
HAY QUE creerle al presidente Andrés Manuel
López Obrador cuando dice que no quiere
desaparecer al INE, sino simplemente transformarlo.
El único "pero" es que esa transformación la quiere
hacer con bulldozers y maquinaria de demolición.
COSA DE VER que no es desaparición, pero... como
se acostumbra en la 4T, se tirarían a la basura 32
años de historia para empezar de cero un proyecto
sin rumbo. Dice AMLO que respetará al instituto,
pese a que lleva más de una década descalificando,
atacando e incluso insultando a la autoridad electoral
que organizó las elecciones que lo llevaron al poder.
NO LO van a desaparecer, pero... se les quitaría
a los consejeros el carácter de ciudadanos, para
convertirlos en candidatos impulsados por partidos,
gobiernos y quién sabe qué otros intereses. No es
desaparición, pero... literalmente no quedaría piedra
sobre piedra del INE, pues sus instalaciones y recursos
pasarían al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado,
pues el INE se robó la democracia, ¿no?
ES DECIR, el extreme makeover que quiere el
Presidente para el sistema electoral no sería con bisturí
sino con pico y pala. Consiste en transformar al INE.
O, mejor dicho, en cuatrotransformarlo.
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LA BUENA NOTICIA es que Raquel Buenrostro
informó que le fue muy bien, requetebién, en su
primera reunión con la representante comercial
de Estados Unidos. La mala noticia es que la titular
de Economía como que no contó toda la verdad.
COSA DE VER que la dependencia mexicana
se limitó a decir que se comprometieron a continuar
las consultas, privilegiando el diálogo bla, bla, bla...
Sin embargo, la oficina de Katherine Tai fue mucho
más precisa en señalar que el reclamo norteamericano
sigue y, además, que hay nuevas decisiones de la 4T
que no le están gustando naaada.

LA REPRESENTANTE comercial de Washington
le pidió a Buenrostro "avanzar rápidamente", que
le apure, pues, a atender los temas que provocaron
la queja norteamericana en materia energética dentro
del TMEC. Traducción: no es cierto lo que dijo AMLO
de que el problema ya estaba solucionado.
ADEMÁS, muy sonriente y todo, pero la embajadora Tai
advirtió a los funcionarios mexicanos evidentemente
sobre el tema de los pesticidas que se tomen
decisiones con base ¡en la ciencia! Como quien dice,
nada de suposiciones ni supersticiones. Después
de la reunión, Buenrostro debe haber quedado
con muy mala cara.

AHORA que se va a construir en Badiraguato
el Museo del Narco, deberían poner una sala
de realidad virtual en la que los visitantes puedan
jugar a ser el presidente Andrés Manuel López
Obrador ordenando liberar a Ovidio Guzmán,
el hijo de "El Chapo", en un video 3D dirigido por
Epigmenio Ibarra ¡Ufff! Muérete de envidia, Netflix.
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CIRCUITO
INTERIOR

MUY GUARDADITO
se tenían en

Cuajimalpa la afición
por la aeronáutica o,
más específicamente,
por la aviación laboral.

CUENTAN que un
ex funcionario del
Gobierno federal

que tuvo que dejar
el cargo luego de
que le iniciaron
varios procesos por
irregularidades pudo
aterrizar en la Alcaldía.

OBVIAMENTE,
nunca estuvo en la

nómina oficial, pero
eso no significó que
no tuviera paga y una
que otra ocupación
de bajo perfil. Todo,
hasta que los juicios
comenzaron a

complicarse y tuvo
que volar de nuevo.

LAS QUE SE arriesgan
a volar muy bajo —

bajísimo— con tal de
tender la mano, esas
son amistades ¡y no
pedazos!

LA CDMX planea pedir
ya intervención de
la Guardia Nacional

para contener a los
taladores clandestinos

en el Ajusco.
Y TAMBIÉN busca
que Morelos le entre,
pues además de ser un
problema compartido,
hay señalamientos de
complicidad por parte
de policías del estado
vecino.

HABRÁ que ver si los
primeros no salen con
que con gusto llevan
una buena dotación

de abrazos al bosque y
los segundos, con que
no estén jorobando,
cuando hay cosas
más importantes ¡que
gobernar!
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Dicen las buenas gentes de Ábrego
que la casa morada del Potrero está
llena de fantasmas.

Yo nunca los he visto. Miro muchos

fantasmas de vivos eso sí, en las calles
de la ciudad, pero en la antigua casona
de la hacienda no veo otro fantasma

que el que me muestra el espejo cuando
me acerco a él.

Cuentan los que han vivido aquí que se
aparece el espectro de Lucita de la Peña,
muerta la víspera de su boda con un
militar francés apellidado Chapdelaine.
Dicen que por las noches vaga la sombra
de don Antón Calino, avaro sin familia.
Solía cubrir su lecho con monedas de oro

y luego se acostaba sobre ellas. Murió
con una rata en la boca, narra la leyenda.

A mí no se me aparecen los fantasmas.
Quizá me tienen miedo.

jHasta mañana!...
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Favorito de AMLO

Por dedazo, Ricardo Mejía Berdeja
regresará a Coahuila para ser
candidato a gobernador por Morena

El pintor Maneto contrató a
una bella modelo. Tan pronto
la bien formada joven entró en

su estudio, el artista la hizo objeto de
manipulaciones poco artísticas. "Per
dona, linda le dijo Algunos pinto
res pintan lo que sienten. A mí me
gusta sentir lo que pinto". (¡Desgra
ciado! ¿Por qué entonces no pintas
un bodegón con frutas y luego te las
comes? Eres un cabrón, dicho sea sin
ánimo de ofenderte)... Dulciflor, ro
mántica muchacha, amaba al joven
Follante. Tomó una margarita, y tras
cortar uno a uno sus pétalos le dijo
jubilosa a su mamá: "¡Me quiere, ma
mi!". Repuso, hosca, la señora "Ahora
pregúntale te quiere qué"... El espal
darazo que López Obrador dio en su
comparecencia mañanera a Ricardo
Mejía Berdeja no da ya lugar a dudas:
el actual subsecretario de Seguridad
será el candidato de Morena a la gu
bernatura de Coahuila en la elección
del próximo año. El favorecido por el
dedazo presidencial es prácticamen
te desconocido en la entidad norteña.
Ausente del estado desde hace casi
una veintena de años, se estableció
en Guerrero más de una vez se ha
declarado guerrerense y ahí llevó
a cabo su actividad política. Si aho
ra regresa a Coahuila es por la pura
voluntad de AMLO, quien ve en él a

un servidor obsecuente que en ca
so de ocupar el cargo de gobernador
pondría a disposición del caudillo de
la 4T todos los recursos del estado
a fin de fortalecer su maximato. Ya
se está viendo abundancia de "cash"
para sacar adelante la candidatura
de Berdeja. Por todas partes se ob
servan espectaculares con la imagen
del morenista, propaganda no sólo
fuera de tiempo, sino también clara
mente fuera de la ley. Pero ya se sa
be que la ley es letra muerta para el
Presidente que juró cumplirla y para
quienes forman su obediente corte.
En mi opinión, lo digo sin rodeos, se
ría una tragedia que Berdeja llegara a
gobernar Coahuila. Los coahuilenses
no tendríamos gobernador: tendría
mos, como en los peores tiempos de
la dominación priista, un virrey so
metido por completo a los mandatos
del poder central. Coahuila pasaría a
ser propiedad de López Obrador. Si el
candidato de AMLO llega al poder,
y cuida del estado en la misma for
ma que ha cuidado de la seguridad
del país, un negro porvenir aguarda
a mi solar nativo. Desde luego yo no
le daré mi voto a Mejía Berdeja, en
igual forma que no llevo sobre la con
ciencia la culpa de haber votado por
López Obrador. Estoy sinceramente
convencido de que un gobierno de

Morena sería tan dañino a Coahui
la como lo ha sido para México. Ya
hemos visto la clase de personas con
quienes se ha relacionado el favori
to de AMLO. Estoy seguro de que lo
que se ha conseguido en el estado en
lo que hace a la seguridad y a la lucha
contra el crimen organizado se per
dería bajo el régimen de alguien que
despierta tantas suspicacias. Quiero
para mis hijos y mis nietos una comu
nidad en la que puedan vivir en el or
den y la tranquilidad. Honestamente,
creo que de Mejía Berdeja no se pue
de esperar eso. Lo repito: no le daré
mi voto. Si votara por él estaría vo
tando contra Coahuila... A otra cosa.
Las declaraciones de López Obrador
contra Sergio Sarmiento y Juan Vi
lloro no fueron la argumentación ra
zonada y razonable de un gobernante
que replica a sus críticos: fueron una
sarta de injurias de cantina que se
oyeron mal en labios del Presidente
de un gran país como es el nuestro.
Al actuar así, López Obrador no só
lo no mostró altura política: tampo
co demostró tener elevación moral.
Agraviar de ese modo a dos perio
distas equivale a intimidar a los de
más que lo critican, que se preguntan
cuándo les llegará el turno. Eso no
es práctica de Presidente: es táctica
de dictador... FIN.
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Respetai a minorías

Las anteriores reformas electorales

buscaron garantías de representación
para las minorías. Hoy tenemos la primera
reforma que proviene del poder.

"La democracia debe ser algo
más que dos lobos y una oveja
votando para saber qué cenar".

James Bovard

Winston Churchill lo dijo en
su famosa frase: "La demo
cracia es el peor de los sis

temas políticos, excepto por todos los
demás". Al final, es mejor que las de
cisiones políticas sean tomadas por el
voto, y reflejen el sentir de las mayo
rías, pero solo si se respetan los dere
chos de las minorías. Un sistema que
permite a una mayoría blanca despojar
a los negros de sus derechos, o a una
mayoría cristiana abusar de los judíos,
no es realmente democrático.

"Los derechos individuales no son
sujetos de un voto público; una ma
yoría no tiene derecho a despojar a
una minoría de sus derechos escribió
Ayn Rand en The Virtue ofSelfishriess,
La función pública de los derechos
es precisamente proteger a las mino
rías de la opresión de las mayorías (y
la minoría más pequeña de la Tierra
es el individuo)".

La encuesta del INE que sugiere
que 78 por ciento de los mexicanos están
a favor de la elección por voto popular
de consejeros y magistrados electora
les no sorprende. Nos hemos acostum
brado a pensar que la mejor mane
ra de elegir a funcionarios es el sufragio.
Y lo es en muchos casos, pero es muy
mala idea para los jueces o árbitros que,

por definición, deben ser imparciales.
Una elecciá popular de consejeros
del INE o nagistrados del Tribunal
Electoral fav>recerá, de manera inevi
table, a los csididatos respaldados por
los partidos nás populares. No es una
fórmula dermcrática, todo lo contrario.

Las refomas electorales que se hi
cieron en Médco de 1977 a 1997 busca
ron siempre corgar garantías de repre
sentación a la minorías. Por eso cons
truyeron unaierdadera democracia en
nuestro país, ina que no era ya contro
lada por un partido mayoritario que
aplastaba los eerechos de las minorías.
Quienes participaron en las elecciones
de 1988 en los jdoneos dentro de la Co
misión Federal Electoral que encabe
zaba el entonas secretario de Gober
nación ManuelBartlett lo saben bien.
Incluso en los osos más evidentes de
fraude, por ejenplo, cuando el núme
ro de votos sup<raba al del padrón de
electores, o cuaido las actas habían si
do burdamente nodificadas, las quejas
eran rechazad» por el voto mayori
tario automático del PRI y Goberna
ción. Cuando l»s representantes de
los partidos miüoritarios protestaban,
les espetaban: "Respeten el voto de la
mayoría. ¿Qué no son demócratas?".
Tanto Jorge Alcccer Villanueva como
Gilberto Rincón Gallardo, que repre
sentaron al Frente Democrático Na
cional de Cuauhlémoc Cárdenas, han
relatado las peripecias de ese mayori
teo fraudulento realizado en nombre
de la democracia

Todas las reformas electorales, has
ta ahora, han sido promovidas desde la
oposición. El propósito era abrir opor
turtidades a las minorías. Se arranca
ron una tras otra a un gobierno contro
lado por un partido que, más que ma
yoritario, era hegemónico. La reforma
de 2007 fue promovida en buena me
dida por el equipo de Andrés Manuel
López Obrador tras su derrota de 2006.
La de 2014 buscaba impedir que los go
bernadores controlaran las elecciones
estatales y municipales.

Hoy tenemos, sin embargo, la pri
mera reforma que proviene directa
mente del poder. El Presidente dice
que el propósito es quitarle el INE a
la oligarquía, pero Morena ganó las
elecciones de 2018 y 2021. ¿Representa
Morena a la oligarquía? Más bien, Mo
rena quiere afianzar su poder y pro
longarlo. El propósito es reconstruir
un régimen de partido único sin tomar
en cuenta los derechos de las minorías.

• MUSEO DEL NARCO
Badiraguato es uno de los municipios
más favorecidos por los programas so
. cíales de este gobierno. No lo digo yo,
sino AMLO: 26,542 habitantes, 7,250
viviendas, 14 mil beneficiarios de pro
gramas sociales. Quizá por eso el alcal
de morenista José Luis López Elenes
ha encontrado 14 millones de pesos pa
ra construir un museo para conmemo
rar a £/ Chapo Guzmán, Caro Quintero,
Félix Gallardo y El Azul.

Fecha: 04/11/2022

Página: 10

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 62,916

Página 14 de 157



La reforma electoral competirá
con la Selección en Qatar
::::: Nos cuentan que, según el calendario de
las Comisiones Unidas, el debate de la refor
ma electoral en la Cámara de Diputados se
llevará a cabo los días én que jugará la Selec
ción mexicana en el Mundial de Qatar: el 22
de noviembre, cuando se enfrente a Polonia;
el 26, cuando juegue contra Argentina; y el
30, cuando le toque Arabia Saudita. Quizá es
mera coincidencia o puede ser que a los di
putados no les interesa el fútbol, o de plano
que los de la nueva mayoría recurren a lo que
tantas veces denunciaron cúando decían que
"el viejo régimen" usaba el interés que des
pierta el fútbol como "gran distractor" para
hacer chanchullos políticos. ¿No era penal?

La mano que mece
la cuna en la CNDH
::::: Nos comentan que, en la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos, la voz cantante
sigue siendo la del secretario ejecutivo, Fran
cisco Estrada Correa, quien recomendó a la
titular, Rdsarío Piedra Ibarra, meterse de lle
no a la reforma electoral, tal como la quiere el
inquilino de Palacio Nacional. Trabajadores de
la institución aseguran que Estrada es "la ma

no que mece la cuna" y na
da se realiza sin su voluntad.
Desde 2021 hubo una serie
de correos electrónicos de in
conformes dentro del orga
nismo que denunciaron el
llamado "rediseño institucio
nal" que encabezó don Fran

Rosario Piedra cisco y señalaron prácticas
Ibarra de acoso laboral e incluso

una "red de tráfico de in
fluencias". Así perciben a don Francisco, anti
guo asesor de Morena en la entonces Asamblea
Legislativa, conocido más como operador polí
tico que como defensor de derechos humanos.

Seleccionan proyecto sobre
mujeres que buscan a sus
desaparecidos ____
::::: El Instituto Mexicano de Derechos Huma
nos y Democracia fue seleccionado para par
ticipar en la quinta edición de la organización
París Peace Forum. Nos dicen que de 60 pro
yectos seis representan a Latinoamérica. El
proyecto aborda el tema de fortalecer las ca
pacidades de liderazgo y participación política
de mujeres que forman parte de colectivos de
familiares de personas desaparecidas. Es sabi
do que las mujeres han sido quienes han en
cabezado en México la lucha contra las desa
pariciones, impulsando la adopción de mar:
eos legales, políticas públicas y creando colec
tivos para buscar a sus desaparecidos.

Se llevan tuerte los senadores
de Morena
::::: Nos hacen ver que la reforma para ampliar
las vacaciones de los trabajadores fue aprobada
por unanimidad en el Senado, pero antes pro
vocó un enfrentamiento entre el coordinador
de la bancada morenista, Ricardo Monreal. y
su compañero, el líder minero y senador Na
poleón Gómez Urrutia La semana pasada,
nos recuerdan, don Napoleón responsabilizó a
don Ricardo del aplazamiento en la aproba
ción de la reforma El líder de la bancada
guinda lo negó y soltó: "Lo que sé es que fue
usado con fines políticos de descalificación,
por esos líderes corruptos y charros". Lo bueno
que son compañeros de la misma bancada.
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Del Moral se activa los
diputados locales del PRl i
::::: No se quiere quedar atrás y nos cuentan
que la coordinadora de defensa del Estado de
México por el Partido Revolucionario Institu
cional, Alejandra del Moral, acude a los in

formes de los diputados loj
i 2 cales del tricolor para tener

un acercamiento con la po
Á Ai blación de los distritos y las

regiones que representan los
legisladores, con miras a la
contienda de 2023. Por
ejemplo, este jueves acudió

Alejandra con la diputada Paola Ji 9
del Moral ménez Hernández, en To

luca, donde estuvo el alcal
de de Toluca, Raymundo Martínez, y el
presidente del PRI, Eric Sevilla. Doña Alejan
dra busca posicionarse, pues la que ya anda
recorriendo el territorio es Delfina Gómez, la
líder de los Comités de Defensa de la 4T en la
entidad mexiquense.

Miguel Hidalgo va por
recuperación de espacio püblicc
::::: Nos comentan que el Programa de Espa
cio Público de Miguel Hidalgo RENACE MH
empieza a tener resultados a un año de su
implementación. Se han recuperado ocho

parques, entre ellos el Sale
siano, Cañitas, Lira y Améri
ca, éste último que la admi
nistración anterior dejó en

fér% BJe el abandono. También, nos
hacen ver, sobresale la re

¿jgtf ÉmjÉ paración y mantenimiento
I M¡Wm de calles, jardines y ban

Mauricio quetas en un 80% de las
Tabe colonias, el reencarpetado

de 63 mil metros cuadrados
en vialidades desde la Anáhuac hasta la An
zures, y la sustitución de cerca de 13 mil lu
minarias del alumbrado público, equivalente
a 38% de las que hay en la demarcación. Pe
ro, nos precisan que la principal acción será
lo anunciado por el alcalde panista Mauri J
ció Tabe, de una inversión de 45 millones
de pesos en la colonia Pensil.

Deslindes en la
cumbia de Sheinbaum
::::: Luego de que en Twitter se difundió un
video con una cumbia a su favor hacia 2024,
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
dijo que desconoce la autoría del mismo y
mucho menos que lo haya mandado a hacer
su equipo. Pero más allá de asegurar que no
tiene intervención en ello, reveló que cada vez
que surgen este tipo de manifestaciones man
da carta al Instituto Nacional Electoral (INE)
para deslindarse. Así, nos platican, que doña ~
Claudia busca vacunarse ante los señalamien
tos de la oposición o de otras corcholatas pre
sidenciales de Morena.
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¿Ornar Fayad para Presidente
y rechazado per Afflo Moreno?

Quien generó ruido entre la clase política
de Hidalgo y el priismo en general, nos rela
tan, fue el exgobernador Ornar Fayad, pues
luego de que el PRI lo dejó fuera de la con

tienda a consejero nacional,
^ jgfl(SL 1 §j debido a que le faltaron al
nf W | gunas constancias, el ex
Hpi <R ¦ | mandatario destapó sus as

ir B piraciones de convertirse en
^ * "" el candidato tricolor rumbo

a las elecciones presidencia
¦np H les de 2024, o bien, de llegar
WMI a la dirigencia nacional de
Ornar su partido. No obstante, nos
Fayad mencionan, lo interesante

es que este primer revés del
PRI en sus deseos de volverse consejero fue
leído como algo más que un problema de
"papeleo", ya que durante la elección de su
sucesor, don Ornar tuvo importantes roces
con el líder nacional priista Alejandro More
no, quien —se dice entre priistas locales y de
prácticamente todo el país— no olvida ningu
na sin cobrar. ¿Podrá don Omar tener más
suerte en el futuro?

Una piedrota en el zapato
::::: Donde las aguas están bravas, nos plati
can, es en Nayarit, una vez que circuló infor
mación de un presunto contrato otorgado poi
el gobierno del estado, encabezado por el mo
renista Miguel Ángel Navarro, a un empre

sario tamaulipeco señalado
de financiar campañas de .
Morena y quien fue asesi
nado el año pasado en Nue
vo León. A detalle, nos
cuentan que el presunto
contrato es por más de 117 J
millones de pesos para
construir y equipar el Hos

Miguel Ángel pital de la Mujer en Tepic,
Navarro lo que ha generado voces

que acusan un posible pago'
de favores entre el góber y el fallecido empre
sario. No obstante, nos dicen, lo interesante es
que hasta ahora don Miguel no ha dicho na
da al respecto, ni para desmentir el documen
to ni para aclararlo. ¡Qué tal!

Diputados se "cortan la lengua"
::::: Nos narran que en Nuevo León llamó la
atención la estrategia que usaron los diputa
dos locales de oposición al gobierno federal !
para evitar pedradas o regaños del secretario

de Gobernación, Adán Au
^0 gusto López, quien visitó

el Legislativo para promover
•la reforma que permite que
los militares permanezcan
en las calles hasta 2028. Se

1^1 gún nos detallan, los dipu
A K ¦ tados lograron ese objetivo
HppIlH al renunciar a usar la pala

Adán Augusto bra para exponer sus posi >
López cionamientos, con lo cual ,

don Adán se limitó a deli ¡
near los detalles de la reforma, sin hacer nin
guna mención a la defensiva, como temían >
los diputados, debido a que en el estado se ha
pedido apoyo de fuerzas federales, pero se si
gue sin avalar la reforma. ¡Qué listos!

^0

1^1
A K
HppIlH

Adán Augusto
López

¿Unidad panista o simple tregua?
::::: Donde finalmente lograron ponerse de ,
acuerdo, nos narran, es en el PAN de Yuca ,
tán, pues las corrientes internas acordaron
que su consejero nacional será el alcalde de ¦,
Mérida, Renán Barrera, quien además aspira
a ser candidato a gobernador blanquiazul pa
ra 2024. En este sentido, nos dicen que la dei
cisión común de impulsar a don Renán fue
vista como el primer gran acuerdo entre los
panistas del estado, que al parecer buscarán
llegar unidos a la elección a gobernador, don
de nada es un hecho y el rival a vencer son ,
los morenistas. Ya veremos si les dura la uni
dad o todo termina siendo una tregua.
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Badiraguato: el relato
del museo
L as causas que expli

can el empodera
miento en estos cua

tro años del crimen organi
zado en México obligan en
primer lugar a revisar la po
lítica pública de los abrazos
diseñada para combatirlo,
ya que sus resultados a todas
luces arrojan un saldo nega
tivo y un absoluto fracaso; la
ola de violencia sigue en au
mento. De particular rele
vancia sigue siendo la co
rrupción sistémica que ha
hecho posible que ftincio
narios acaben protegiendo
redes criminales.
Esta complicidad y pro

tección asegura y amplía las
actividades ilícitas confor
mando el eje estratégico co
rrupcióncriminalidad para
explicar el crecimiento de es
te fenómeno.
Ahora bien, los datos exhi

bidos en el comportamiento
delincuencial durante las
elecciones del 2021 acerca de
la participación del crimen
organizado en diversas regio
nes sientan un precedente
para repetir el modelo.
La revelación de algunos

documentos hackeados a

Sedeña por el grupo "Guaca
maya" arrojó los "otros da
tos" del análisis verde olivo
acerca de la complicidad con
células criminales del titular
de Gobernación cuando fue

gobernador de Tabasco. A
este contexto debe sumarse

que en el foro internacional

rrupcióncriminalidad para
explicar el crecimiento de es
te fenómeno.
Ahora bien, los datos exhi

bidos en el comportamiento
delincuencial durante las
elecciones del 2021 acerca de
la participación del crimen
organizado en diversas regio
nes sientan un precedente
para repetir el modelo.
La revelación de algunos

documentos hackeados a
Sedeña por el grupo "Guaca
maya" arrojó los "otros da
tos" del análisis verde olivo
acerca de la complicidad con
células criminales del titular
de Gobernación cuando fue
gobernador de Tabasco. A
este contexto debe sumarse

que en el foro internacional

"Seguridad y Justicia por un
México Mejor" Manuel Espi
no expuso que le propuso al
secretario un pacto con el
crimen organizado para con
seguir la paz y que, según sus
palabras, dos cárteles acep
taron lo que hace viable sos
tener que se estuvo de acuer
do en explorar esa ruta.
Si además se agrega que

en algunos gabinetes de se
guridad mañaneros trascen
dió que se planteó la nego
ciación con un poderoso cár
tel a cambio de información
para dar con el paradero de
los 43 estudiantes de Áyotzi
napa desaparecidos, los in
dicios de negociar con terro
ristas domésticos han estado
en la agenda cuatroté.
Las consecuencias no son

de pronóstico reservado sino
bastante predecibles.
La duda es si este gobier

no entiende lo grave de que
el Estado mexicano pacte
con criminales "atendiendo
a sus intereses" en un asun
to de seguridad nacional y
bilateral.
¿Cuál sería la moneda de

cambio para negociar con
cualquier banda de delin
cuentes? ¿El perdón o el ol
vido de delitos?, ¿un cami

"Seguridad y Justicia por un
México Mejor" Manuel Espi
no expuso que le propuso al
secretario un pacto con el
crimen organizado para con
seguir la paz y que, según sus
palabras, dos cárteles acep
taron lo que hace viable sos
tener que se estuvo de acuer
do en explorar esa ruta.
Si además se agrega que

en algunos gabinetes de se
guridad mañaneros trascen
dió que se planteó la nego
ciación con un poderoso cár
tel a cambio de información

para dar con el paradero de
los 43 estudiantes de Áyotzi
napa desaparecidos, los in
dicios de negociar con terro
ristas domésticos han estado
en la agenda cuatroté.
Las consecuencias no son

de pronóstico reservado sino
bastante predecibles.
La duda es si este gobier

no entiende lo grave de que
el Estado mexicano pacte
con criminales "atendiendo
a sus intereses" en un asun
to de seguridad nacional y
bilateral.

¿Cuál sería la moneda de
cambio para negociar con
cualquier banda de delin
cuentes? ¿El perdón o el ol
vido de delitos?, ¿un cami

¿Cuál sería la moneda de cambio |
para negociar con cualquier banda
de delincuentes? ¿El perdón o el |
olvido de delitos?¿Impunidad? ¦

no de impunidad que a
cambio transite por la esfe
ra electoral?, ¿aceptar sin
máscaras que se comparte
el (des)gobierno de territo
rios para el tránsito de sus
"intereses"?, ¿es la claudi
cación del Estado y el inicio
de un narcoestado?
La narrativa de este con

cepto hace tiempo está en la
mira internacional colocan
do aMéxico en una peligrosa
situación con derivaciones
en todos los ámbitos. El pró
ximo martes hay elecciones
intermedias en los Estados

Unidos y los resultados van a
impactar en varios rubros,
pero estratégicamente en la
esfera de seguridad y en la
cooperación bilateral; la es
trategia de los abrazos es un
punto de inflexión.

¿El mundo atestiguará
que en el 2024 la disyuntiva
para los mexicanos será vo
tar por la continuidad de un
gobierno que más allá de la
transformación no se des
marcó de manera tajante del
relato de los pactos con el cri
men organizado?
No alcanza con una ma

ñanera para parar el vuelo
de la guacamaya si además
un alcalde morenista plan
tea la construcción de un
¡museo del narco! en Badi
raguato, Sinaloa, para
"atraer el turismo". La sola
formulación del despropó
sito enmarcado con el dis
curso de que "somos un go
bierno que escucha todas las
voces" confirma otra raya al
tigre morenista— •

@G omezZalce
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El reporte/altante
Desde la primera se

mana del sexenio, el
gobierno ha publi

cado sin falta de lunes a vier
nes (y más recientemente los
sábados) un informe diario
de seguridad, detallando los
homicidios, los robos de ve
hículos y el robo de combus
tible ocurrido en las 24 horas
previas. Esos mismos datos
se le presentan al presidente
López Obrador en su reu
nión diaria con su gabinete
de seguridad.
Nunca he sido muy parti

dario de esos reportes, por
varias razones:
1. En materia de violencia

letal, esa serie de datos, le
vantada con reportes de de
pendencias federales y fisca
lías estatales, es notoriamen
te imprecisa. Deja fuera del
conteo entre 15 y 22% de los
homicidios dolosos que re
porta mensualmente el Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP). Además,
la proporción de captura de
la información no es cons
tante: hay meses que regis
tran un porcentaje mayor del
total que otros.
2. Por otra parte, los homi

cidios en la base de datos solo

se registran cuando se abre
una carpeta de investiga
ción. Entonces lo que se ob
serva en el reporte de un día
pudo haber ocurrido en al
gún día previo. No hay ade
más ninguna corrección
posterior por fecha de ocu
rrencia: lo que se ve siempre
es la fecha de registro.
3. Esta base de datosesuna

conteo entre 15 y 22% de los
homicidios dolosos que re
porta mensualmente el Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP). Además,
la proporción de captura de
la información no es cons

tante: hay meses que regis
tran un porcentaje mayor del
total que otros.
2. Por otra parte, los homi

cidios en la base de datos solo

se registran cuando se abre
una carpeta de investiga
ción. Entonces lo que se ob
serva en el reporte de un día
pudo haber ocurrido en al
gún día previo. No hay ade
más ninguna corrección
posterior por fecha de ocu
rrencia: lo que se ve siempre
es la fecha de registro.
3. Esta base de datosesuna

fuente de confusión, no de
transparencia. Medios y pe
riodistas reportan las cifras
diarias de este informe como
si fueran el total de homici
dios cometidos en esa fecha
y no un subtotal de inciden
tes que no cubre todo el uni
verso de agresiones letales (ni
necesariamente sucedieron
en la fecha reportada). Por si
fuera poco, estas cifras son
sumadas sin pudor ni con
texto a las cifras que proveen
el SESNSP y el INEGI.
Me parece entonces que

sería buena idea eliminar es
ta serie de datos. No propor
ciona más información que
la que ya se obtiene en los re
portes mensuales del SES
NSP y anuales del Inegi. Por
si fuera poco, distorsiona la
conversación nacional sobre

la violencia: medios y espe
cialistas se ponen a especu
lar sobre la causa de cambios
de tendencia que bien pue
den ser aleatorios.
Y ayer se cumplió mi de

seo, al menos por un día. La
página en la que se presenta

fuente de confusión, no de
transparencia. Medios y pe
riodistas reportan las cifras
diarias de este informe como
si fueran el total de homici
dios cometidos en esa fecha
y no un subtotal de inciden
tes que no cubre todo el uni
verso de agresiones letales (ni
necesariamente sucedieron
en la fecha reportada). Por si
fuera poco, estas cifras son
sumadas sin pudor ni con
texto a las cifras que proveen
el SESNSP y el INEGI.
Me parece entonces que

sería buena idea eliminar es

ta serie de datos. No propor
ciona más información que
la que ya se obtiene en los re
portes mensuales del SES
NSP y anuales del Inegi. Por
si fuera poco, distorsiona la
conversación nacional sobre

la violencia: medios y espe
cialistas se ponen a especu
lar sobre la causa de cambios
de tendencia que bien pue
den ser aleatorios.

Y ayer se cumplió mi de
seo, al menos por un día. La
página en la que se presenta

el informe (http://www.in
formeseguri
dad.cns.gob.mx/) no funcio
nó a lo largo de la mañana y
tarde de ayer. Según la expli
cación dada por el SESNSP
en su cuenta de Twitter, hu
bo "una falla con el servidor,
sin afectaciones a la base de
datos e información". No se
dieron más detalles sobre la
naturaleza de la falla y, al
momento de escribir estas lí
neas, no se había restableci
do el servicio.

El hecho esque, por pri
mera vez en casi cuatro años,
no tuvimos un conteo diario
de homicidios ni una distri

bución por estados.
Y creo que no nos perdi

mos de gran cosa. El infor
me faltante no nos hubiera

dicho mucho más de lo que
ya sabemos. Todos los da
tos que se hubieran repor
tado hoy van a acabar refle
jados en las cifras del SES
NSP y eventualmente en las
del Inegi. No hay tampoco
un ocultamiento posible.
Creo entonces que habría

Por primera vez en casi cuatro anos no tuvimos un
conteo diario de homicidios ni una distribución por
estados. Y creo que no nos perdimos de gran cosa.

que aquilatar este experi
mento involuntario y pen
sar si vale la pena seguir ge
nerando un producto de
bajo valor agregado.
Igualmente importante

es lo que esto revela sobre la
capacidad tecnológica del
gobierno. A cuatro años de
iniciado el sexenio, este re
porte sigue alojado en una
página que tiene como su
fijo cns.gob.mx. Las siglas
CNS se refieren a Comisión

Nacional de Seguridad, una
unidad administrativa que
dejó de existir desde di
ciembre de 2018. Nunca

han hecho la migración a
una página del SESNSP o de
láSSPC.
Además, se tardaron al

menos un día en resolver el
problema de un servidor
que aloja a una página sen
cillísima, usada solo para
colgar PDFs.
 Y luego nos sorprende que
el gobierno sea víctima de
hackeo. •

alejandrohope@outlook.com

Twitter. @ahope71
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Rayuela
Hay temor de que lo
sucedido en Brasil se
extienda a EU en las
próximas elecciones.
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ASTILLERO

¿Opositores cimbrarán al Primor? //Enigmática
marcha pro INE //ÁA confirma arreglos con
el PRI // Claudio X.f "componedor"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SECRETARIO DE Gobernación
ha confirmado que el proyecto
presidencia] de reforma electoral se
está "construyendo" con el Partido
Revolucionario Institucional (PRI) y

con "algunos" legisladores de Acción Nacional
y otras fuerzas políticas.

A SABIENDAS DE la historia reprobable del
PRI en asuntos electorales (y no sólo en éstos),
poco alentadora resulta la reiteración del viaje
ro de Bucareli de tales negociaciones, a las que
debe sumarse el interés siempre lucrativo de
otro espécimen concurrente, el Partido Verde
Ecologista de México, lamentable aliado sexe
nal del obradorismo.

PERO EN LA necesaria aritmética cameral,
a Morena y conexos no les queda más que la
pepena de votos para vencer la resistencia del
panismo y sus adherentes (lo que queda del
Partido de la Revolución Democrática, más
el empresariado equisista, este término en
referencia a la X del gerente Claudio). Así que
la alianza Primor va, con las obligadas conce
siones a la ortodoxia electoral priísta, más la
moralista que parece calca aumentada.
LA PROPUESTA DE reforma electoral pre
sentada por la Presidencia de la República, que
sería "enriquecida" con algunos detalles extraí
dos de las decenas de iniciativas sobre el tema
que han estado en la congeladora legislativa,
otorga a los poderes constituidos la posibilidad
de dar cuerpo a la nueva integración de con
sejeros y magistrados electorales, pues tales
poderes serían los que tendrían la facultad de
proponer candidaturas a votarse en elección
abierta. La nueva plurinominalidad, que se
promueve bajo la falsa bandera de rechazar a
los plurinominales, reforzaría el control de las
cúpulas partidistas respecto a candidaturas a
puestos de elección popular.
EN EL FONDO, la batalla por el rediseño elec
toral es la cruda batalla por el poder presiden
cial de 2024 y sus no menores trincheras de
la integración de las cámaras de Diputados y

Senadores, más un buen puñado de gobiernos
estatales. En el fondo, la política es la batalla
por alcanzar el poder y por conservarlo.

LARGAMENTE BENEFICIADOS POR un
sistema electoral adecuado a sus intereses,
los panistas (que recularon en 1988 en lo que
llamaban un fraude electoral salmista, para ha
cerse de gubernaturas e interlocución reditua
ble con Los Pinos, y que en 2006 defendieron
ardorosamente el fraude electoral calderonis
ta) y el chuchismo perredista, siempre ávido de
privilegios menores, pretenden encarnar una
cruzada contra el poder electoral que creen
propiedad irrenunciable: el INE no se toca,
proclaman, bajo la pretensión de que se sos
tengan los manoseos y tocamientos anteriores.

EL PRHSMO HA demostrado una extraordina
ria capacidad de adaptación al poder presiden
cial ajeno: sobrellevaron los años difíciles de los
periodos de Vicente Fox y Felipe Calderón, siem
pre dispuestos a negociar la suma tricolor de
votos y de experiencia operativa en las cámaras.

AHORA, CON LÓPEZ Obrador, Alejandro Mo
reno Cárdenas, Alito, ha sido la pieza tragicómica
útil para cerrar acuerdos favorables a la llamada
Cuarta Transformación, pero también a los inte
reses de supervivencia de ese dinosaurismo siem
pre en espera de recapturar el poder perdido.

HABRÁ DE VERSE si el próximo domingo 13 la
marcha en defensa del INE muestra una cuantía
de manifestantes que cimbre el aparato político
que hasta ahora parece enfilarse a la aprobación
de la citada reforma electoral. Ayer en Guadala
jara, invitado por la Asociación Política Nacional
Confío en México, que preside Salvador Cosío, el
gerente de movilizaciones y alianzas opositoras,
Claudio X. González, dijo: "confiamos en que el
PRI sepa defender la democracia, las libertades
y al instituto", y también espera que Movimiento
Ciudadano se sume a la alianza opositora. La rea
lidad política parece fe en sentido contrario a los
deseos de quien se definió como "componedor"
de la lucha "ciudadana".
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Y, MIENTRAS EL morenista presidente de Ba
diraguato, Sinaloa, ha anunciado la construcción
de un museo del narco, ¡hasta el próximo lunes!

A Diputados prevén avalar el Presupuesto
2023 el próximo martes para Luego entrar de

Lleno con La reforma eLectoraL, en La que se
buscan acuerdos. Foto Cristina Rodríguez
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el único estado donde

AMLO no ganó en 2018, Guana
juato, fue el primero en decirle
"no" a la prórroga a las fuerzas
armadas en labores de seguri
dad, lo que también se perfilaba
ayer en Aguascalientes, luego
de que la mayoría panista se im
puso sin esperar la visita del se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, en medio de in
tentos de Morena por reventar
la sesión, pese a que es la enti
dad, por cierto, con más presen
cia militar.

hablando de Adán Au
gusto López y Aguascalientes,
ayer el secretario de Goberna
ción ventiló en esa tierra regi
da por una de la alianza Va por
México que la 4T está negocian
do y construyendo con el PPJ
la reforma políticoelectoral y

hasta con "algunos panistas",
lo que tomó por sorpresa a la
gobernadora Teresa Jiménez.
El funcionario federal, además,
aprovechó el resbalón del INE
con su encuesta que respalda
el proyecto presidencial, y que
quiso ocultar, para reiterar que
la iniciativa va antes de la cena
de fin de año. A ver.

vayabienvenida la que
dio la representante de Comer
cio de EU, Katherine Tai, a la
nueva secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, pues des
pués de la palmada de corte
sía demandó vía remota que se
atiendan rápidamente los pro
blemas en el sector energéti
co de México para evitar la in
terrupción de exportación de
maíz y llamó a "volver a un pro
ceso de aprobación regulatoria
basado en la ciencia".

la empresa Tesi de Mé
xico negó haber amagado con
dejar de prestar los servicios de
imágenes de rayos X, endosco
pia y anatomía patológica en el
Issste y, por el contrario, sostie
ne que el 1 de julio pasado ad
virtió a las funcionarías Viri

diana Ruiz, Mónica Arreóla y
Almendra Ortiz que la conclu
sión de su contrato estaba cerca

y había que tomar medidas pa
ra no afectar a los derechoha

bientes. En respuesta al hecho
de que el instituto se ahorró 156
millones 940 mil pesos con la
conclusión del contrato con esa

firma, su representante, Fer
nando Estrada, aseguró que las
servidoras incurrieron en omi

siones e impusieron a provee
dores improvisados.
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Metageneración
vulnerable

0
¦ EnolaHolmes, la detective adolescente, partici

1 paraenunamesadeinvestigaciónsobrelascausas
IC. W actuales de esa convergencia de estrés que afecta a
las familias mexicanasy, dotada de sus enormes cualidadesy
virtudesparalaobservación,pudieraenumerarlas, sostengo
que no podría excluir los factores que mencionaré.
Todasytodospasanporun nuevo mundo que necesitamos

comprenderconunamiradaenelfuturoanteelsurgimientode
unametageneración vulnerable ante las oportunidadesy ries
gos que podemos míticamente mencionar como metaverso.
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Algunos elementos.
Modificación de los roles intergeneracionales evidencia
da después de la pandemia; desplazamiento de las ame
nazas materiales al mundo digital; casos de enganche por
redes sociales para trata de personas o para la utilización
de menores en la comisión de delitos donde organismos
delictivos de alta peligrosidad se vuelven en protagonistas
de CallofDutyenModern Wíirñirc 2 y usan las comunida
des de gamers para reclutamiento. En el
entorno, se encuentran la caída del em
pleo, el valor adquisitivo de los salarios
y la interrupción de oportunidades em
presariales vinculadas a la caída del PIB
global durante dos años.
La relación del sistema educativo fue

dislocada por la pandemia Al estrés ge
nerado por las nuevas relaciones inter
generacionales, entre integrantes de las
familias, se transformó el espacio privado y público; una
diversidad de identidades, reales o supuestas, digitalmen
te a la mano. Es casi un milagro que no tengamos más pro
blemas de los que recientemente han aparecido en mate
ria de violencia familiar o en las escuelas.

Enola Holmes es personificada por Millie Bobby
Brown, la fascinante actriz juvenil intérprete de Eleven,

El, en Stranger Things: un mundo que debe ser puesto bo
cabajo para permitirnos entrar en la oscuridad de su lógi
ca para iluminar la vigilia convencional. Desde ahí debe
mos comprender y actuar sobre el presente y futuro en re
lación con los temas de seguridad, justiciay cultura cívica.
En un encuentro con las y los consej eros ciudadanos del

ConsejoCiudadanode CdMx, Omar GarcíaHarfuch, secreta
rio de Seguridad Ciudadana, puso como ej emplos de las claves

de avance en seguridad en la capital na
cional que la fefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, sea quien téngala conduc
ción de la estrategia, no evadala respon
sabilidadytenga voluntad parafrenary
resolver cualquiertipo de delito.
Adiciono por mi cuenta a ese "no

evadir" la sensibilidad y visión de
una persona educada que tiene ca
pacidad política de firmeza con base

en diagnóstico y adecuada prospectiva que incluye el aná
lisis de los riesgos digitales y convencionales, así como las
insuficiencias en la educación y en la economía que im
pactan ahora a las familias.
Transformarla sociedad es una oportunidad de revisión

críticaycreativadela realidad materialydigital que la integra
Supone otro programa de acción, incluido el metaverso.
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Solo falta que se
tomen una foto

Haciendo abominable trío con los proto
fascistas Donald Trump y Jair Bolsonaro
en la descalificación de las autoridades

electorales que reconocieron sin chistar las votacio
nes en que ganaron en sus países, Andrés Manuel Ló
pez Obrador cometió la imprudencia de proferir que el
consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, "da
pena ajena".
En su obsesión por demoler organismos que supone

inven tados por el neoliberalismo corruptory sobre sus
ruinas imponer los que se acoplen a su ansiada "cuar
ta transformación", desde Palacio insiste en polarizar
las opiniones que en Estados Unidos y Brasil partieron
por la mitad a sus sociedades, con las oficialistas que
riendo seducir a los militares.

Ayer volvió a decir que con su iniciativa de reforma
constitucional no busca desaparecer al Instituto Na
cional Electoral, sino que éste "ya no esté en manos
de la oligarquía antidemocrática, corrupta, que a tra
vés de los partidos nombraban alos consejeros, gente
sin principios, sin vocación democráticay nombraban
también a los magistrados del Tribunal Electoral../'.
¿No acaso esos consejeros y magistrados antidemo

cráticos, corruptos, sin principios ni vocación demo
crática son los mismos que organizaron, calificaron y
reconociéronlos procesos que explican la innegable al
ternancia política que vive México desde hace 25 años,
incluido los avasalladores triunfos de Morena?
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El embate contra el INE

incluye el desaseo de procla
mar que se acabe con las di
putaciones y senadurías plu
rinominales, pero la iniciati
va dice lo contrario (elimina
el voto directo).
Si todo es perfectible en la

cosa pública, son tantas las
instituciones autónomas y

de gobierno que requieren cirugía mayor que lo mejor
por el momento sería no tocarlas electorales, mientras
otras áreas requieren tratamientos de emergencia, en
tre otras: la desastrosa "estrategia" contra la criminali
dad, los degradados servicios de salud, el irresponsable
desabasto de medicamentos, el abandono de la niñez
más vulnerable con el ahogo de las estancias infanti
les, la educación básica facciosa, el retraso de 15 años
en ciberseguridad, la perversa conversión de la CNDH
en golpeadora y alcahueta del gobierno, la vergonzosa
y onerosabaja calificación en seguridad aérea o la cri
minal ausencia de agujas en los cruces del ferrocarril.
Pero en la división de poderes el INE no es contra

parte (como lo debieran ser el Congreso y la Suprema
Corte) ni "adversario" como los partidos opositores a
Morena, sino un árbitro electoral autónomo.
¿Por qué el empeño en dinamitarlo cuando ninguno

de los 330 comicios que ha organizado ha derivado en
conflicto poselectoral?
Históricamente, las reformas políticas se dan por

exigencia de los adversarios del partido gobernante
pero en México es desde la Presidencia que se necea
con calumniarlo.

¿Porqué?
La respuesta es obvia: para que a más de la mitad del

juego sexenal, el lópezobradorismo se apropie del esta
dio, el arbitraj e, las reglas, el boletaj e, la reventa, el pú
blico y desde luego las chelas...
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Los poderes digitales
Amazon, Apple, Facebook, Google y Twitter han tomado el control de aspectos de
la sociedad, la economía y la seguridad nacional en EU que durante mucho tiempo
fueron dominio exclusivo del Estado, destaca un ensayo en Foreign Affairs...

Gil cerraba la semana con sín
tomas de terrible agotamien
to, apenas acopiaba fuerza
para acercarse a la revista
Foreign Affairs y un ensayo

notable sobre los nuevos gigantes tecno
lógicos, un estudio de Ian Bremmer, autor
de varios libros y fundador y director de la
consultora Eurasia. Gil preséntalos subra
yados de la primera parte de esta inciden
cia en el mundo digital.

>5>5>S

Después de que los manifestantes irrum
pieran en el Capitolio de los Estados Uni
dos el 6 de enero, algunas de las institucio
nes más poderosas de los Estados Unidos
entraron en acción para castigar a los líde
res de lafallida insurrección. Pero no eran
los que cabría esperar. Facebook y Twitter
suspendieron las cuentas del presidente
Donald Trump. Amazon, Apple y Google
desterraron efectivamente a Parler, una
alternativa a Twitter que los partidarios
de Trump habían utilizado para alentar y
coordinar el ataque, bloqueando su acce
so a los servicios de alojamiento web. Las
principales aplicaciones de servicios fi
nancieros, como PayPal y Stripe, deja
ron de procesar pagos para la campaña de
Trump y para cuentas que habían finan
ciado los gastos de viaj e a Washington, DC,
para los partidarios de Trump.

>5>5>S

La velocidad de las reacciones de estas em

presas de tecnología contrasta fuertemen
te con la débil respuesta de las institucio
nes gubernamentales de los Estados Uni
dos. El Congreso aún no ha censurado a
Trump por su papel en la toma del Capito
lio. Sus esfuerzos por establecer una comi
siónbipartidista al estilo del 11 de septiem
bre fracasaron en medio de la oposición re
publicana. Los organismos encargados de
hacer cumplir la ley han podido arrestar a
algunos violentos, pero en muchos casos
solo pudieron localizarlos siguiendo las
pistas que dejaron en las redes sociales.

>5>5>S

Los Estados han sido los principales ac
tores en los asuntos mundiales durante

casi400 años. Eso está empezando a cam

biar, ya que un puñado de grandes empre
sas de tecnología rivalizan con ellas por
su influencia geopolítica. Las secuelas de
los disturbios del 6 de enero sirven como

la prueba más reciente de que Amazon,
Apple, Facebook, Google y Twitter ya no
son simplemente grandes empresas; han
tomado el control de aspectos de la socie
dad, la economía y la seguridad nacional
que durante mucho tiempo fueron domi
nio exclusivo del Estado. Lo mismo ocurre

con las empresas tecnológicas chinas, co
mo Alibaba, ByteDance y Tencent. Los ac
tores no estatales están dando forma cada

vez más a la geopolítica, con las empresas
de tecnología a la cabeza. Y aunque Euro 
pa quiere jugar, sus empresas no tienen el
tamaño ni la influencia geopolítica para
competir con sus homólogos estadouni
denses y chinos.

>5>5>S

La mayor parte del análisis de la compe
tencia tecnológica entre Estados Unidos y
China está atascado en un paradigma esta
tista. Representa a las empresas de tecno
logía como soldados de a pie en un conflic
to entre países hostiles. Pero las empresas
de tecnología no son meras herramientas
en manos de los gobiernos. Ninguna de

sus acciones inmediatamente después de
la insurrección del Capitolio, por ejem
plo, se produjo a instancias del gobierno o
de las fuerzas del orden. Estas fueron de
cisiones privadas tomadas por empresas
con fines de lucro que ej ercen poder sobre
el código, los servidores y las regulaciones
bajo su control. Estas empresas están mol
deando cada vez más el entorno global en el
que operan los gobiernos. Tienen una gran
influencia sobre las tecnologías y los servi
cios que impulsarán la próxima revolución
industrial, determinan cómo los países
proyectan poder económico y militar, dan
forma al futuro del trabaj o.

>5>5>S

Es hora de empezar a pensar en las em
presas tecnológicas más grandes como
Estados. Estas empresas ejercen unafor
ma de soberanía sobre un ámbito en rápi
da expansión que se extiende más allá del
alcance de los reguladores: el espacio di
gital. Aportan recursos a la competencia
geopolítica, pero enfrentan restricciones
en su poder para actuar.

>5>5>S

Los politólogos se basan en una amplia
gama de términos para clasificar a los go
biernos: hay "democracias", "autocracias"
y "regímenes híbridos", que combinan ele
mentos de ambos. Pero no tienen esas he

rramientas para entender Big Tech. Es ho 
ra de que empiecen a desarrollarlos, ya que
no todas las empresas de tecnología fun
cionan de la misma manera. Aunque las
empresas de tecnología, al igual que los paí
ses, se resisten a las clasificaciones ordena
das, hay tres fuerzas generales que impul
san sus posturas geopolíticas y visiones del
mundo: el globalismo, el nacionalismo y la
utopía tecnológica

>5>5>S

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el mese
ro se acerca con la bandeja que soporta el
Glenfiddich 15? Gamés pondrá a circular so
bre el mantel tan blanco las frases de Aldous

Huxley: "Elprogreso sólo noshaprovisto de
medios eficientes para ir hacia atrás?',

Gils'enva
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Lorenzo, se te perdió
la encuestita

Gomo mi Tutunliitíi Córdova y Muniyíurmsitmí
son de moral distraída, es comprensible que
se les pierdan las encuestitas como a Carmen
que se le perdió la cadenita Si el Lex Luthor de
la torta ahogada, Kike Alfaro, dice que el 90%

de la gente desaparecidalo hace por voluntad propia, no es
imposible que las encuestas de la Nueva Banda TimbirINE
agarren por su cuenta las parrandas. Digo, no creo que los
consejeros manden ahacer encuestas y luego las escondan
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baj o el colchón solo porque los resultados no están ala me
dida de sus obsesiones. Por eso, con toda razón, mi Loren
zo de Rodas afirmó que la encuesta erabien chafa: primero
porque fue respondida por mexicanos de poca monta que
no saben nada, que no quieren ser como Loret, ven con sos
pecha a la dotora Denisse, toman al Chi
MliQuadri como un payachito de rodeo y
suponen que KinkyTéllez es en realidad
un delirio encarnado. Compatriotas que
no entienden que el INE está para defen
der lademocracia, no para ejercerla Gen
te ordinaria que quiere que el INE se de
mocratice, que los consejeros no sean ele
gidos por dedazo, que no gasten recursos
cual ludópatas en Las Vegas y que se con
vierta en rehén de la austeridad republicana. No se vale.
Sí, no vaya siendo que por andar de franciscanos a Loren

zoy Murayito me los interpelen en el City Market, ahí donde
las fuerzas vivasde los seudofifíshacensu nido,ydonde ellos
deberían ser cadeneros honorarios para impedir que los iz
quierdosos morenacos se metan conla VaquitaAlpura

Acá el problema no es el INE, sino de sus defensores.
Mientras Creel, Foxy Claudio XXX defiendan al Institu
to, lo único que hacen es desprestigiarlo. Sobre todo cuan
do el plutócrata que se autodenomina de centroizquier
da (no se rían) diga que le preocupan los pobres (les dije

que no se rieran). A este movimiento
le falta gente como Saúl Monreal, del
monrealismo fársico más folclórico

y guapachoso, que demandó a Layda
Sansores por modificar la "Marcha de
Zacatecas".

Afortunadamente hay persona
jes probos y lúcidos como la maestra
Gordilfol que dan la cara por el INE y
Latinus, que no es lo mismo pero es

igual. Curioso, pues hace unos años la maestra era ene
miga a muerte de Loret y de Roberto Madrazo, estrellita
y dueño de Ladillus. Alo mejor laprofa, con tal de que los
consejeros no sean acusados de despilfarro, está dispuesta
a pagar los 500 mil pesos que costaron esas encuestas con
las que en el INE jugaron a las escondidillas.
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Centro nocturno

Un nombre: Ciro's, uno de
los centros nocturnos de

ese edificio que se levanta
ba en la esquina de Reforma y París. Se
fundó en el año de 1936 y fue la bande
ra de nuestros padres. Habían encon
trado al fin su parentesco con la noche.
Todavía en los años setenta mis papás
recordaban alguna noche feliz en el Re
forma. Hay lugares que nos persiguen
toda la vida con la fuerza centrífuga de
la memoria; para ellos, ese lugar era el

Ciro's y sus promesas de noche inter
minable, en ese entonces se adentra
ban en la neblina del alcohol, sentían
entre las yemas de los dedos el oro mo
lido de la juventud y ponían a la espe
ranza el aditivo del porvenir.
En esa esquina de Reforma se co

nocieron Agustín Lara y María Félix,
Pedro Armendáriz reinaba entre bo

tellas y Arturo de Córdova y Ramón
Gay compartían mesa y amores locos.
En las pláticas familiares se decía que
Gay había terminado en ese tiempo un
ardiente y apenado
romance con Ninón
Sevilla. Cualquie
ra habría persegui
do el sueño del Ciro's

y el Salón Maya que
lo alojaba, la leyenda
de los presidentes que se hospedaron
en las modernas habitaciones que por
primera vez separaron dos ambientes
en una estancia, el cuarto y la antesala.
Mario Pañi, un joven arquitecto de 22
años, construyó el Hotel, aquel hechizo
de la ciudad.

Diego Rivera pintó tres murales en
esos interiores nocturnos. Mi padre

decía que eran unos monigotes ho
rrendos, su gusto nunca coincidió con
el talento de Rivera. El mío tampoco.
En cambio, juraba que había visto en
el Ciro's ala nadadora Esther Williams,
a Colé Porter y al mismísimo Sinatra.
Una gran fortuna se dilapidaba en el
Ciro's, la de papá, la de mi madre. En
esos días, Salvador Novo escribíay se
quejaba, de dientes para afuera desde
luego, de la desaparición de las pulque
rías y elogiaba el mezcal de o Hita, un re
curso fingido para despedir al mundo

rural y saludar al Mé
xico industrial que so
ñaba Avila Camacho.
Los encabezados de

los periódicos repro
ducían la reunión de

Churchill, Roosevelt
y Stalin en Yalta. He querido imaginar
el despertar de mis padres una maña
na, después de una noche en el Ciro's,
verlos cuando la lectura del periódico
les informa que el mundo está en lla
mas. Mi padre estaba desvelado y cru
do, mi madre cuidaba a sus dos prime
ros hijos. No estoy seguroy ya no puedo
preguntarles.
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¿Remodelando
Twitter?

e pregunta The Economist
i ""X j si el nuevo dueño de Twitter,,
le J Elon Musk, el "Jefe Tuit", re
modelará la plataforma (https://econ.
st/3UbYGcQ).
Su primera respuesta es que la está

remodelando yay no con buenas cifras
ni con buenos augurios.
Primero los augurios
En su cuenta de Twitter, Hillary

Clinton escribió que la agresión a Paul
Pelosi, esposo de Nancy Pelosi, a quien
un tipo atacó con un martillo en su ca

sa, tenía relación con el discurso de
odio de los republicanos.
Musk respondió, en su propia cuen

ta, que había en el caso más cosas que lo
que ve el ojo. Y puso unlinkaunanota del
Santa Monica Observer, conocido sitio
de informaciones falsas, según el cual el
señor Pelosi en realidad estaba con un

prostituto, y fue peleando con él que ob
tuvo sus lesiones.

De buenas a primeras, el flamante
nuevo dueño que ha
prometido que Twit
ter será un terreno li
bre para todos, pero
noparaladesmtorma
ciónylos discursos de
odio, difundía una fake
news en agravio de los Pelosi, de Clinton
ydetodoestadunidensepreocupadopor
la violencia real que puede producir la
violencia verbal en que el trumpismo tie
ne metido aese país.
El tuit de Musk fue borrado sin ex

plicación.
Ahoralos números:
En los primeros cuatro días de Musk

como dueño de Twitter, entre el 27 y el

30 de octubre, las cuentas de los con
gresistas republicanos ganaron 480
mil seguidores, mil 800 cada uno en
promedio. La ganadora mayor fue Ta
ylor Greene, cuya cuenta había sido
clausurada en enero por sus excesos.
Sucedió lo contrario con los congre

sistas demócratas, que perdieron 420
mil seguidores, un promedio de mil
600 seguidores cada uno. Las mayores
pérdidas fueron para la vicepresidenta

Kamala Harris, y pa
ra Elizabeth Warren y
Bernie Sanders.

Nl}aS, ganancias 111
as perdidas son sig
nificativas. Los de
mocratas menciona

dos perdieron menos del 1% de sus se
guidores. La ganancia de Taylor Green
fue mayor: 7% sobre 1 millón 200 mil
seguidores, pero Bernie Sanders tiene
15 millones 600 mil.

No hay una remodelación ideoló
gica de la plataforma, que dominan
usuarios liberales. Hay sólo augurios
y primeros números que sugieren un
cambio de marea.
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ornándole el pelo
Solo los pilotos saben

adonde llevan a su gente.
Florestán

r<
uandoel25demayode2021,laAgen

\m i cia Federal de Aviación de Estados
i Unidos, FAA degradó a la industria

aeronáutica de categoría uno a categoría dos, el
presidente López Obrador dijo que también se la
habían rebajado a Felipe Calderón, lo que es cier
to, pero a los cinco meses la recuperó.
Y como Calderón pudo arreglarlo en ese plazo,

en la SICT respondieron que ellos también y que
en octubre de 2021 estaría resuelto, lo que fue
mentira. Terminamos octubre de 2022ylo que
hay es una información oficial de una misión que
viajó a Washington para ofrecer un programa de
trabaj o, diciendo que la FAAreconocía que Méxi
co avanzaba en la solución de esta degradación, lo
que es mentira, pues esa agencia aún no aprueba
el proyecto del gobierno de la 4T.
El Presidente dijo antes: lo veo más bien con el

propósito de ayudar a las líneas estadunidenses
con esas medidas. Y tiene razón en una parte: la
medida impide a las aerolíneas nacionales abrir
rutas a Estados Unidos y se dio en pleno recorte
del covid. En la recuperación, las estadunidenses
han multiplicado sus vuelos a México y las mexi
canas ni uno a Estados Unidos.

Este es otro caso de cómo engañan al presi
dente López Obrador, primero, restándole im
portancia alas crisis; no es delicado, dijo él, con
base, claro, en lo que le informaron.
Lo que tampoco le han dicho es que mientras

no se resuelva no habrá un solo vuelo de Estados
Unidos al Felipe Angeles.
A ver si así pone en orden a esos de su equipo,

que le toman el pelo en temas que no domina.

RETALES

1. OCIO. Como si no hubiera aspectos de justi
cia más importante que atender, la primera sala
de la Corte tiene que resolver el miércoles si los
nacimientos en lugares públicos atentan contra
los principios de Estado laico, igualdad y no dis
criminación. Eso es como decir que los altares de
muertos afectarán a otras creencias. El proyec
to es del ministro Juan Luis González Alcánta
ra Carrancáy viene en el sentido de darla razón
al quejoso;
2. ADORNO. Los diputados siempre presentan
como un logro la aprobación del Presupuesto Fe
deral de Ingresos, cuando es una obligación cons
titucional que, en los tiempos de la 4T, se convier
te en un mero trámite en el que Morena lo apro
bará, como ha hecho desde 2018, sin tocarle un
coma, como le gusta a YSQ; y
3. RANAMEX. Lo que ha hablado el Presiden
te con las cabezas de los dos grupos que quedan
para comprar Banamex, si es que Citi en Nueva
York acepta sus condiciones y precios, es que no
deben cerrar sucursales ni recortar personal. Un
grupo lo encabeza Germán Larrea y el otro Da
niel Becker. Y también tiene que aprobar la ope
ración la autoridad regulatoria de Estados Uni
dos. Cuando lo compró Citi en 2000, pagó 12 mil
millones de dólares; hoy le ofrecen tanto menos
que igual no vende.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Bolsonaristas
golpistas

T?
¦^1 n marzo pasado un gru

i po de periodistas latinoa
mericanos pasó a comer a

un restaurante árabe en la ciudad de
Magdala, a orillas del Mar de Galilea,
cuna del personaj e bíblico María Mag
dalena, discípulade Jesucristo. Un sol
intenso obligaba a los visitantes a apu
rar el paso desde el autobús al come
dero enbusca del aire acondicionado.

El guía del grupo era un israelí na

cido en Argentina, que nomás ver y
oír el parloteo de los comensales de
la primera mesa, una veintena ellos,
se acercó a saludarlos y a enterarlos
de que con él venía una brasileña: la
corresponsal del periódico O Globo
en Nueva York.

No tomó más que un instante, des
pués de escuchar el medio al que per
tenecía la reportera, para que los bra
sileños comenzaran a lanzar impro
perios, abucheos y una entre ellos,
más osada, se levantó, abrazó a la chi
ca y al oído, fingiendo
hablarle linduras, le
soltó más insultos y
le reclamó su perte
nencia a ese medio.

"Eres una desgra
cia para el periodis
mo y para tu patria", le espetó otro
de sus paisanos, enrarecido, cuyo
comentario fue festej ado por los de
más, mientras que el resto del grupo
latinoamericano, ya instalado en una
mesa a cierta distancia, poco enten
día de aquella escena. Mucho pinche
inglés de la mayoría, cero portugués.
El tema no era otro: O Globo es un

medio crítico de Jair Bolsonaro. La

periodista, ella no mayor de 30 años,
alegó con mucha tranquilidad y más
elegancia que su trabajo no es hacer
propaganda a un presidente, se zafó
con cuidado, para no provocar una
escaramuza, del infame abrazo de
la sexagenaria pendenciera, y todo
el rebaño bolsonarista salió cantu

rreando algo que se adivinaba evoca
ción a su líder.
Esa intolerancia y ese talante vio

lento son los que retratan el ambiente
poselectoral en Brasil,
con un Bolsonaro es
catimando el recono
cimiento de la derrota

y enviando mensajes
encontrados con su

silencio inicial, pero
dando luz verde a los trabaj os de tran
sición con el equipo de Lula.
En ese escenario confuso, sus alia

dos camioneros instalaron bloqueos
a lo largo de la inmensa geografía bra
sileña mientras que muchos otros se
guidores hicieron llamados deliran
tes a que interviniera el ej ército. Gol
pistas de una pieza, sin matices.
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El vino, El Valle y
la oportunidad de
Marina del Pilar

^¦4 nsenada, Baja Califor
¡ nia. Hace un par de días
terminó aquí el Congre

so Mundial de la Viña y el Vino de la
Organización Internacional del Vino
(OIV), la más grande agrupación y el
principal evento de la industria vitivi
nícola mundial.

Cientos de enólogos, empresarios del
vino, expertos de todo el mundo se reu
nieron durante tres días para compartir

conocimiento, discutir problemas, pla
near emprendimientos juntos. Un éxito.
El evento, sin embargo, se da en mo

mentos en que el lugar anfitrión atravie
sa una crisis. Años de crecimiento des

controlado que ha invitado a cualquier
tipo de interés que, como en tantas oca
siones en México, se ha aprovechado de
la nula aplicación de la ley y que tienen a
la industria vitivinícola de Baj a Califor
nia en crisis.
Así describió la crisis la Secretaría del

Medio Ambiente y Recursos Naturales
en un comunicado del pasado 7 de octu
bre: "enlas últimas dos décadas, laregión
ha experimentado drásticas transfor
maciones que se expresan en el cambio
de uso de suelo, deforestación, el desa
rrollo de proyectos inmobiliarios, sobre
explotación del acuífero, contaminación
por uso de fertilizantes y plaguicidas, y
recientemente la proliferación de antros
y el desarrollo de espectáculos masivos".
Un dato que me regala Eduardo Guerre
ro: en 2016 hubo 24 víctimas del crimen

organizado. En2021hubo 329.
Aquí en El Valle, los hombres y muje

res que llevan muchos años dedicándo

se alvino dicenunay otra vez que si esto
no se arregla, en diez años no habrá Va
lle. No este Valle.

Semarnat parece tenerlo claro y des
de el año pasado ha emprendido accio
nes para ordenar el caos y en aquel co
municado anunciaba acciones conjun
tas con el gobierno estatal.
Desde su campaña, la hoy goberna

dora de Baj a California dijo que seríala
gobernadora de el vino, pero las cosas no
hanmejorado mucho desde su llegada
La semana pasada, anticipándose al

evento de estos días, anunció "12 pro
yectos a concluir entre 2023y2025" pa
ra, de inicio, solucionar el problema del
agua en la zona, uno de los más graves.
La pregunta es quién meterá al orden

aotras autoridades de varios niveles que
controlan buena parte de permisos de
desarrollo —fuera de la ley—. En las ca
rreteras del Valle se siguen ofreciendo
terrenos para condominios y diversión
en antros con cebras en donde el vino es

el que menos importa.
Marina del Pilar tiene una enorme

oportunidad para poner orden y des
mentir el pesimismo.
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1 Armas sin control. El secretario de Relaciones Ex
• teriores. Marcelo Ebrard, reconoció que la violen

cia en México no se frenará si antes Estados Unidos no
reduce de manera significativa el flujo de armas que
comercializan sus empresas de forma ilegal al crimen
organizado de este lado de la frontera, ti funcionario
advirtió que México no quitará el dedo del renglón en
este tema, "Ya se convirtió en una meta a evaluar den
tro de un año entre ambos países, qué logramos para
reducir, quebrar o frenar ese tráfico de armas, por
que de que se puede, se puede". Tomando en cuenta el
trasfondo, se comprende la presión legal hacia los fa
bricantes de EU que ha impuesto México en los tribu
nales internacionales. Por la paz, vale la pena.

2 Renovación. Él Tribunal Federal de lusticía Ad
•minisirativa (TFJFA) cambiará de presidente en

enero y, debido a su experiencia, la magisirada Zulema
Mosri, quien preside la Segunda Sección del Tribunal,
lleva la delantera. Es. además, la presidenta de la Co
misión para la Igualdad de Género del Tribunal. Mosri
se ha dedicado a visibilizar la necesidad de incluir la

perspectiva de género para combatir la violencia se
xual en la administración publica federal Se dice que
es la candtdata natural para suceder a Rafael Anzurcs.
actual presidente La iniciativa de reforma a la Ley del
Tribunal de lusticía Fiscal y Administrativa le abre ca
mino a otra magistrado que. con la ley actual no sería
elegible: Natalia Téllez hoy en la Tercera Sección.

3 Insolencia. Se fueron en banda ios legisladores
• de oposición en Zacatecas. Dijeron haber sus

pendido su encuentro con el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, por considerar que su
presencia era una imposición del gobierno estatal y
la Federación, Argumentaron que la entidad, a cargo
de David Monreal, organizó el encuentro sin tomar

los en cuenta. Quisieron aprovecharse de la situación y
lo único que hicieron fue evidenciar su falso discurso,
pues, como io informó el propio Adán Augusto, tras el
lamentable fallecimiento del diputado Sergio Ortega,
"por respeto decidimos suspender nuestra interven
ción en el Congreso de Zacatecas". Pretendieron sacar
ventaja de un tema muy sensible y sólo consiguieron
verse doblemente mal,

4 Ajuste completo Adán Augusto López, secre
tario de Gobernación, rechazó que la reforma

electoral pretenda desaparecer al INEy.porel contra
rio. reconoció el aporte que han tenido políticosde di
versos partidos, entre ellos, el propio Presidente de la
República, a la construcción de esta institución. Negó
que el gobierno busque apropiarse del padrón elec
toral. "Lo que sí puedo decirles es que contrario a lo
que muchos andan diciendo, la iniciativa no busca la
desaparición del instituto electoral ni suprimir el Re
gistro Federal de Electores, ni está buscando que sea
ahora el gobierno el que mantenga el padrón electoral,
nada más alejado de la realidad" La fortaleza demo
crática y la oposición estarán a prueba. ¿Resistirán?

5 ¿Acudirá? El Senado aprobó citar a comparecer
•a Rosario Piedra Ibarra presidenta de la CNDN

aunque aún falta definir día y formato. Ante el anun
cio, la clase política en México ve dos probabilidades:
que acuda, y en ese caso la mayoría morenista apro
baría su desatinado actuar en los meses que lleva al
frente del negocio y, dos, que no vaya, argumentando
cualquier pretexto, para no rendir cuentas al aparato
legislativo. Su más reciente error fue ventilado por los
mismos consejeros, quienes apuntan sobre un comu
nicado que "no hicimos, nosotros no avalamos,y que,
definitivamente no acompañamos", recalcó el conse
jero de la CNDH. Adalberto Méndez Doña Rosario no
irá. I .as piedras no se mueven.

Fecha: 04/11/2022

Página: 11

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 15,501

Página 32 de 157



Mitos y realidades de la salud
Rafael Aívarez Cordero
raalvareíOOQ & hotmaU.com

La diabetes se cura
• Las cifras de Individuos con diabetes son cada día más
altas, las estadísticas de complicaciones y defunciones

¦

también.L

O
MITO
La diabetes se cura.

Estamos en el mes en el que se conme
mora el Día Mundial de la Diabetes: en todo
el mundo las autoridades sanitarias hacen

énfasis en ésta que es una de las mayores
amenazas a la salud y la vida de los indi
viduos, pero aün hay millones de personas
que no se interesan por esta enfermedad si
lenciosa, creen que no es importante y es de
fácil curación.

O
CONSECUENCIA
Las cifras de individuos con
diabetes son cada día más altas,
las estadísticas de complicacio
nes y defunciones también, y
las campañas, locales, estatales,
gubernamentales, de grupos y
asociaciones de educación en
salud han sido insuficientes
para detener esta pandemia.

O
REALIDAD

La diabetes tiene una larga his
toria; se tiene referencia que en
1874 el arqueólogo c Investiga
dor Georg Moritz Ebers pre
sentó sus estudios en un papiro
(que ahora lleva su nombre) de más de 1,500
años a.C.. en el que se referia a la orina con
olor y sabor dulce; por su parre, Areteo de
Capadocia. médico del siglo I a.C., fue quien
describió ta enfermedad y le dio el nombre
de Diabetes (que en griego significa "sifón"!
por la gran cantidad de orina que producían
ios enfermos, o sea que desde siempre esta
enfermedad ha estado presente

En los últimos 150 años, el conocimien
to de esta enfermedad ha aumentado con

siderablemente. y gracias a los estudios
de Frederick Banting y Charles Herbert
Best en 1921 con extractos de páncreas

(que ahora lleva su nombre) de más de 1,500
años a.C.. en el que se referia a la orina con
olor y sabor dulce; por su parre, Areteo de
Capadocia. médico del siglo I a.C., fue quien
describió ta enfermedad y le dio el nombre
de Diabetes (que en griego significa "sifón"!
por la gran cantidad de orina que producían
ios enfermos, o sea que desde siempre esta
enfermedad ha estado presente

En los últimos 150 años, el conocimien
to de esta enfermedad ha aumentado con

siderablemente. y gracias a los estudios
de Frederick Banting y Charles Herbert
Best en 1921 con extractos de páncreas

canino, pudieron aislar una sustancia, que se
llamó Incretína. ia que inyectada a un niño
que sufría diabetes se recuperó totalmen
te: esta sustancia es la insulina; y a partir de
entonces se conoce cada vez mejor por qué
se produce esta enfermedad, y que estilo de
vida ía agrava (obesidad, sedentarísmo, et
cétera), qué se debe hacer para comprobar
el diagnóstico y cuáles son los medicamen
tos que se pueden usar para controlarla. Lo
fundamental es educar al paciente para que
aprenda a vivir con este padecimiento sin
ansiedad y sin falsas expectativas.

En el fin del siglo pasado, los
cirujanos de obesidad encon
traron que después de una o pe
ración para bajar de peso ios
pacientes mejoraban su diabe
tes, y se jiensó que era debido
al descenso de peso, pero ahora
se sabe que la operación misma
condiciona un cambio metabó
Ileo en el duodeno, el páncreas
y el intestino, independiente del
descenso de peso, y por eso la
diabetes mejora notablemente,
lo que es una magnífica noticia,
pero eso no significa que la dia
betes se cura.
Lo que debemos hacer to

dos, sin excepción, es analizar
la historia familiar para cono
cer si hubo diabetes en padres
o abuelos, estudiar en eí labo
ratorio los datos de glucosa y de

En el fin del siglo pasado, los
cirujanos de obesidad encon
traron que después de una o pe
ración para bajar de peso ios
pacientes mejoraban su diabe
tes, y se jiensó que era debido
al descenso de peso, pero ahora
se sabe que la operación misma
condiciona un cambio metabó

Ileo en el duodeno, el páncreas
y el intestino, independiente del
descenso de peso, y por eso la
diabetes mejora notablemente,
lo que es una magnífica noticia,
pero eso no significa que la dia
betes se cura.
Lo que debemos hacer to

dos, sin excepción, es analizar
la historia familiar para cono
cer si hubo diabetes en padres
o abuelos, estudiar en eí labo
ratorio los datos de glucosa y de

hemoglobina glucosilada. y si se corrobora la
diabetes, ponerse en manos de médicos o
nutriólogos que podrán orientar al individuo
para toda su vida.
La diabetes no se cura, pero boy como

nunca tenemos todo lo necesario para que,
quienes vivimos con diabetes, vivamos bien
y logremos todos nuestros propósitos de
vida. Organizaciones como la Federación
Mexicana de Diabetes A.C. (www.fmdla
betes.org) pueden ayudarle si desea más
información.

Vamos a desterrar los mitos que nos im
piden vivir sanos,

Lo que debemos
hacer todos,
es analizar la

historia familiar

para conocer si
hubo diabetes en

padres o abuelos.

ORÍGEN DE
LA DIABETES

• Areteo de Capadocia
fue quien describió la
enfermedad y le dio el
nombre de diabetes.
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Registro Tláíoc
Ramón Aguirre Díaz
ramon,á9U¡fré.2t"£í!gniajE.cQni

¿Agua gratis por ser
un derecho humano?

Por tratarse de un derecho humano, hay quie
nes piensan que el acceso al agua debería ser
gratuito y que el gobierno estaría obligado a
proporcionarlo, Aquí vale la pena reflexionar
sobre las obligaciones del gobierno en materia
de los derechos humanos, ¿es un deber guber
namental el derecho a la salud, al trabajo, a
un ambiente sano, ala cultura, a la libertad de
imprenta, a la libertad de expresión, a la ali
mentación, al acceso a! agua, a la vivienda, a
la cultura física y al deporte, a la protección de
datos personales, etcétera?

En un buen extracto de lo que son los de
rechos humanos se puede de
cir que se trata de todo aquello
que le permita a la persona tener
un desarrollo integral Pero de
bemos razonar que no todo lo
puede proporcionar el gobier
no, sena imposible. El gobierno
debe enfocarse en tres aspectos
fundamentales: (i) Proveer los
mecanismos necesarios para
asegurar el libre y pleno ejerci ¦
cío de los derechos humanos y.
a la vez, impedir los abusos, la
afectación o la violación de di
clios derechos contra Individuos
o grupos. (¡i> Respetar. Significa
que el Estado debe abstenerse
de limitar o interferir en el dis
frute de los derechos humanos, (iil) Eacilitar.
Es la obligación del Estado de adoptar medi
das positivas para favorecer el disfrute de los
derechos humanos básicos,

Confonne a lo anterior, es indudable que,
por ejemplo, el gobierno tiene la obligación de
generar las condl dones y proveer m ecanism os
para garantizar a los ciudadanos un ambiente
sano, para lo cual deberá impedir, con normas
y la vigilancia correspondiente, que personas
generen contaminación que afecte al medio
ambiente y, con ello, a los ciudadanos. El mis
mo caso se tiene para aspectos como la liber
tad de expresión, el derecho a la información,
los derechos sexuales y reproductivos, y el de
recho a la propiedad. Hay otro tipo de dere
chos donde el Estado debe procurar y generar
medidas que faciliten a las personas el disfrute

de derechos como, por ejemplo, al trabajo, a
la vivienda, a la alimentación, a la salud y. por
supuesto, al agua potable y al saneamiento
básico,

¿Significa entonces que el gobierno no de
bería dar trabajo y vivienda, proporcionar agua
gratis o alimentar a todos? Evidentemente, no,
sena imposible pensar que esto podría suce
der. La obligación del gobierno en estos ca
sos es generar las condiciones para que todos
podamos disfrutar de estos derechos. ¿Cómo?
En el caso del trabajo, generando condicio
nes para que se generen empleos; en materia

de vivienda, con programas que
fomenten la construcción de vi

vienda popular; en alimen taclón,
con la instalación de comedores
comunitarios, donde personas de
escasos recursos puedan contar
con alimentos a bajos precios...

En el caso del agua potable, lo
primero que se debe evitar es el
desperdicio, por lo que un sumi
nistro gratuito sería fomentar su
mal uso, ya que sabemos que lo
que no cuesta, no se valora. Ade
más. debemos tener claro que el
agua, como un derecho huma
no, debe constreñirse a la satis
facción de necesidades básicas

de bebida, aseo, preparación de
alimentos, limpieza y lavado de ropa. Para ello
deben ser suficientes, dependiendo del clima,
un volumen entre 50 y 100 litros por persona
al día. Es importante distinguir el agua como
un derecho humano con otros usos, como po
drían ser el lavado de cairos, el riego de áreas
ajardinadas y el llenado de una alberca, por
mencionar algunos, donde se trata de dere
chos ciudadanos, válidos, pero donde el agua
debería cobrarse a otro precio,

Si el gobierno debe subsidiar la construc
ción de infraestructura y o la operación, cuán
do y cuánto es aceptable cobrar para no afectar
los bolsillos ciudadanos, la calidad del agua y
continuidad del servicio., son temas directa
mente relacionados con el derecho humano al
agua y que profundizaremos en las siguientes
columnas.

En el caso del

agua potable,
lo primero que
se debe evitares

el desperdicio,
por lo que
un suministro

gratuito sería
fomentar
su mal uso.
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Tic, tac
El tiempo del sexenio va marchando hacia su final y ios corifeos
del oficialismo nos quieren convencer de dos cosas: que el país
estaría peor sin López Obrador y que hace falta Otra presiden
cia del mismo signo ideológico para terminar el trabajo,

Lo primero es imposible de demostrar.
El país no estaba bien antes de 2018, ni duda cabe; por algo

la gente optó por la alternancia.
Es verdad que el crecimiento cié México en los años previos

se encontraba muy lejos de su potencial y era claramente in
suficiente para cubrir la demanda de empleo y vi vienda de las
nuevas generaciones.

Tambitín es cierto que la violencia criminal y la corrupción
habían llegado a niveles escandalosos, provocando dolor e in
dignación entre los mexicanos.

Sin embargo, el nuevo gobierno dijo que tenía soluciones
para enfrentar esos tres problemas, entre otros, y lo que ahora
vemos, cuatro años después, es que no sólo no han desapare
cido los males de los que supuestamente se iba a librar el país,
sino que, en varias cosas, hemos ido en reversa.

En el caso del crecimiento económico, los números oficia
les son significativamente peores. Y en cuanto a la seguridad
publica, hay un notorio estancamiento.

En materia de corrupción, rubro en el que la realidad suele
tardaren manifestarse, hay signos de desazón: la falta de casti
go a la mayoría de las historias de patrimonialismo del pasado;
el desvio multimillonario en Segalmex: la discreclonalidad con
la que se otorgan contratos públicos, y las evidencias de nepo
tismo en la burocracia.

Si estaríamos peor sin López Obrador es discutible. Habrá

quien opine que síy quien opine que no. Lo documentable es
qtie México no está mejor que en 2018.

Tan es así que con harta frecuencia escuchamos a las auto
ridades actuales —comenzando por el Presidente de la Repú
blica— decir qué toda la culpa es de lo mal que dejaron el país
los gobiernos "conservadores" y "neoliberales".

Si realmente estuviéramos mejor, no habría necesidad de
señalar al pasado a cada rato y poner pretextos en cada tema.
Mostrar los avances sería más que suficiente,

Eso nos lleva al segundo punto: ¿hace falta otro periodo
presidencial para amacizar la susodicha transformación?

De entrada, dicho planteamiento demuestra que las pro
mesas hechas en campaña y en los primeros meses de la ad
mínlstración no se cumplieron. Por otro lado, el gobierno está
adelantando que se convertirá en un porrista de su partido en
la próxima temporada electoral, no para defender ganancias e
impedir que se pierdan los avances, sino para ofrecer, a nom
bre de otro (u otra), que lo que no pudo hacerse en este sexenio
se realizará en el próximo,

Pero, además de que dicho planteamiento representa una
clausura anticipada del periodo presidencial, ¿qué garantía
pueden tener los ciudadanos de que eso se va a cumplir, es
decir, que ahora sí creceremos, que ahora sí habrá seguridad
y ahora si se acabará la corrupción?

Eso es como pedir que les firmen un cheque en blanco.
Si no fuera por las necesidades que el gobierno ha creado

mediante los programas sociales, las probabilidades de una
continuidad política en 2024 serian muy limitadas. Como no
hay logros que presumir —el respeto a la autonomía de Banco
de México y el equilibrio en el gasto público no son precisa
mente hechos novedosos, la claque oficialista quiere conven
cernos que. con otro sexenio más. los problemas no resueltos
ahora sí desaparecerán.

Basta una mínima reflexión para entender que se trata de
una promesa otramás— muy difícil de cumplir. Si la primera
vez no se hizo realidad, ¿por qué ahora sí?

No hay duda de que en la acera de enfrente la de la oposi
ción— tampoco hay mucho que ofrecerparaenderezarel futuro.
Quizá sea tiempo de dejar de creer en el cuento de que los pro
blemas del país los va avenir a resolver un solo hombre (o mujer).

Más aún, cuando quienes aspiran a la candidatura del ofi
cialismo en 2024 lo único que atinan a presumir de sí mismos
es lo cercanos que son al Presidente, el hombre que prometía
que. con él, todo estaría mejor,
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Alto mando
Miguel Ángel Godínez García
Facetxsok: Alto Mando MAG

4 Palomitas azules
' • Encinas está metido er un verdadero
!i embrollo y no halla la punta de la madeja.

¿Es posible una reconstrucción creíble del
informe de la Comisión para la Verdad del
caso Ayotzinapa, luego de que su mismo
presidente lo dinamitara al asegurar al pe
riódico The New York Times, que muchas de
las pruebas que acusan directamente al Ejér
cito mexicano carecen de sustento?

Puede ser, en este país nada es imposi
ble, sin embargo, y lamentablemente para
el subsecretario Alejandro Encinas, su cre
dibilidad está a la baja y ya no cuenta con
toda la confianza de los padres de los es
tudiantes desaparecidos, como lo confir
ma Vidulfo Rosales, abogado de éstos.
Tampoco la hay en la opinión públi

ca ni en el propio Grupo Inrerdiscíplinario
de Kxpertos Independientes (Glti). particu
larmente. tras la presentación de eviden
cias nuevas, entre las que destacan los más
de 400 presuntos mensajes de WhatsA
pp que habrían Intercambiado los cri
minales con militares del 27 Batallón de

I n tan tena en los días de la tragedia.
En su peritaje, el Grupo Interdisciplinario

aseguró que no es posible comprobar la au
tenticidad de los mensajes y no pueden con
siderarse como una prueba digital, ya que no
se puede corroborar que se hayan realizado
desde dispositivos propiedad de los involu
crados en la desaparición de los normalistas

Con estas revelaciones, el caso se cam
balea para Aiejandro Encinas. Los perita
jes del GIC1 son contundentes: para éstos,
existen otras inconsistencias serias como
la forma de escritura, Inusual en la aplica
ción, y lo más paradójico y que no deja de
ser simple, es que hasta las palomitas azu
les de los mensajes enviados y vistos por
WhatsApp no coinciden.

Esa parte de la aplicación no existía en
septiembre, sino que fue implementada en
noviembre de ese mismo año, es decir, dos
meses después de to acontecido en 2011,
además de que en otras capturas de panta
lla aparece el icono de videollamada. pero
ese apareció hasta 2016: asimismo, la fecha
de generación de la imagen de las capturas
fue previa al envío de los mensajes,

Ante el peso de la verdad, el funcionario

no ha tenido más remedio que reconocer
que no pudo verificar muchas de las cap
turas de pantalla y que había tenido que
desechar varias de ellas, además de admitir
que la fuente que brindó los mensajes podría
haberlos falsificad o.

Hoy, Encinas está metido en un verdade
ro embrollo y no halla la punta de la madeja
De no haberse filtrado los supuestos men
sajes. que provocaron el encarcelamiento
de varios militares, entre ellos el del general
brigadier José Rodríguez Pérez, probable
mente la verdad vergonzosa de ía Comi
sión estaría prevaleciendo, aun fincada en
falsedades y en entuertos legales.
Lo peor para el presidente de la CO

VAJ es que, a pesar de la confian
za que le ha manifestado el presidente
López Obrador está en el mismo terre
no que Tomás Zerón, el exfuncionario de
la PGR de Murillo Karam, que tenía a cargo
la Investigación del caso Ayotzinapa y quien
es señalado por su presunta responsabilidad
en la alteración y modificación de pruebas.
* Y mientras octubre cerró como el mes
más violento en lo que va del año, con 2 mil
481 asesinatos, un promedio de 87 víctimas
de homicidio doloso diario, el stibsecreta
río de Seguridad Publica federal. Ricardo
Mejia Berdeja, anda en campaña. Aún sin
renunciar o pedir licencia al cargo, el Pre
sidente elogia a su funcionario y justifica
que la campaña la hace sólo en sus ratos
libres,
* No hay quien los frene. El Cártel de Sinaloa
y el CJNG exportan violencia. Ahora pelean
por controlar Ecuador junto con grupos cri
minales de ese país.
* En Badiraguato, el edil morenista José
Luis López gastará 14 mdp en un mu
seo de narcotraficantes nacidos en la zona,
como El Chapo Guzmán. Rafael Caro
Quintero y fuan José Esparra goza El Azul
DE IMAGINARIA

Gran trabajo del Ejército mexicano: en Quin
tana Roo aplica el Plan DNI1I por afectación
del huracán Liso, mientras que en Sono
ra asegura casi dos toneladas de drogas di
versas, con valor de 30 mdd.
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¿Sheinbaum vs. Monreal
en 2024?
La posibilidad de que Ricardo Monreal sea candidato de
una amplia alianza opositora eií 2024 es lejana, pero sigue
allí. La ruptura del senador de Zacatecas ron Morena espera
paciente su oportunidad. El hombre va a permanecer en el
guinda "hasta que la dignidad me lo permita", dice.
Sabe que ni Marcelo Ebrard ni él tienen la menor

oportunidad de convertirse en candidatos presidenciales
de Morena. El presidente López Obrador sólo tiene dos
corchoiatas Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López
Hernández

La hostilidad de lajefade Gobierno de laCDMXy todo su
equipo hacia el coordinador de la bancada de Morena en el
Senado ya es muy evidente. No pierden la oportunidad de
grillarlo. Las preferencias de López Obrate están a la vista,

Pero el senador Monreal es un manual de la política.
Sabe que tiene que construir su salida de Morena y no aven
tarse al vacío.
Marcelo podría hacer equipo con el senador rumbo al

24. Sería una mancuerna muy atractiva. Marcelo para pre
sidente, Monreal para la CDMX,

Se lo han planteado al canciller, pero no quiere, La po
sibilidad de que Ebrard se quede en Morena —aun si lo
hacen a un lado— es alta, muy alta.
* Miguel Angel Mantera jefe de la bancada del PRD en la
Cámara de Senadores, ya destapó a Ricardo Monreal No
parece una ocurrencia. Estuvo planeado.

Dijo en entrevista;
Ricardo lleva ya un rato con este planteamiento de la

Presidencia de la República, Dice que está dispuesto a me
dirse con un piso parejo.

"Creo que si la alianza está abriendo esta oportunidad,
Ricardo no tendría por qué no participar en la búsque
da de esa candidatura. Cuando hay piso parejo es así. con
apertura.

"Es un activo político, no regatearía ninguno de los te
mas en los que ha participado, Su trabajo es consistente.
Acá en el Senado de la República dialoga con todas las fuer
zas políticas,

"Es un hombre que ha establecido lazos políticos con
todas las fuerzas en la construcción de acuerdos para las
reformas constitucionales", puntualizo.
* Contactos de la oposición con Momea! los ha habido. Los
tenemos confirmados. Una cosa es lo que públicamente se

declara y otra lo que se hace.
Sabemos que a Monreal se le han acercado del PRI,

del PRD, un sector del PAN vinculado al diputado Jorge
Romero— y dos gobernadores del azul. Sabemos también
que el MC se uniría a una amplia alianza opositora sí el se
nador zacatecano es candidato en 2024.

En cualquier circunstancia, la salida de Ricardo sería un
descalabro para Morena. ¿Cuánto vale? ¿12 por ciento? Con
eso puede inclinar la elección hacia un lado u otro.

¿Cuándo se daría la salida? La primera prueba está a la
vista: La reforma electoral. El coordinador de la bancada
de Morena en el Senado ya le dijo a Mario Delgado, presi
dente nacional de ese partido que, como está, no pasa en
la Cámara alta.

Sabe del retroceso que eso implicaría: el control de los
Organos electorales por el gobierno,

A propósito; nos topamos con el senador del Grupo Plu
ral, Germán Martínez. Le preguntamos sobre la posibilidad
de que Monreal se postulara como candidato de la alianza
opositora en 2024,

Por la cara que puso no le gustó, pero le pidió al de Za
catecas una prueba contundente de que va en serlo con
la oposición para considerarlo: que vote en contra de la
reforma electoral.

Mo se le olvida que la oposición le dio a Monreal su voto
para ser presidente de la Mesa Directiva del Senado durante
el año legislativo en cubo, pero el zacatecano ganó la ba
talla al interior de la bancada guinda y puso a su candidato;
Alejandro Armenla

No ¡e convenía salirse de Morena.
* Una muy buena noticia. Se aprobó por unanimidad la Ley
de Vacaciones Dignas. Con 89 votos a favor, cero en contri
Si los diputados no disponen de otra cosa, a partir del aflo
entrante, los mexicanos tendrán 12 días de vacaciones en
lugar de seis.

Nada más se tardaron 52 años en modificar la Ley Fede
ral para dar un descanso justo y merecido a los trabajadores,

No hubo un orador en contra. Todos a favor. Reinó la
armonía, a pesar de que no faltó el amargado que buscó
politizar el terna; el morenista César Cravioto,

Subió a la tribuna para colgarle la medalla a su movi
miento; "Esto nunca hubiese pasado si hubiesen ganado
el PAN o el PRI", dijo con ganas de armar polémica. Nadie
lo peló.
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La electoral al ruedo
 Y en esta cancha, la publica, es en donde le gusta
jugar al Presidente.

E1 tema ya saltó a donde le gusta al Presidente, Descuido
del INE o no, ya qué Importa. C1 debate ya está fuera del
campo que debería ocupar y va a costar mucho trabajo que
regrese al lugar correcto. La reforma electoral propuesta por
Andrés Manuel López Obrador recibió del mismo instituto
un aval que nadie esperaba. La mañanera de este jueves
asf lo demostró, el tono subió, la presión aumentó. Muy a
su estilo provocador, el mandatario reaccionó, se ufanó de
estos números que le sirven de combustible para no soltar
su intención de reconfigurar al instituto que hoy funciona:
ocho de cada 10 participantes se manifestaron a favor de
que las consejerfas y magistraturas sean electas por voto
ciudadano: sólo cinco de cada 10 estuvieron a favor de crear
el Instituto Nacional Electoral y de Consultas, en sustitu
ción del INE; la mitad de los entrevistados consideró que
las elecciones organizadas son limpias, sólo tres de cada
10 cree que persisten los fraudes; siete de 10 encuestados
están a favor del voto electrónico.

O
Sin embargo, la encuesta también arrojó que sólo dos

de cada diez entrevistados consideraron muy necesaria la
reforma electoral. El estudio fue realizado en septiembre.
vía telefónica, a 400 mexica
nos mayores de edad. En aquel
momento, también lo arrojó la
encuesta, sólo 27% de los parti
cipantes dijo estar enterado de la
reforma propuesta. 0 sea. de ese
grupo muestra, menos de 100
personas conocían la iniciativa.

"Se dio a conocer que guarda
ron una encuesta que ellos paga
ron (...) Sale el presidente del INE,
que da. la verdad, pena ajena, a
decir que 'eso era hace dos me
ses, pero que ya las cosas, desde
luego, han cambiado'...", afirmó
ayer López Obrador Fue una
oportunidad que difícilmente
iba a dejar pasar. Un pase direc
to a su equipo, porque ayer por
la tarde noche, el dirigente na
cional de Morena anunció que
mandarán a hacer otra encues
ta, ya con el tema en el centro
de la atención y abrazado de lo
expresado también por Lorenzo
Córdova sobre la tendencia al

cambio de opinión una vez que

vía telefónica, a 400 mexica
nos mayores de edad. En aquel
momento, también lo arrojó la
encuesta, sólo 27% de los parti
cipantes dijo estar enterado de la
reforma propuesta. 0 sea. de ese
grupo muestra, menos de 100
personas conocían la iniciativa.

"Se dio a conocer que guarda
ron una encuesta que ellos paga
ron (...) Sale el presidente del INE,
que da. la verdad, pena ajena, a
decir que 'eso era hace dos me
ses, pero que ya las cosas, desde
luego, han cambiado'...", afirmó
ayer López Obrador Fue una
oportunidad que difícilmente
iba a dejar pasar. Un pase direc
to a su equipo, porque ayer por
la tarde noche, el dirigente na
cional de Morena anunció que
mandarán a hacer otra encues

ta, ya con el tema en el centro
de la atención y abrazado de lo
expresado también por Lorenzo
Córdova sobre la tendencia al

cambio de opinión una vez que

se tiene mayor Información. El tema es que, en la alerta
del morenlsta, se agrega un reto al consejero presidente:
"Si el pueblo de México la apoya, reconozca los resultados
y acepte que es una reforma favorable para la democracia
de nuestro país...".

Y en esta cancha, la pública, es en donde le gusta jugar al
Presidente. Pero no debemos olvidar que éste es un asunto
del Legislativo, que el análisis y el futuro de la iniciativa de
reforma electoral debe mantenerse en manos de expertos;
como tantos politólogos del país y organizaciones de Mé
xico y el extranjero que han dedicado su vida a! estudio de
ese terreno, mismos que hoy advierten de los riesgos que
representa lo planteado por el Presidente.

No debemos perder la brújula, tenemos que exigir una
discusión rigurosa no polémicas incendiarias que sólo ca
minan a tramposas cuotas de popularidad, el futuro demo
crático del país no puede decidirse desde el lugar y con los
métodos equivocados.

El análisis y
eí futuro de la
iniciativa de

reforma electoral

debe mantenerse

en manos

de experros.
Encuesta:

* Ocho de cada 10 parti
cipantes se manifesta
ron a favor deque las
consejerías y magistra
turas sean electas por
voto ciudadano.

• Sólo 27 por ciento de
los participantes dijo
estar enterado de la
reforma propuesta por
el presidente López
Obrador.
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Como ya vaticinábamos en nuestra anterior
columna <https; l¡ www.diner oenimageacoiW
abelmejiacosenza.'twittervsmusklabata
lla Segal del 2022'145440), del J5 de ¡ulio de
este año, de una u otra manera, Elon Musk se
vería forzado a comprar Twitter. Pues a esta
igiesita ya te ¡legó su fiestecita y ahora es nni
mentó de analizar las consecuencias econó
micas y políticas de esta compra.

La adquisición por 44 billones de dólares
reviste una importancia absoluta per se por
la naturaleza misma de la transacción. Desde
el valor de la venta, pasando por el endeuda
miento de 12.7biliones de dólares que asumió
Musk, y considerando los objetivos que se ha
planteado Musk de alcanzar 900 millones
de usuarios para 2028 (actualmente, Twit
ter cuenta con poco más de 200 millones de
usuarios) y generar 25 billones de dólares de
ingresos (actualmente, Twitter genera poco
más de 5 billones de dólares de ingresos, te
niendo perdidas anuales por aproximadamen
te 200 millones de dolares), esta transacción es
extraordinaria por donde se ie vea. Tal vez dos
de los efectos económicos más importantes
que veamos en el corto plazo son un cambio
de modelo económico y una reestructuración
organizacional muy significativa, mismos que
enseguida analizamos.

Twitter recibe sus ingresos mayoritaria
mente por los pagos de publicidad de los
anunciantes. Hoy, muchas de las marcas más
tradicionales se anuncian sin mayor preocu
pación pues (i) confían en que ta política de
moderación de contenido eliminad contenido
extremo al que no quieren estar asociados, y (ii)
confían en que la apertura absoluta de ta pla
taforma. es decir, que se puede usar sin pagar,
asegura que su publicidad llegue a los consu
midores. Musk quiere cambiar radicalmente
este modelo, particularmente (a) indicando
que la moderación del contenido será más laxa
e (ii) indicando que cobrará una suscripción a
los usuarios para que sea una nueva fuente
de ingresos. Habrá que ver cómo reacciona el
mercado, pues, por un lado, hay anunciantes
nerviosos porque este nuevo Twitter sea más
tolerante con contenido extremo y éste pueda

tener una asociación negativa con sus produc
tos y, por otro lado, se reduzca el número de
usuarios —en sus ojos, consumidores— que
utilicen la plataforma al requerirse un pago
para su uso o su uso "premlum".A su vez, Musk
ha anunciado que hasta ta mitad de los 7,500
empleados podrían ser despedidos, situación
que podría generar que muchos usuarios la
abandonen como protesta a la monetización
de la plataforma y que haya un deterioro en
la calidad de la misma, lo que puede asustar
a anunciantes que no toleran plataformas con
experiencia de usuario deficiente,

I a perspectiva geopol íti ca de la adquisición
no debe perderse de vista, por lo que ense
guida procedemos a analizarla. Aunque Musk
debe la mayoría de su fortuna a Tesla, su in
fluencia política deriva de SpaceX que, entre
otras cosas, provee servicio de internet satelital
a zonas geográficas sensibles como Ucrania,
A su vez. Musk ha sido muy vocal respecto de
diversas situaciones políticas polémicas, como
reinstaurar la cuenta de Twitter de Donald
Trump y ya no someterla a moderación de
contenido; sugerir que se puede tener una
mejor relación entre EU y China si el primero
aceptara que el segundo tenga cieno control
sobre Taiwán. y señalar que la salida al conflic
to RusiaUcrania requiere que se reconozca la
anexión de Crimea por parte de los rusos, entre
otras. Imagine usted el efecto que este tipo de
posiciones tendrán con una base expandida de
seguidores de Musk en Twitter (actualmente
tiene un poco más de 100 millones de seguí
dores) y sin restricciones de contenido, ¿Podría
Musk utilizar la nueva plataforma para presio
nar a países a tomar ciertas políticas públicas,
arengando a las masas digitales a través de
sus tuits? ¿Podría presionar a los gobiernos a
otorgar mayores subsidios y contratos para sus
compañías de fabricación de autos eléctricos y
de satélites espaciales? Son preguntas a cuyas
respuestas habrá que estar atentos. Hagamos
diálogo en ©MrMejiáCosenza
P'AL GORDITO

En Monterrey, los tacos de camarón al ajillo
con chicharrón de queso gouda del restaurante
Colmillo son parada obligada.
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La reforma elecroral que pretende imponer el gobierno federal
no sólo parece ser invlable políticamente, ya que no cuenta
con los votos suficientes en el Congreso para salir adelante,
sino que también es contraproducente para el país, para la
democracia, incluso para la estabilidad. El fondo de la pro
puesta pasa por acabar con el Instituto Nacional Electoral y
con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Por supuesto que si se pregunta en una encuesta si se de
ben elegir Sos consejeros por voto popular, la mayoría de la
gente dirá que sí. Pero si se preguntara si se quiere que el
gobierno vuelva a controlar las elecciones, el resultado será
muy diferente. Elegir a los consejeros electorales y magistrados
del TEPJF por voto directo es una aberración que
no se da en ninguna democracia del mundo: es
una forma de parüdlzar por completo el sistema
electoral y ponerlo prácticamente en manos del
Presidente en torno. Puede haber otras altemati
vas, como en Brasil, Argentina o Chile, donde los
funcionarios electorales son elegidos a partir del
Poder judicial, pero en ninguna democracia del
mundo se eligen por voto directa, porque, evi
dentemente, esa misma elección partidiza esos
cargos, 
Acabar con plurinominales tampoco es una

buena idea. En las pasadas elecciones, Morena
tuvo 35% de los votos; el PAN, 18.5; el PRI, 18 por
ciento, Luego estuvieron el Verde y MC, con poco
más del siete, y el FRD y el FT, con 3% cada uno.
Ésa es la representación real de los partidos. Hoy, por los votos
uninominales y la cláusula de gobernabliidad, ya está despro
porcionada su representación, en forma muy favorable para
el oficialismo: Morena, sola o en coalición, ganó en 185 distri
tos con poco más del 35% de los votos, el PAN y sus partidos
aliados ganaron 107 distritos, aunque la diferencia entre las
dos coaliciones fue, en números gruesos, de alrededor de un
millón de votos.

Ahora también se maneja la posibilidad de establecer listas
plurinominales en cada estado. Podría ser viable. La pregunta
es cómo se podrían procesar las candidaturas independien
tes e incluso aquellas en las que un candidato o candidata no
tenga el beneplácito de la dirigencia del partido. Quizá debe
ríamos tener procesos como los de Argentina o Uruguay, con
elecciones previas que son las que definen las candidaturas.

La reforma electoral real pasa, por supuesto, por reducir el
financiamiento, pero no al INE, sino a los partidos, que superó,
súlo a nivel nacional, este ata sin elecciones federales, casi 6
mil millones de pesos. Si le sumamos lo que cuesta a las em
presas de radio y televisión el irracional sistema que les obliga

a dar 48 minutos diarios de espacios en cada medio a partidos
e instituciones, la cifra se eleva mucho más. Implementar el
voto electrónico también ahorraría mucho: lo acaba de hacer

Brasil sin mayores problemas, El INE ya cuenta incluso con
equipo propio para avanzar en el voto electrónico. Su imple
mentación es sólo un tema de confianza.
El financiamiento del INE se puede reducir, pero no se

compara con la discredonalidad con que los partidos utilizan
sus recursos, controlados, lo mismo que los espacios de radio
y televisión, exclusivamente por sus dirigencias. Las reformas,
sobre todo la de 201314, dejaron el control partidario, en tér
minos de candidaturas y recursos, casi totalmente en manos

de sus dirigentes, Y ia elección democrática de és
tos vemos que suele brillar por su ausencia.

Tampoco contamos con una de las herramlen
tas más importantes en los sistemas democráti
cos modernos: la segunda vuelta Hemos copiado
en nuestro sistema electoral mucho de Francia,
pero no la segunda vuelta. El baUotage se aplica
en Francia desde 1852 y se diseñó para que nadie
sin mayoría fuera designado jefe de Gobierno o
diputado uninominal. En Francia, cuando no se
alcanza una mayoría absoluta (en muchos países
se pone como limite el superar un 45% o una di
lerenda con sus rivales de por lo menos 15%}, se
repite una segunda vuelta con los dos principales
contendientes, tanto para presidente como para
legisladores, y se mantiene a los plurinominales

para equilibrar ia representación proporcional. En muchos
otros países la segunda vuelta es exclusivamente para presi
dente, como acaba de ocurrir en Brasil.

Hoy casi todas las democracias del mundo tienen segunda
vuelta. Es la segunda vuelta la que permite que quien gane
en ella haya tenido que asumir una serie de acuerdos con los
rivales o sectores que lo apoyaron para lograr esa mayoría, lo
mismo para la presidencia que para las diputaciones o sena
durías, Dicen los franceses que en la primera vuelta se esco
ge, en la segunda se elimina. En otras palabras, en la primera
vuelta la gente expresa sus preferencias, en la segunda elimina,
descarta, a quien no quiere en el gobierno. Es un instrumento
que no asegura nada, como ningún sistema político, pero ha
demostrado ser muy útil en los procesos de democratización
en América Latina.

Por supuesto que esto de nada sirve sin organismos elec
torales independientes y autónomos. El INE y el TEPjF lo son.
Deben ser defendidos y, en ultima instancia, en 2023 tiene que
haber cambio de algunos consejeros. Allí habrá una oportuni
dad de renovación, que no sea una liquidación.

La reforma
electoral real

pasa,
por supuesto,
por reducir el
financiamiento,
pero no
al INE, sino
a los partidos.
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LA CENA

Hemos escuchado varías veces que hace daño cenar muy tar
de e inmediatamente irnos a dormir. ¿Hay alguna regla que
diga cuál es la hora ideal para cenar?

R. No es una regla, pero los consejos son que hay que evitar
las comidas tardías que generalmente se encuentran dentro de
los siguiente s plazo s: por ejemplo, Oura (otro uso para dormir)
recomienda tener la última comida fuerte al menos tres horas
antes de acostarte o alrededor de las 8 p.m., a más tardar, si te
vas a la cama a las II. Mientras tanto, si desea evitar un brote
de acidez estomacal, las fuentes médicas generalmente acon
sejan terminar su última comida, al menos, tres horas antes de
acostarse: algunos dicen cuatro,
Teniendo en cuenta todos esos factores, y nuevamente usando
el ejemplo de una hora de acostarse a las 11 p.m.. es posible
que desee cenar, a más tardar, a las 7 p.m.. para asegurarse de
que terminará a las 8 p.m. y que su estómago esté vacío o cerca
de él a la hora de acostarse, Sin embargo, si necesita comer
más tarde, sólo tenga más atención a sus opciones y coma la
misma comida que tendría ala hora normal de la cena, incluso
si eso significa prepararse una comida saludable más tempra
no en el día para que no tenga la tentación de pedir.

APNEA

¿En qué consiste la renombrada apnea al dormir?

R. Le comparto que la apnea del sueño ocurre cuando las vías
respiratorias de una persona se cierran y con frecuencia deja
de respirar durante el sueño. Es normal que las personas ten
gan pausas ocasionales en la respiración durante el sueño,
pero las personas que dejan de respirar más de cinco veces
por hora tienen apnea del sueño.
La afección es bastante común y, dado que la apnea se pro
duce mientras las personas duermen, muchas personas no
se dan cuenta de que la tienen. Y puede causar otros pro
blemas de salud. Si tiene una pareja en la cama y sospecha
que tiene esta aflicción, pídate que vigile su sueño y se fije
si usted sufre de apnea. Si la liene o sospecha, es hora de
visitar a su médico.
TUT

Ya que se descubrió la tumba de Tutankamón y se han visto
sus restos con royos Xy demás, ¿ya se sabe finalmente de qué
murió este ¡oven rey?

K Con certeza no se sabe, pero lo más probable es que Tut muriera
como resultado de una fractura de fémur, que también apareció
en el escaneo que le hicieron en 2006. Esa lesión probablemente
la sufrió durante su vida, ya que la resina de embalsamamiento se
visualizó sobre los bordes de los huesos rotos. La fractura probable
mente se volvió gangrenayasí perdió la vida Tut. Lo que provocó la
rotura de la pierna todavía está abierto a la especulación.

TERAPIA DE CÉLULAS
¿Sepueden cuiíírarce/uins madre en órganos en el laborato
rio que podamos trasplantara humanos?

R, La respuesta corta es que actualmente no podemos cultivar
un órgano entero en el laboratorio, pero estamos empezan
do a cultivar mi ni órganos y trozos de tejido, que en realidad
podrían ser parte de las propias terapias que salvan vidas, Por
el momento, no se ha desarrollado ningún modelo de órga
no que esté lo suficientemente cerca del equivalente humano
para el trasplante de un órgano entero. Ampliando, el doctor
VIkash Reebye, un experto en oncología del Imperial College
de Londres, en el Reino Unido, está de acuerdo, diciendo: "Esto
todavía está en el ámbito de la ciencia ficción",
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La historia se inclina
por Ebrard
. En la historia de la capital tampoco ha llegado nunca
a la Jefatura ningún secretario de Gobierno,

Si Luís Echeverría Álvarez fue el último secretario de
Gobernación que en 1970 saltó de su puesto a la Presi
dencia de la República, y de ahí nadie mas lo ha logrado,
¿por qué entonces hay que creer que Adán Augusto López
Hernández pudiera ser el candidato de Morena?

La actual adminisiración ha retomado en vaños sentidos
las políticas aplicadas durante ese lejano sexenio priista,
donde ni el recientemente fallecido expresidente pudo im
poner como su sucesor a quien fuera su titular de Goberna
ción, Mario Moya Pal encía.

Si la historia tiene palabra, habría que descartar a Adán
Augusto, lo que en teoría tendría que beneficiar a la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, como la que más posibili
dades tendría de ser la candidata oficial en 2024.
Pero aquí la historia se atraviesa de nuevo, pues ja

más ningún gobernante de la capital ha podido saltar
directamente del gobierno a la silla presidencial. Ni el
propio Andrés Manuel López Obrador, quien tuvo que
esperar doce años para lograrlo, y por otro partido,

En 1997, Cuauhtémoc
Cárdenas obtuvo la primera Je
fatura de Gobierno, donde so
lamenie estuvo de paso, pues
al año y medio se fue a buscar
la Presidencia de la República.
pera fue derrotado por Vicente
Fox en 2000.

Le siguió el propio López
Obrador, que en 2006 fue de
rrotado por el panista Felipe
Calderón, derrota que sigue sin
reconocer, y que tomó como una

de sus banderas para buscar desaparecer al 1NE.
Después vino Marcelo Ebrard. que en 2012 se tuvo que

bajar de la contienda para dar paso a un segundo intento
de Andrés Manuel, quien nuevamente fue derrotado, esta

vez por el priista Enrique Peña Nieto
En 2018, Miguel Angel Mancera recién iniciaba Su pre

campaña en medios electrónicos para buscarla postulación
perredista a la Presidencia, pero en el trayecto se le atravesó
el terremoto de 2017 que sacudió a la capital y derrumbó
sus esperanzas,

No sólo se quedó sin la silla presidencial, sino que tuvo
que entregar la Ciudad de México —Joya de la corona—
a Sheinbaum. quien a su vez hoy aspira a ser el relevo pre
sidencial de Morena para 2024.
Si la historia no se equivoca, Claudia y Adán

Augusto tendrían que quedar fuera de la contienda, y el que
podría llegar —¿también por otro partido? sería Marcelo
Ebrard. que habría cubierto el ciclo de 12 años como exjefe
de Gobierno para llegar a la Silla deLÁgutla

Esa sería la lógica de la historia moderna, aunque claro
que no pasa de ser poíiiríca/Íccfón, diría el clásico, ade
más de que "ya no son los tiempos de antes y se busca una
transformación", dicen por ahí.
Y, por cierto, en la historia política de la capital tam

poco ha llegado nunca a la Jefatura ningún secretario de
Gobierno, a menos que haya sido para sustituir al jefe y
cerrar el changarro. Por si alguno anda promoviendo sus
sueños guajiros.

CENTAVITOS

Mientras que las menciones para Ornar Hamid
García Harfuch como uno de los aspirantes a suceder
a Sheinbaum en 2024 crecen, pues los cargos de seguri
dad y justicia de la capital se han convenido en un impor
tante trampolín político para quienes los han encabezado
en los últimos sexenios, muchos se preguntan por qué la
fiscal Ernestina Godoy no ha sido candida feoda por nadie,
si en la 4T dicen que es muy buena. Si luego de ser procu
radar, Miguel Ángel Mancera fue el jefe de Gobierno más
votado, cuanto y más por ser la primera fiscal autónoma
de ta capital no habría de ser Ernestina, que concluye su
encargo en enero de 2024, Bueno, ni para Iztapalapa ha
sido mencionada.

¡amas ningún
gobernante ele
la capital ha
podido saltar
directamente

del gobierno a la
silla presidencial.
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Comparecerá Chayito
por excesos (ilegales)...
Rechazan en Guanajuato ampliar militarización. Sien

Apenas oportuna, a decir de propios y extraños, la decisión
del Senado de citar a comparecer a la presidenta de la otro
ra respetable Comisión Nacional de los Derechos Humanos
(CNDH), la impresentable Rosario Piedra Ibarra. para que
explique el exceso en que, en innegable apoyo de su "padri
no" Andrés Manuel López Obrador y su fallido gobierno,
Incurrió al emitir una recomendación critica contra el (odia
do) Instituto Nacional Electoral (INE). de Lorenzo Córdova.

Si bien en un primer momento la decisión fue asumida
en apoyo al acuerdo aprobado por la Comisión de Dere
chos Humanos, que preside la panista Kcnia López, con
ánimo de esclarecer media docena de supuestas omisio
nes ylo casos, lo cierto es que, tras la votación por mayoría
que dejó en manos de la Mesa Directiva la determinación
del formato, fechay hora del encuentro con la cuestionada
ombudsperson quedó más que claro que el tema a abordar
no será otro que la abierta violación al marco legal en que
ésta incurrió y que, incluso, provocó que el resto de los con
sejeros del organismo le dieran la espalda y desconocieron
el documento referido.

De tal manera es claro esto último, que sí bien ayer mis
mo el Ifder de la bancada morena y titular de [unta de Coor
dinación Política, Ricardo Monreal dejara en claro que la
posición del oficialismo no implica la posible solicitud de
la renuncia o remoción de Chayito, dirigentes de los otros
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grupos senatoriales dijeron que.
a la vista del resultado de la com
parecencia y la resolución que
sobre la anunciada controversia
del propio INE realice la Tremen
da, perdón. Suprema Corte, defi
nirán los pasos a seguir...

Huelga decir que, en el fondo
del asunto, está la ilegal intromi
sión de la Comisión en un de
bate de corte políticoelectoral
alentado desde el poder federal
y por instrucciones del inquili
no de Palacio, de tipo partidista
incluso, que excede con mucho
las atribuciones y fundones del
organismo en la malcría especí
fica de la defensa de los derechos
humanos, mismos que, vale des
tacar, en no pocas ocasiones han
sido "Ignorados" o interpretados
"a modo" por Piedra y afines.
Aún en lista de espera, pues, lo importante es que la

otrora respetable CNDH estará en opción de rectificar el
camino y, si quiere, hasta recuperar la dignidad perdida...

O
ASTERISCOS

* Creciente malestar entre alcaldes opositores genera el
"proceso persecutorio", supuestamente ordenado en su
contra por colaboradores desde el Zócalo, por la Con
traloria capitalina, que encabeza Juan José Serrano El
principal embate, dicen, es contra personal en Coyoacán
(Giovani Gutiérrez). Benito juárez (Santiago Taboada).
Azcapotzalco (Margarita Saldañai Alvaro Obregón (Lia
Limón)...

* Será la próxima semana, previsiblemente, cuando se
acentúen los cuestionamientos y la practicada destrucción
déla versión que para sustituir la criticada "verdad históri
ca" sobre el plagio y asesinato de 43 estudiantes de Ayotzi
napa ha venido armando—"más con labia que con pruebas,
es cierto"— el régimen, El deterioro de la llamada Comisión
para la Verdad y Acceso a la lusticía, de Alejandro Encinas,
es más que obvio...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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Monreal resiste
El senador Ricardo Monreal respondió que verá más ade
lante qué sucede con su aspiración política ante la invitación
que le hiciera el perredista Miguel Angel Mancera de que esta
rían abiertas las puertas para que participe en la elección para
definir al candidato de la alianza opositora, y es que el exjefe
de Gobierno de la CDMX reconoce en el zacatecano un perfil
fuerte para la Presidencia, además de ser un liderazgo que co
hesiona a distintas fuerzas políticas. El líder de la mayoría en
el Senado expresó su respeto por los comentarios positivos en
su favor, toda vez que reafirman que actúa con tolerancia y da
prioridad a la construcción de acuerdos. Pero el senador dejó
en claro que por el momento no se vislumbra como candidato
de oposición, pues se mantiene en la lucha al interior de Mo
rena, pese a los ataques, hasta donde el límite de su dignidad
resista. Por cierto, ayer se hizo notar de nuevo al operar la vota
ción favorable en materia de vacaciones en la Cámara alta.

La Piedra de los milagros
En estos agitados tiempos, algo hay que hacer muy, pero muy
mal, para que los partidos políticos y sus representantes en los
distintos órdenes de gobierno se pongan de acuerdo como, en
este caso, propició Rosario Piedra, presidenta de la Comi
sión Nacional de los Derechos Humanos, quien logró lo impen
sable, el acuerdo entre las fracciones del Senado para que se
presente a comparecer ante el pleno de esta cámara. Según se
informó, la Mesa Directiva definirá formato, fecha y ahora de
la presentación. Seguro que, llegado el momento, la titular del
organismo autónomo (¡¿?!) sabrá defender su desinteresada,
independiente y espontánea recomendación al Instituto Nacio
nal Electoral, en el marco de la reforma impulsada por el Presi
dente para "democratizar" y "abaratar" al sistema electoral.

Balconea Adán al PRI
De nuevo el PRI, en tierras panistas, quedó bajo sospecha. "Sí,
estamos construyendo con el PRI, digamos, una propuesta

definitiva de reforma constitucional electoral", reveló en
Aguascalientes el titular de Segob, Adán Augusto López. Y,
suavemente, argumentó: "Se trata pues, de hacer política. Yo
lo he dicho que Enrique VIII, cuando hubo de bautizarse a la fe
católica, dijo eso de que París bien vale una misa, ¿no? Bueno,
pues yo digo hoy que el país, la gobernabilidad del país, bien
vale un buen acuerdo político". Y en San Lázaro lo confirman.
"Hay consenso en tres ejes: una democracia más barata, una
reducción en la integración del Congreso de la Unión y de los
cabildos de los gobiernos municipales, y una reducción de in
tegrantes del INE", según la diputada Yeidckol Polevnsky. "Y
hasta podría salir en noviembre", anticipó, con PAN y PRD tam
bién, tal vez, dicen.

Honestidad valiente
En redes sociales circula una cumbia a favor de la candidatura de
Claudia Sheinbaum a la Presidencia rumbo a la elección de
2024: "Es Claudia, la más cercana a Andrés Manuel; es Claudia,
la más honesta y cumplidora; esa Claudia". La jefa de Gobierno
de la capital se deslindó de esta expresión a su favor. En confe
rencia, se le preguntó si no sería más honesto reconocer, como el
senador Ricardo Monreal, que ella pagó por la producción de la
canción promocional. 'Yo no soy deshonesta", respondió, mien
tras no sólo en la ciudad, sino prácticamente en todos los estados
hay espectaculares y pintas en bardas promocionando su ima
gen, lo cual está prohibido por la ley y la propia Constitución.

Sol, arena e izquierda
En modo playita, el presidente Andrés Manuel López
Obrador recibirá a sus homólogos que integran la Alianza
del Pacífico, cuya cumbre, nos cuentan, tendrá como sede el
puerto de Huatulco. Quien probablemente aproveche la vuelta
al doble será el chileno Gabriel Boric, pues ayer el mandatario
mexicano confirmó que acordaron una visita de Estado, aun
que no especificó la fecha. AMLO también anunció que "viene a
México el 24 de noviembre nuestro amigo Alberto Fernández,
presidente de Argentina". La que se va a armar.
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EN PETIT COMITÉ

Aprobación o rechazo ciudadano,
antes del voto legislativo
ÓscarMario
Beteta

Amenos de 25 meses para
el relevo en la Presidencia
de la República, inmer

sos en problemas que no se han
superado, y con la sucesión que
se acentúa y se hostiliza cada día,
la reforma electoral que se dis
cute ahora en el Congreso es una
oportunidad para el reencuentro,
la reconciliación y la concordia
nacionales.

Alcanzar este objetivo y here
darlo como uno de los más im
portantes activos a quien tome las
riendas del país en 2024, tendría
un valor inestimable.

Para construir ese ambiente, es
necesario que la propuesta pre
sidencial se analice con la mejor
disposición de los congresistas a
incluir los contenidos y considerar
los cometidos que más beneficien
al país.
En los últimos años, los distin

tos grupos han presentado más
de 100 iniciativas en la materia;
seguramente algunas han per
dido vigencia, pero nada costaría
actualizarlas.
Sería tan inmoral, antifuncio

nal y antidemocrático que unos
quisieran atrofiar, adueñarse o
manipular los órganos electora
les, como reprobable e inaceptable
que otros se opusieran a perfeccio
narlos por mezquindad, egoísmo
o certeza de que ceder en lo que a
todos conviene los dejaría fuera
de las competencias que se darán
en 2023 y 2024.
Para no prejuiciar, adelantar

ni envenenar las respuestas a las
proposiciones que hace el titular
del Poder Ejecutivo en su pro
yecto, es pertinente referir las más
importantes y analizarlas.
Aunado a lo anterior, equivo

cadamente el INE, con base en
las propuestas de la iniciativa del
presidente, lleva a cabo una en
cuesta erróneamente planteada
que resulta fallida, pues con sus
resultados, sólo genera confusión
e incertidumbre.

Por ejemplo, pregunta si es
bueno sustituir al INE por el INEC.
El cuestionamiento es vacío, vago
y confuso, pues no se conocen ni
se explican las diferencias en la
estructura, funcionamiento, ad
ministración y organigrama entre
las dos instituciones.

Asimismo, busca respuesta si es
mejor que los consejeros y magis
trados electorales sean elegidos
directamente por la ciudadanía.
Obviamente, todos los electores
estaríamos interesados en partici
par directamente en ese proceso.
Sin embargo, se omite aclarar

que el proceso de selección y elec
ción de esos funcionarios, estaría
a cargo del Poder Ejecutivo, repre
sentantes del Poder Legislativo, y
del Poder Judicial.
Entre lo más aberrante del son

deo del INE es que, con la inten
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ción de saber qué tan enterada
está la sociedad sobre el contenido
del documento (conocimiento del
mismo), la pregunta sólo se refiere
a si saben de su envío al Congreso
de la Unión.

Para que eventualmente se
produjera una buena legislación,
deberíamos de conocer las res

puestas a las siguientes preguntas:
¿Procedería reducir el número

de senadores de 128 a 96 y el de
diputados de 500 a 300 y que to
dos sean electos por la vía de la
representación proporcional?
¿Qué ventajas o desventajas

tendría reducir la dimensión de

los congresos locales, el número
de regidores municipales y de con
cejales por tamaño poblacional?
¿Cuánto y/o qué se ganaría

reduciendo el financiamiento a

partidos y manteniéndolo para
sus campañas?
¿Cuánto conviene la imple

mentación del voto electrónico?

¿Sería pertinente ampliar la
propaganda electoral del go
bierno, permitida durante los pro
cesos electorales?
¿Convendría reducir 18 minu

tos diarios para promocionales de
partidos y de autoridades electo

rales por cada estación de radio y
TV durante los procesos?
¿Sería útil disminuir el umbral

de participación ciudadana, de
33%, a fin de que la revocación de
mandato sea vinculante?

La obligación de los congresistas
es hacer las mejores leyes. En ese
compromiso, inclusive, deberían
someter su trabajo a la considera
ción de la sociedad para que sea
ella la que finalmente lo apruebe o
lo rechace.
De no ir todos en la misma

dirección, podrían no dejarle a
la mayoría de los votantes más
que la indeseable opción del
abstencionismo...

Sotto Voce. Loable, que el nuevo
director del AICM, vicealmirante
piloto aviador, Carlos Ignacio Ve
lázquez Tiscareño, siga empeñado
en mejorar todos los servicios que
se prestan en la terminal aérea
aun con el desorden y lastres que
heredó, y las limitaciones propias
del viejo inmueble... Bien reci
bido, el arribo del nuevo embaja
dor de España en México, Juan
Duarte Cuadrado. El que se fue,
entre los peores que han represen
tado aquí a esa nación europea.
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SOBREAVISO

La política
en desuso
René
Delgado

Con gran reconocimiento
a Juan Villoro.

Si política es fuerza, inteligencia
y organización, en México ésta
pierde fuerza y carece de lo se

gundo y lo tercero. Como quien dice,
la política está en desuso y mejor ni ha
blar de la sensatez y el equilibrio.
Justo cuando el recurso de la po

larización comienza a rendirle frutos
decrecientes al jefe del Ejecutivo en
ese ánimo pendenciero de alcanzar los
objetivos a como dé lugar, la oposición
partidista y la resistencia civil se meten
al callejón, adonde al mandatario le en
canta resolver las diferencias.

Nomás les falta decir al uno y los
otros: ahí nos vemos. Y, ahí, en el
fondo del callejón, ver quién se avienta
primero.

Los antónimos se han convertido en los

términos del desentendimiento y, así,

el fracaso de la consolidación de la de
mocracia otra vez se enseñorea como
el destino nacional.

Si el uno dice "todo", los otros res
ponden "nada". Si aquel reclama una
práctica popular, aquellos reivindican
el ejercicio cupular. Si uno asegura ya
no pertenecerse porque es la encar
nación viva del pueblo sabio y bueno,
los otros se declaran los auténticos y
verdaderos representantes de la ciuda
danía especializada con posgrado en
el diseño de la nación. Si aquel propu
siera pintar de blanco el país, aquellos
dirían de negro, dejándolo ambos en
gris, como está. Y, en el absurdo juego,
sin querer se complementan, compar
tiendo hasta la miopía con que miran,
entienden e interpretan la realidad y
conciben la democracia.

La divisa del gradual ismo a paso
lento o la del radicalismo a paso re
doblado que, al final, son garantía de

parálisis o tropiezo, animan las pos
turas y las actitudes para impulsar o
frenar la revisión de la estructura, fun
ción, costo e integración del régimen
políticoelectoral.

Un sistema que se guisó hace nueve
años como un mazacote en el horno de
quienes hoy rechazan tocarlo, y ahora
se quiere cocinar como un muégano
en el comal de quienes piensan que Te
nochtitlán se fundó apenas el primero
de diciembre de 2018. Un sistema que
reclama un ajuste serio, pero no un
cambio drástico. El régimen político
electoral actual no es el veneno de la

democracia, como tampoco la panacea
de ella ni el retablo para odiar al ad
versario. Si así se entiende el régimen
por un bando y el otro, lo conveniente
sería pasar a un sistema bipartidista,
donde compitieran los temerarios y los
timoratos, excluyendo a qué manía de
echar gente a quienes no se definan.
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Un concepto propio de los chistes de
cantina, donde se pide a los hijos de la
tal por cual agruparse de un lado y a los
hijos de la tal otra en el extremo con
trario y a quienes no estén de acuerdo
con su clasificación pasar a formar filas
del otro lado. Por favor. ¡Hartan con
sus posturas!
En esa situación, quizá, convendría

llamar a una consulta popular sobre
el dislate de ponerse a cavar trinche
ras habiendo tanta fosa clandestina o,
quizá, el INE tan dado a saber qué tan
bien se le percibe y cómo se ve el pro
yecto de reforma, podría solicitar una
encuesta al respecto.
Más allá del modo, tono y momento en
que el Ejecutivo insta a revisar el régi
men políticoelectoral y de su profundo
desconocimiento de la iniciativa que
promueve y más allá de la socarrone
ría con que los partidos opositores se
parapetan en organismos de la socie
dad para, en nombre de la democracia,
salvaguardar intereses, posiciones y
financiamiento, si se reactivara la polí
tica sin duda se encontrarían fórmulas

de arreglo en forma, tiempo y fondo
para afinar ese sistema. Sin embargo,

la política está en desuso.
En esa tesitura, sin política y recar

gando de doble intencionalidad a toda
acción y reacción sobre el asunto, sólo la
fuerza, la extorsión o la intransigencia
determinarán la suerte de esa reforma
que reclama el régimen. ¿Van tirios y
troyanos a medir fuerzas en el callejón?
Hacer a un lado la fanfarronería

presidencial de proponer la elección de
consejeros y magistrados electorales a
través del voto popular a partir de una
lista de tapados preseleccionados por
los Poderes de la Unión y hacer a un
lado la vacilada opositora de conside
rar el actual régimen políticoelectoral
como un irremplazable dechado de
virtudes, digno de preservar tal como
está, permitiría revisar ese modelo. Se
podrían entonces subsanar los errores
cometidos, sobre todo, en la reforma
electoral de 2013, bendecida por quie
nes desaparecieron el Instituto Federal
Electoral y hoy maldicen la supuesta
intención de desaparecer al Instituto
Nacional. Se podría salir de la exagera
ción y la estridencia que ensordece al
diálogo.

¿Que se quiere un órgano electo

ral nacional y centralista o uno federal
y descentralizado? En la respuesta se
cifra qué hacer entonces con los orga
nismos públicos locales electorales, y
evitar la duplicidad de funciones. ¿Más
allá de cuotas y de cuates, cuántos
consejeros requiere el instituto? ¿Cuál
es el financiamiento público justo y
necesario de los partidos, sin que las
direcciones hagan de éstos un botín y
se aparten de la ciudadanía? ¿Cuántos
senadores y diputados requiere el Con
greso, sin hacer de cúrales y escaños
mullido sillón para el contento de inúti
les cuadros partidistas?

¿Son esos asuntos, temas prohibidos
de tratar para llevar en paz la fiesta me
diocre de la democracia?
Si se repusiera la política se podría lle
var a cabo la revisión del régimen y, de
concretarse algún ajuste, no necesaria
mente tendría por qué entrar en vigor
en las elecciones de 2024.

Desde luego, en estos días pedir a los
políticos hacer política es una quimera.
Ojalá, entonces, tenga la delicadeza de
ponerse los guantes antes aventarse un
tiro al fondo del callejón de la democra
cia, donde la fuerza dejará constancia
de su debilidad.
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En desuso la política, la fuerza que
es muestra debilidad definirá la suerte

de la reforma que el régimen reclama.
El uno y los otros se van a meter
al callejón de la democracia.
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COLABORADOR
INVITADO

El modelo de trabajo híbrido
llegó para quedarse
Rogelio
Rocha

Todos hemos escuchado del
fenómeno de la Gran Re
nuncia número récord de

personas que han dejado sus tra
bajos de forma voluntaria desde
el comienzo de la pandemia. En
una encuesta aplicada a la fuerza
laboral mundial1, uno de cada 5
empleados contempla abandonar
su trabajo en este 2022.
¿La razón? Dos motivos: tener

un mejor salario y aumentar su
satisfacción laboral.

Lo cierto es que, durante los
30 meses previos, el home office
se consolidó entre la población,
y con él, la instauración del tra
bajo híbrido, dado que muchas
personas han optado y solici
tado mejorar el equilibrio entre
trabajovida privada.
Pero el home office, cuando me

nos, tiene una década que se ha
ido posicionando entre la fuerza
laboral, aunque los últimos dos
años y medio le dieron un im
pulso sin parangón, que ha resul
tado en altas tasas de abandono
del empleo.
Zoom solicitó una encuesta de

Morning Consult, con el fin de
conocer a detalle los sentimientos
de los líderes respecto al trabajo
híbrido y su impacto sobre la fe
licidad de los empleados, la cul

tura de la empresa y los objetivos
empresariales2.
Dicha encuesta reveló que la

flexibilidad respecto a dónde,
cuándo y cómo trabajan las per
sonas influye, tanto en la contra
tación, como en la retención de
talentos.

Ello ha obligado a los líderes
de las organizaciones a repensar
el tema, identificar y establecer
nuevas políticas laborales, acor
des con las necesidades de los
trabajadores.
Para muchos, la solución fue

optar por una nueva norma el
modelo híbrido, que es una
combinación de trabajo presen
cial y remoto. Insisto, el mismo
estudio sacó a la luz que los mis
mos líderes también se inclinan
por el modelo laboral flexible.
De hecho, 4 de cada 5 (86 por

ciento) de los líderes encuestados
estuvo de acuerdo con la afir
mación: "el futuro del trabajo es
híbrido".

Más de 90 por ciento de esos
líderes indicó que prefería un en
torno de trabajo híbrido o remoto
frente a la alternativa exclusi

vamente presencial. También,
resaltaron a la productividad
como factor más importante para
la organización, seguido por la
colaboración en equipo y la pre
servación de una sólida cultura

empresarial.
Los directivos respondieron

que preferían que sus emplea
dos trabajen de manera remota:

un promedio de 60 por ciento
del tiempo de forma remota y un
40 por ciento del tiempo en la
oficina.

Además, 71 por ciento de los
líderes cree que el trabajo híbrido
y remoto ha tenido un impacto
positivo sobre la felicidad de los
empleados y 85 por ciento cree
que el trabajo híbrido y remoto ha
fortalecido la calidad de los víncu

los con sus empleados directos.
A manera de conclusión, la gran

verdad es que el mundo ya cambió
y los líderes de las organizaciones
tienen que estar muy sensibles y
empáticos a las necesidades de su
fuerza laboral, sobre todo si pre
tenden atraer y retener talento,
además de seguir compitiendo en
sus diferentes mercados.

El autor es director de Zoom en México y es
un ejecutivo con amplia trayectoria en el mer
cado de las Tecnologías de Información; ahora
forma parte del cambio que está haciendo
de la tecnología una revolución en el ámbito
laboral híbrido.

1. Encuesta Mundial de Esperanzas y Temo
res de la Fuerza Laboral 2022, dada a cono
cer por el Foro Económico Mundial.

2. La encuesta se realizó entre junio y julio de
2022 a 250 líderes estadounidenses, con un

puesto de vicepresidente o superior, incluso
propietario, socio, presidente, fundador y
cofundador. Los encuestados debían trabajar
en una organización que haya operado de for
ma híbrida o totalmente remota durante los

últimos seis meses y debían usar software de
colaboración como videoconferencias, chats

y mensajería.
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DeSantis, el caballo negro
del Partido Republicano
Fueron cuatro segundos

de silencio cargados de
suspenso.

El aspirante demócrata a la
gubernatura de Florida, Charlie
Crist, le preguntó a su rival re
publicano si podía ver a la cara
al público y decirle que real
mente quería volver a ser gober
nador y no simplemente usar el
cargo como plataforma política
para lanzarse a la Presidencia
en 2024.

Ron DeSantis guardó cuatro
segundos de silencio y se fue por
las ramas con una gringada:
"Sé que Charlie está intere

sado en hablar sobre 2024 y
de Joe Biden, pero sólo quiero
dejar las cosas muy, muy claras.
El único burro viejo y desgas
tado que busco sacar a pastar es
Charlie Crist".
Prácticamente todos los son

deos coinciden en que DeSantis
no tendrá problemas en reele
girse. El promedio de encuestas
lo ubica, a unos días de las elec
ciones, entre cinco y ocho pun
tos porcentuales arriba de Crist.
La creciente popularidad de

Ron DeSantis se expande más
allá de Florida y eso le saca sar
pullido a Donald Trump.
Así es que la importancia de

las elecciones en ese estado re
side menos en el desenlace de
la carrera por la gubernatura, y
más en la posibilidad creciente
de que el ambicioso gobernador
floridano anuncie finalmente

que contenderá por la Presiden
cia en 2024.
Hoy viernes estará en Miami

el expresidente Donald Trump
para hacer campaña en favor del
senador republicano, el cubano
americano Marco Rubio.
Y no fue invitado al evento

Ron DeSantis, cuando la presen
cia del gobernador en funciones
en un acto de su partido es prác
ticamente obligatoria según las
reglas no escritas de la política
estadounidense.

La periodista Maggie Haber
man, del The New York Times,
que ha pasado largas horas con
el expresidente en la prepa
ración de un libro, dijo hace
un par de semanas que "para
Trump hablar de DeSantis es un
tema recurrente".

En privado se expresa con gro
serías del floridano.

Un asesor del gobernador
filtró a la publicación Político
que la decisión de Trump de no
invitar a DeSantis a los even
tos de hoy en Miami fue "un
golpe en la garganta" contra el
gobernador.
Aunque ni los cuarteles de

Trump o de DeSantis aceptan
que existe rivalidad entre ambos
políticos, la realidad es distinta.
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El desdén de haber excluido
a DeSantis del acto con el sena

dor Rubio ocurrió luego de que
el gobernador de Florida con
sideró innecesario solicitar el

apoyo de Trump en su campaña
de reelección.

DeSantis no le ha pedido
un solo dólar a Trump para su
campaña.
Si la batalla entre DeSantis y

Trump se convierte en un con
flicto a gran escala, las tenden
cias favorecen al gobernador de
Florida, a pesar de decisiones
polémicas, como por ejemplo el
envío de inmigrantes venezola
nos al estado de Massachusetts.
Un nuevo sondeo de la Flo

rida Atlantic University mues
tra que los floridanos prefieren
a DeSantis como candidato pre
sidencial republicano, con 48%
de apoyo, en comparación con
45% de Trump.
A favor del gobernador re

publicano opera el hecho de
que la mayoría de los analistas
coincide en que tuvo un desem
peño estelar en la respuesta ofi
cial al embate del huracán Ian
en el estado, lo cual ha servido
como punto de comparación
con la desastrosa actuación del
expresidente Trump cuando el
huracán María azotó a Puerto
Rico.

Otro sondeo a nivel nacional,
de la cadena ABC, muestra que
72% de los republicanos regis
trados cree que DeSantis debe
ría tener mayor influencia en

la dirección futura del Partido
Republicano que Trump, quien
sólo obtuvo 64%.
Aunque una creciente pro

porción de los republicanos
cree que el partido no debería
nominar a un político tan divi
sivo como Trump, cuya marca
ha quedado aún más deva
luada tras la investigación de
los sucesos del 6 de enero, un
sondeo del The New York Times
muestra que Trump aventaja a
DeSantis en proporción de dos
a uno entre los republicanos
cuando se trata de elegir candi
dato presidencial.
La realidad es que competir

contra Trump en las elecciones
primarias para disputarle la
nominación republicana puede
ser una misión imposible, por
lo cual muchos expertos creen
que, si Trump decide lanzarse,
probablemente DeSantis aguar
dará su turno hasta la próxima
elección, en 2028.
De allí que las acciones de

DeSantis sean vistas más bien
como un plan estratégico al
ternativo: si Trump no se lanza
o no puede postularse a causa
de sus problemas legales que
pudieran inhabilitarlo como
candidato, el gobernador de
Florida tendría allanado el ca
mino a la nominación.

Hoy por hoy no existe ningún
potencial aspirante republicano
con mayor proyección y apoyo
que DeSantis, aunque, según
Trump, le faltan "agallas".
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La foto que Del Mazo censuró
EN EL TELÉFONO ce

lular de Alfredo del

Mazo Maza se quedó
almacenada la pri
mera foto, imagen que

él mismo censuró por temor a
contrariar a Andrés Manuel
López Obrador.

"No quiero que el señor Presi
dente lo malinterprete", dijo a los
ex gobernadores Arturo Mon
tiel, César Camacho, Eruviel
Ávila, Emilio Chuayffet y Al
fredo Baranda que acudieron a
expresarle su apoyo a Alejandra
del Moral, foto en la que solo es
tán ellos, y ella sí la hizo pública.

El encuentro se dio en la casa
de gobierno de Toluca exacta
mente un día después de que
la ex secretaria de Desarrollo
Social y candidata de Del Mazo
fue destapada oficialmente
como la virtual abanderada del
PRI que buscará retener el Es
tado para ese partido.

Pero a 22 días del anuncio
son ya muchas las preguntas
que siguen orbitando en el ima
ginario colectivo y que se acu
mularán todavía más de aquí al

2 de enero, cuando se firme la
alianza Va por México, si es que
se acuerda:

¿Realmente Del Mazo defen
derá al Estado de México; simu
lará una competencia y dejará
morir a Del Moral; la precan
didato perdedora, Ana Lilia
Herrera, romperá con el PRI y
se irá a Movimiento Ciudadano;
qué se juegan en el Edomex
Adán Augusto López y Clau
dia Sheinbaum; realmente
es crucial para López Obrador
ganar la entidad?

Es un hecho que a Del Mazo
ya le ofrecieron una embajada:
como se apuntó aquí hace una
semana, fue el Vaticano, y le
podemos asegurar ahora que
también la del Reino Unido.
Pero aceptarla equivaldría a
"entregar la casa" antes de que
se la pidan.
También es un hecho que

Ana Lilia ya entabló pláticas con
Movimiento Ciudadano para
que sea su candidata en el 2023.
Pero por más simpatía que
tenga del PAN y el PRD, inclui

dos algunos ex gobernadores,
no le va a alcanzar para ganar.
Solo creando un verdadero

cisma en el priísmo mexi
quense que se fuera con ella,
Ana Lilia sí podría ser una
candidata de la alianza Va Por
México competitiva frente a
Morena.

Lo anterior no es imposible:
además de sus acercamientos

con Dante Delgado, el prin
cipal azuzador de Ana Lilia es
Alejandro Moreno, el pre
sidente nacional del PRI. El
desaire a la diputada revivió el
enfrentamiento de "Alito" y Del
Mazo. "No te dejes", le ha dicho.
Aunque suene increíble,

el presidente López Obrador
no está obsesionado con que
Delfina Gómez, la virtual
candidata de Morena, gane el
Edomex. Gente cercana a su
entorno afirma que no se está
metiendo ni se va a meter a la
elección.

Lo que sí le importa al in
quilino de Palacio Nacional
es su Reforma Electoral, y esa
reforma que está operando
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su secretario de Goberna
ción, necesariamente pasará
por las elecciones del Estado
de México.

La semana pasada Adán Au
gusto hizo esperar dos horas a
Rubén Moreira antes de pa
sarlo a su oficina. El líder de la
bancada de los diputados priís
tas y "Alito" están negociando
los alcances de la Reforma Elec
toral donde la permanencia del
PRI en el Edomex es una ficha
de cambio.

A Adán Augusto y a López
Obrador no les desagrada que
el PRI retenga el gobierno en
esa entidad el año próximo, sea
con Del Moral o con Herrera.
Pero lo que no quisieran es ver
crecer una alianza opositora
poderosa y competitiva porque
se convertiría en un laboratorio
de cara a las elecciones presi
denciales del 2024.
Para las aspiraciones políti

cas del titular de Gobernación
lo que más le suma es apo
yar al PRI para que respalde
la Reforma Electoral que es
su principal encomienda, a
que Morena y su candidata, la
maestra Delfina, incondicional
de Claudia Sheinbaum, gane.
Además de un factible res

paldo de Palacio Nacional y
Bucareli al PRI, otro factor a
favor del tricolor es el papel
que va a jugar en las eleccio
nes del año próximo el Partido
Verde Ecologista.

Los verdes no necesaria
mente se sumarían a la alianza

opositora, pero tampoco apo
yarían a Morena. Contende
rían solos, por lo que sus poco

más de 5 puntos se termina
rían diluyendo.

"Si Del Mazo no sale en la
foto, se pierde el Edomex..."
"YO NO TRABAJO para ser un
Plan B: yo todo lo hago para el
Plan A", soltó Marcelo Ebrard.
"No todos somos copias al car
bón" (del presidente Andrés

Manuel López Obrador). El
Canciller se pronuncia por la
pronta definición de las reglas
de elección del candidato pre
sidencial de Morena. "Deben
definirse en los primeros tres
meses de 2023... si se retrasan,
el riesgo de conflicto escalará
de 1 a 100: ahora está conteni

do". Ebrard considera que cua
tro deben ser las reglas básicas
de Morena. 1) Piso parejo ("el
gobierno de la CdMx equivale al
gobierno de un país con todas
las ventajas presupuéstales que
ello implica"). 2) Qué está per
mitido y qué no ("debe llegar el
momento de que de nada servirá
seguir pintando bardas por todo
el país"). 3) Que no se permita
la promoción del voto por una u
otra "corcholata" desde depen
dencias del gobierno. Y 4) Que
haya una encuesta universal y
creíble con, a lo mucho, cuatro
preguntas sencillas ("quién tie
ne más potencial electoral, no
quién tiene más simpatías").
AL INSTITUTO NACIONAL Elec
toral le metieron un Caballo
de Troya y ni cuenta se dio. La
encuesta que encargó en sep
tiembre, y que desde hace dos
semanas mantenía discreta
mente en su portal, pero que al
guien de Morena la destapó, se
dice que estuvo controlada des
de Palacio Nacional. En el INE de
Lorenzo Córdova, en el PRI de
Alejandro Moreno y en el PAN
de Marko Cortés, así como en
muchos organismos de la socie
dad civil anti 4T, están cayendo
en cuenta que una mano, o va
rias manos negras del gobierno,
están interviniendo a las prin
cipales casas encuestadoras
del país para salir airosas en los
resultados de sus trabajos. Y así
pasó con esta última encargada
a Ulises Beltrán de BGC, cuyo
resultado da la razón a Andrés
Manuel López Obrador en su
pretensión de desaparecer al

instituto y crear un nuevo orga
nismo electoral.

MIENTRAS MÁS SE mueve, más
se pone en la mira de los duros
de la 4T. A Santiago Creel le
quieren pegar por su supuesta
relación con empresas factu
reras. Andrés Manuel López
Obrador citó para la próxima
semana a Pablo Gómez para
que informe en la "mañanera"
el estatus de las investigaciones
que involucran al presidente de
la Cámara de Diputados. Me
ses atrás Creel empezó a recibir
mensajes de sus malquerien
tes de que lo emplazaría el SAT
a él o a su hijo, Santiago Creel
Garza. Inmediatamente urgió
a éste a revisar su situación. Por
lo que se sabe, quien analizó su
expediente y entregó constan
cia de situación favorable ape
nas el 14 de septiembre pasado
no fue Raquel Buenrostro,
sino Rosalinda López, la her
mana del titular de Goberna
cióny Administradora General
de Auditoría Fiscal Federal. Los
Creel están al corriente.

EL PODERCAMBIÓ a Andrés
Manuel López Obrador, dice
el senador morenista Arman
do Guadiana. O por lo menos
es el sentimiento que transmi
te abiertamente a quien quiera
oirlo. Se lamenta que "el poder
cambia a las personas, a unas
más, a otras menos". También le
mandó el recado que, como en
los imperios romanos, necesi
ta con urgencia "a gente que le
estire las riendas para decirles:
"oye, no te eleves tanto, no vas a
llegar al cielo, es que eres terre
nal", esto en referencia al grupo
de colaboradores que acuden
frecuentemente a Palacio Nacio
nal y "a todo le dicen que sí". De
ese nivel se encuentra la pugna
por la candidatura de Morena al
gobierno de Coahuila en la que
ayer se decantó por el subsecre
tario de Seguridad y Protección
Ciudadana, Ricardo Mejía.
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SOBREMESA

El ISSSTE
deja sin Fonacot
a sus trabajadores
Lourdes
Mendoza

• A sí como lo están leyendo! Los préstamos personales en el ISSSTE
í\ desaparecieron por arte de magia con la llegada de la 4T, a pe

I i 1 sar de ser una prestación de carácter obligatorio para empleados y
pensionados.
Antonio, trabajador desde hace ocho años del instituto dirigido por el Comandante

Z, Pedro Zenteno, quien me pidió el anonimato por miedo, en entrevista me expuso
el desamparo en el que han dejado a los empleados del ISSSTE a nivel nacional,
luego de casi tres años negándoles los créditos de Fonacot, de los que anteriormente
gozaban.

Antes, con los neoliberales, dirían los actuales directivos, todos sí, leyó bien los
trabajadores, a lo largo y ancho de la República mexicana, del ISSSTE podían afiliarse
de manera gratuita a esa institución financiera del gobierno para adquirir créditos,
cuyo monto y plazo eran definidos por el mismo empleado. Sin embargo, fue a finales
de 2019 cuando, sin explicación alguna, dejaron de autorizarlos.

Lo peor, dijo, fue que los préstamos personales con los que el propio ISSSTE bene
ficiaba a sus trabajadores de manera directa, con el simple requisito de no contar con
algún adeudo o crédito, también desaparecieron, pues ahora son otorgados única
mente por medio de un sorteo, dejando los derechos de sus trabajadores en manos de
Dios y de la suerte.

"Al señor Presidente se le ocurrió la grandiosa idea, según él, de que los créditos
que daba el instituto iban a ser por concurso... Entonces, ahora tienes que esperarte
hasta que salgas sorteado para que puedas tener acceso a algún crédito. Yo tengo casi
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cuatro años que también, supuestamente, estoy sorteando y no, no he podido obte
ner ningún crédito, siendo que antes, sin ningún problema, acudías a tu delegación
del ISSSTE más cercana y, en máximo 72 horas, ya tenías el dinero en tu cuenta".

EL MEOLLO ES QUE...

Los préstamos de Fonacot se sus
pendieron porque el instituto a
cargo del Comandante Z no pa

gaba. Mientras al trabajador se le des
contaba en automático, vía nómina,
por malas prácticas no pagaba de in
mediato el ISSSTE a Fonacot. ¡Así como
lo están leyendo!

Pero como en la 4T lo único seguro es
que el Estado de derecho no existe, sin
importarles que no pueden condicio
nar un derecho en un sorteo de algo que
está plasmado en las Condiciones Gene
rales de Trabajo, lo hacen y les vale.
Antonio lamentó que son miles de

trabajadores a nivel nacional quienes
se encuentran esperando a tener la
suerte de "salir sorteados", contrario
a lo que presume el gobierno federal,
que, durante y a raíz del Covid19, se
incrementaron los derechohabientes
beneficiados.
"Esto fue muy decepcionante y

causó mucho problema en pleno

auge de la pandemia, cuando mu
cha gente necesitaba recursos
para comprar medicamentos, para
pagar hospitalización, etcétera, y "
pues no, no pudo tener acceso a ese
tipo de crédito que antes eran de
ley".
En un intento desesperado por conse

guir una respuesta, Antonio presentó su
denuncia ante el portal de transparencia
del Inai y ante la Secretaría de Trabajo,
pero sigue sin alcanzar la suerte. Incluso
ha acudido infinidad de veces ante las
autoridades del ISSSTE y del Fonacot,
quienes sólo "se echan la bolita".
"Por un lado, el ISSSTE le echa la

culpa a Fonacot, mientras que, por
otro, acusan que los préstamos se
suspendieron por las malas prácti
cas en el ISSSTE, debido a que el ins
tituto no le pagaba de inmediato al
fondo, por lo que no se ha resuelto
la conciliación que tienen ambas
instituciones referente a los des
cuentos que le hacía cada una a los
trabajadores".
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ELLOS TIENEN OTROS DATOS

Otra de las razones por las que se especula desaparecieron los préstamos es
que existía un nido de corrupción en el proceso de otorgamientos de cré
ditos, pues varios trabajadores acusan que, para facilitar los trámites para

solicitar uno, les exigían mordidas de hasta 10 mil pesos, cuando dicho trámite
era completamente gratuito.
A pesar de no conocer a nadie que haya resultado ganador en los sorteos del

gobierno, Antonio se mantiene con la esperanza de salir beneficiado algún día en
estos concursos, pues, ante la injusticia que significó que, de la noche a la mañana,
les arrebataran un derecho que les correspondía, ya no le queda de otra más que es
perar a tener suerte.

AH, PERO... ¿QUÉ CREEN?

Que, curiosamente, la persona que autoriza
los préstamos a los empleados del ISSSTE es
Yazmín Lehmann Mendoza, directora ñor

mativa de Prestaciones Económicas, Sociales y Cul
turales, quien, casualmente, no por nepotismo, es
hermana de Gabriel Lehmann Mendoza, el subdele
gado médico de Querétaro, el mismo que viste y calza
y que organizó una fiesta en la azotea de un hospital y
que evidencié en este espacio y en redes.
Ah, y no es por echarle más limón a la herida, pero mis fuentes del instituto en

Querétaro me reportaron que esta semana se quedaron sin sueros, analgésicos y
antibióticos, y ya no saben qué darles a los pacientes.

EL PASADO, SI BIEN NO ERA UN PARAÍSO...

a entrega de préstamos era un calvario, ya que para que un beneficiario puL:diera acceder a su derecho laboral, tema que pasar por un sindicato charro,1 como el del SNTISSSTE y agrupaciones adheridas a la FSTSE; sin embargo,
con cierta melancolía y hasta conformismo me dice don Antonio... "al menos los
teníamos".
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COLABORADOR
INVITADO

El balazo que AMLO se dará en el pie
Juan Antonio
García Villa

Por estos días, el tema que
más ocupa la atención de
la opinión pública y de los

medios es el de la reforma electo
ral, cuyo proceso legislativo está
en curso en la Cámara de Diputa
dos. Se dice que el correspondiente
dictamen, en fase de elabora
ción, tomará en cuenta no sólo
la iniciativa de modificaciones a
la Constitución que el presidente
López Obrador presentó el pasado
28 de abril, sino también docenas
de iniciativas que sobre la misma
materia permanecen sin dictami
nar. En realidad esto último es sólo

para aparentar apertura, porque
verdaderamente lo que el oficia
lismo pretende es sacar adelante el
proyecto presidencial.
En su iniciativa AMLO propone

una nueva forma de integrar el
Senado y la Cámara de Diputados.
La propaganda oficialista dice que

se acabarán los plurinominales. Lo
cual es absolutamente falso, por
que de aprobarse la propuesta de
López Obrador todos los diputados
y senadores serían de representa
ción proporcional, conocidos po
pularmente como "pluris".
Lo anterior en razón de que el

proyecto presidencial elimina el
actual sistema mixto de integra

ción de ambas Cámaras y se queda
sólo con el de representación pro
porcional (RP), según el cual cada
estado de la República se conver
tirá para este efecto en una cir
cunscripción plurinominal.
¿Cuál es el efecto de este cam

bio? Vamos a hacer el ejercicio para
ver cómo habría quedado inte
grado el Senado de la República,
aplicando a la votación de 2018 la
fórmula propuesta en su iniciativa
por el presidente López Obrador.
El Ejecutivo propone que el artí

culo 56 constitucional diga así:
"Artículo 56. El Senado de la

República se integrará por noventa
y seis personas elegidas tres en
cada entidad federativa mediante

sistema de listas. En su integración
se observará lo dispuesto en el artí
culo 53 de esta Constitución" [que
se refiere a la paridad de géneros].
"La elección de senadores y se

nadoras en cada entidad federa
tiva sigue diciendo el precepto se
efectuará conforme a lo siguiente y
a lo que disponga la ley:
"I. A los partidos políticos y listas

de candidaturas independientes
les serán asignados el número de
senadurías que les corresponda,
de acuerdo con su votación ob
tenida en la entidad federativa,
observando lo dispuesto en la
fracción II del artículo 54 de esta
Constitución".
[Esa fracción II es donde se
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explica el concepto de cociente
natural. Dice que es el resultado
de "dividir la votación válida de la
entidad federativa entre el número
de diputaciones aquí serían sena
durías, tres por cada entidad por
asignar", en el entendido de que
todo partido que alcance "por lo
menos el 3 por ciento de la vota
ción" válida en la entidad tendrá
derecho a que se le asignen tantas
curules como cocientes naturales

enteros contenga su votación].
"II. De existir remanentes, se re

partirán atendiendo al método de
cociente natural y resto mayor".
Bien. En la última elección para

senadores, la de 2018, se emitieron
53 millones 192 mil votos válidos,
no el total sino válidos. De éstos

el porcentaje obtenido por cada
partido fue como sigue: PAN 18.74,
PRI 16.94, PRD 5.61, PVEM 4.75,
PT 4.07, MC 4.99, Morena 39.96,
Nueva Alianza 2.46 y Encuentro
Social 2.48 por ciento.
Aplicando la fórmula para el re

parto de las senadurías propuesta
por López Obrador en su iniciativa,
la distribución de escaños habría
quedado así: PAN 28 senadores,
PRI 29, PRD 4, PVEM 1, MC 2 y
Morena 32. Total: 96. El PT no ha
bría alcanzado ni un solo senador.

De acuerdo con esas cifras, los
grupos parlamentarios de Morena y

sus aliados, es decir, de Morena y el
Partido Verde, habrían sumado 33,
que representarían el 34 por ciento
del total de 96 senadores.
Un resultado similar, como ve

remos la siguiente semana, arroja
la fórmula que AMLO está propo
niendo para la conformación de la
Cámara de Diputados.
Y con la fórmula vigente (consis

tente en dos senadores de mayoría
relativa y uno de primera minoría
por entidad federativa, más 32 de
lista nacional de representación
proporcional), al instalarse el actual
Senado Morena tuvo 60 senadores,
6 el PVEM, 5 el PT y 4 Encuentro
Social, para sumar en total 75. Es
decir, el 58.6 por ciento del total de
128 senadores. Lo cual significa que
con el solo cambio de fórmula, en
el caso de adoptarse la que propone
López Obrador, Morena y sus alia
dos perderían el 25 por ciento de los
integrantes del Senado.
La pregunta ahora es: ¿Conocerá

y estará plenamente consciente
López Obrador del resultado que
arroja la fórmula que está propo
niendo para la integradón de am
bas Cámaras del Congreso? Y si se
la explicaron, ¿la habrá entendido
realmente? ¿Cómo reacdonará,
conodendo su talante explosivo,
cuando caiga en la cuenta de este
balazo en el pie que a sí mismo se

estaría dando?
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Sí investigan a Calderón
Raymundo
Riva Palacio

El secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, se ha
trenzado en un intercambio

de dardos con el expresidente Fe
lipe Calderón. El fondo de la discu
sión no es meramente de dimes y
diretes, sino de fondo. El secretario
asegura que Calderón está siendo
investigado por la Corte Interna
cional Penal de La Haya por delitos
de lesa humanidad, relacionados
con el operativo Rápido y Furioso.
El expresidente le ha respondido
tajantemente que es falso. López
bis miente y Calderón está en lo
correcto. Pero al mismo tiempo, sí
hay un proceso abierto contra el
expresidente, empantanado, que

se puede desatollar mediante una
simple petición ante la Corte del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, para que lo haga.
Es cierto, como documentó Calde

rón en una de sus respuestas a López
bis, que no existe ninguna investi
gación internacional contra él, in
cluida en La Haya. "Infórmese antes
de hablar", agregó en su cuenta de
Twitter. "Para mentir se requiere ta
lento". Acompañando sus duras pa
labras, el expresidente anexó en su
mensaje la liga de la Corte Criminal
Internacional que enumera las 17
investigaciones en curso, en donde
la única nación latinoamericana se

ñalada es Venezuela. Lo que hay, sin
embargo, es una denuncia activa.
La denuncia fue presentada el 2

de mayo de 2019 por Arturo Peim
bert, actual fiscal de Oaxaca, y en
ese entonces defensor de los dere

chos humanos de Oaxaca, a quien
acompañaron tres activistas: Emé
rito Marino Cruz, Germán Men

doza Nube y Flavio Sosa, a quienes
identificó como víctimas de la re

presión en 2006 y 2007, que junto
con otras acciones de las autorida
des, se constituían en crímenes de
lesa humanidad. La denuncia fue

recibida por Fatou Bom Bensouda,
que fue la fiscal general de la Corte
Penal Internacional hasta junio del
año pasado.
Esos crímenes presentados por

Peimbert comenzaron el 14 de junio
de 2006, tras el operativo del go
bierno estatal de desalojar el Zócalo
en Oaxaca, donde el movimiento
magisterial, que inició la protesta
contra el gobierno de Ulises Ruiz,
fue sumando aliados que conforma
ron un movimiento social que buscó
su destitución. Su estrategia, de
acuerdo con el informe de la comi

sión de la verdad, formada para in
vestigar lo sucedido, fue la toma de
instituciones, bloqueo de carreteras,
paros sindicales y manifestaciones,
respondidas por las autoridades con
violaciones a los derechos huma
nos, detenciones arbitrarias, tortura
sistemática, desapariciones forza
das y ejecuciones extrajudidales.
Peimbert denunció a los expre

sidentes Calderón y Vicente Fox, al
entonces secretario de Seguridad
Pública, Genaro García Luna, y al en
tonces gobernador de Oaxaca, Uli
ses Ruiz, por presuntas ejecuciones
arbitrarias, desapariciones forzadas,
tortura y detenciones arbitrarias,
"que demuestran los patrones de
sistematicidad y la política por parte
del Estado mexicano para generar
terror entre la población civil". Pe
imbert entregó la documentación de
30 ejecuciones extrajudidales, 311
detendones arbitrarias, 248 casos
de tortura y desaparidón forzada de
por lo menos dos personas.
Durante 2006 y 2007, señaló

Peimbert, "se observa un patrón
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persistente de ilegalidad, que
conllevaron a que hasta ahora per
sista la impunidad, dado que no
ha habido responsabilidad penal
contra los autores de graves críme
nes ya que, pese a que se cuenta
con elementos sufidentes para
inculpar, detener, procesar, a di
ferentes personas como responsa
bles, el Estado sólo ha consignado
averiguadones".
El cabildeo de los gobiernos de

Calderón y del presidente Enrique
Peña Nieto frenó que se abriera la
investigadón, lo que no significa
que no esté vigente. Lo que había se
ñalado el secretario de Gobernadón

se refería a la operadón Rápido y
Furioso, que fue una inidativa de la
Oficina de Alcohol, Tabaco y Armas
de Fuego, en su delegadón en Ati
zona, hace 12 años, para permitir
que intermediarios del narcotráfico
en México adquirieran armas en Es
tados Unidos, a fin de darles segui
miento y capturar a los líderes de las
organizadones mexicanas compra
doras. La operadón colapso cuando
una de las armas fue utilizada en el

asesinato de un agente fronterizo en
Atizona.

El Congreso estadounidense
abrió una investigadón que estuvo
a punto de llevar a la cárcel al en
tonces procurador Eric Holder, por
desacato. El caso se extendió en el
Capitolio hasta 2019, cuando los
demócratas, que controlaban la Cá
mara de Representantes, sobrese
yeron la investigadón. Durante las
audiendas, los protagonistas de la
operadón dedararon que aunque
se informó a la Procuraduría Gene
ral de la República que la estaban
llevando a cabo, nunca les informa
ron que las armas "caminarían". Ofi
aalmente, el gobierno mexicano no
fue enterado de Rápido y Furioso,
ni en las audiendas surgió alguna

compliddad en el operativo.
El presidente López Obrador, que

tiene una obsesión con Calderón, pi
dió a la Fiscalía General que abriera
una investigadón en su contra por
Rápido y Furioso y solidtara in
formadón a Estados Unidos para
apoyarla. En Washington redbieron
la petidón con sorpresa y, tiempo
después, respondieron que no te
nían nada. En México, la fiscalía
obtuvo una orden de aprehensión
contra Calderón por esa opera
dón, pero hasta ahora no se ha
cumplimentado.
El secretario de Gobernadón

disparó equivocado en las imputa
dones a Calderón, pero la denunda
de Peimbert, a diferenda de otras
presentadas en la Corte Penal In
ternadonal que fueron desechadas
de facto por no haber cumplido con
toda la documentadón y el agota
miento del caso en tribunales mexi

canos, sigue vigente y en espera de
allegarse más informadón. Jurídica
mente se encuentra en un impasse.
De acuerdo con la Corte, la oficina

del fiscal conduce las investigado
nes para allegarse y examinar evi
denda o interrogar a personas bajo
investigadón o presuntas víctimas y
testigos de los crímenes que violen
el Estatuto de Roma, por petidón
de los Estados signatarios, del Con
sejo de Seguridad de las Nadones
Unidas, o por inidativa propia con
autorizadón judidal. Es decir, Ló
pez Obrador sólo tiene que pedir a
la Fiscalía General que exprese a la
Corte su interés para que se investi
gue la denunda, para romper el es
tancamiento y la indagadón vuele.
Es una decisión importante que

tendría que tomar el Presidente y
asumir las consecuendas. Pero al
mismo tiempo, despolitizaría la
justida y, si fiiera el caso, se haría
justida.

Es cierto que no
existe investigación
internacional contra
él (Calderón) en La
Haya
Pero al mismo

tiempo, sí hay
un proceso
abierto contra el

expresidente
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AUTONOMÍA RELATIVA

El INE se queda
Juan Ignacio
Zavala

El INE se ha tocado de alguna
u otra manera en el tras
curso de su existencia. Lo

que nunca había pasado era que
se proyectara una amenaza desde
la Presidencia de la República,
un llamado a desaparecerlo, a
terminar con lo que ha servido y
generar una entidad que organice
las elecciones para el gobierno de
López Obrador y sus secuaces. La
fantasía de regresar al pasado que
habita en la mente por decirlo de
alguna manera del Presidente, en
ocasiones, toma visos de realidad
cuando pretende llevar a cabo sus
desvarios.

Como todos sabemos y es com
probable, el Presidente es un
hombre de rencores. Lo habita la

ponzoña y el veneno, el ánimo de
revancha, la amargura de la de
rrota, la hiél de la envidia. Todo lo
que hace está impulsado por esos

resortes. Atrás de la apariencia que
quiere dar del viejito humilde y
sencillo, del inofensivo predicante
del amor al prójimo, se esconde
un verdadero tumulto de agravios
y recelos con la vida verdadera
mente violento, incapaz de ejercer
la Presidencia por llevar a cabo el
cobro de lo que considera ofen
sas. Lo sucedido con el escritor
Juan Villoro es una muestra de lo

anterior y que comprueba la mez
quindad presidencial. Dicho esto,
es claro que el INE entra en esta
vertiente de su política personal.
La derrota que sufrió en 2006 no
la perdona. Le importa más haber
perdido que haber ganado, inca
paz de celebrar un logro que vive
en la memoria de lo que él consi
dera un atraco. Pobre hombre.

El INE es mucho más que una
elección, sea de 2006 o la de 2018
que llevó a Palacio Nacional al se
ñor López Obrador. El INE es el re
flejo de nuestra joven democracia:
imperfecta, sí, pero absolutamente
solvente. Es también el testimonio

de que las cosas se podían hacer
bien y de manera distinta a lo que
sucedía en los tiempos de autorita
rismo priista. Los mexicanos no te
nían una identificación que fuera
confiable entre ellos y hasta para
las autoridades, hasta que llegó la
credencial para votar que hoy es
una identificación infaltable para
cualquier ciudadano, vote o no. De
ese tamaño ha sido la aportación
de miles de ciudadanos en la crea

ción y mantenimiento del INE.
El INE se queda. No importan

los deseos del Presidente en sus .

fiebres de venganza. El INE se
queda porque es importante para
los mexicanos. El INE se queda
porque es la garantía de que los
votos se cuenten, de que la gente
confie en la valía de su sufragio. El
INE se queda porque da vida a los
partidos políticos, malos y medio
cres, pero vigilados por la auto
ridad electoral. El INE se queda
porque trasciende presidentes. El
INE se queda porque no es crea
ción de un neoliberal o de un ene
migo del actual Presidente, sino
del esfuerzo conjunto y dedicado
de mexicanos que, por ser ciuda
danos comunes y corrientes, tie
nen más valor cívico que el actual
Presidente. El INE se queda por
que el esfuerzo de hacerlo viene
desde que el actual Presidente
militaba en el PRI autoritario y
se les enfrentó con valentía y con
ideas. El INE se queda porque se
construyó en contra de personajes
siniestros como Bartlett y el Presi
dente, porque no es extraño que
siempre que se trata de defender
a las instituciones democráticas y
el valor de los votos, ellos estén del
lado contrario que los ciudadanos.

La derrota que sufrió en 2006 no ¡a
perdona. Le importa más haber
perdido que haber ganado
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LAS ENCUESTAS

El puebloy la ciudadanía
Alejandro
Moreno
Con su narrativa, el pre

sidente Andrés Manuel

López Obrador ha acti
vado una serie de identidades

sociopolíticas entre la sociedad
mexicana que vale la pena ir do
cumentando y analizando. Una
es la distinción entre pueblo y
ciudadanos.

El término pueblo es central
en el vocabulario del lopezo
bradorismo: el "pueblo bueno",
la "voluntad del pueblo", que
"decida el pueblo". El término
ciudadanos, tan de moda en los
años noventa, lo usa menos el
mandatario.

Hace poco más de tres años
comenté en este espacio una pre
gunta de encuesta nacional en la
que 61 por ciento de entrevista
dos se describía a sí mismo como

pueblo (¿Quién es el pueblo?, 2
agosto 2019). Identificarse como
pueblo era más notable entre
personas de mayor edad, de me
nor escolaridad y de menor nivel
socioeconómico, y más común
en la región sur del país.
En una encuesta nacional,

realizada este mes de octubre,
preguntamos a las personas si se

identifican más como pueblo o
como ciudadanos. En esta oca
sión había que elegir. El 40 por
ciento dijo identificarse princi
palmente como pueblo, y 58 por
ciento, como ciudadano.
El perfil de quienes dijeron

pueblo se mantiene: una identi
dad más común entre personas
de mayor edad, menor escolari
dad y en el sur del país. Por otra
parte, la identidad de ciudadano
es más común entre jóvenes,
entre personas con mayor esco
laridad y entre quienes se consi
deran de clase media.
Además de diferenciarse en

sus perfiles sociodemográficos,
identificarse como pueblo o como
ciudadano también marca dife

rencias importantes en las opinio
nes y preferencias políticas. Ahí
radica el efecto de activación.
Por ejemplo, quienes se identi

fican como pueblo aprueban más
la labor del Presidente (72%)
que quienes se identifican como
ciudadanos (45%, una diferencia
de 27 puntos porcentuales). De
igual forma, el apoyo a la 4T es
más alto entre el grupo identifi
cado como pueblo que entre los

ciudadanos.

Además, entre el grupo iden
tificado como pueblo, Morena
capta 59 por ciento de la inten
ción de voto, mientras que PAN,
PRI y PRD suman 15 por ciento.
En contraste, entre el grupo de
ciudadanos Morena atrae 30

por ciento, y esos tres oposito
res, 35 por ciento: Mucho más
competido.
La diferenciación entre pueblo

y ciudadanos captura buena parte
de los conflictos partidario (Mo
renaoposición) e ideológico (pro
y anti4T/AMLO), relevantes en
la actualidad. Y cada una de esas
categorías tiene algún tipo de an
claje social, como muestra su re
lación con la edad, la escolaridad,
la clase y la región.
Habrá que seguir identificando

en las encuestas esos factores de
identidad que mueven hoy a la
política electoral. Sólo para el
registro: una opinión que no se
diferencia entre pueblo y ciuda
danos es la aprobación al INE,
que es alta y pareja en ambos
grupos. Buena señal para las
reglas y procedimientos de la de
mocracia mexicana, pero...
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LA ENCUESTA DEL INE

Vaya que la encuesta interna del
INE sobre la reforma electoral
estuvo de cuetero, con mucho
ruido y una que otra quemadita.
Y no tanto porque los resul

tados apoyan, en lo general,
la propuesta del Ejecutivo, lo

cual es de esperarse cuando las
encuestas miden temas plan
teados como fines que gozan de
acuerdo general (valence issues),
en vez de diferencias en los me

dios para lograr dichos fines (po
sitional issues).
Más bien, la quemadita vino

por la respuesta que algunos

consejeros del instituto le dieron
al asunto: 1) que la encuesta es
de septiembre y la opinión ya
cambió, argumento que no sus
tenta con una encuesta de segui
miento propia, y 2) que sólo una
minoría de 27 por ciento estaba
enterada de la propuesta de re
forma electoral.

Esos argumentos resultaron
una fácil pichada al Presidente
para pegar de jonrón en su ma
ñanera de ayer: 1) pues que
vuelvan a hacer la encuesta para
ver si efectivamente ya cambió la
cosa (seguramente él sabe muy
bien que no), y 2) si esa minoría

informada es la élite y aun así
está mayoritariamente a favor de
la propuesta, ¿qué sucederá en
tre el pueblo menos informado?
La respuesta, por supuesto, la
obvió el mandatario.
Si la reforma electoral se ju

gara entre el INE y la 4T, a 4 de 7
juegos como la Serie Mundial, el
primer juego lo ganó el INE con
el reporte de la Comisión de Ve
necia, pero el segundo lo ganó el
Ejecutivo, por blanqueada, con
el asunto de la encuesta interna.
Hagan sus apuestas para el si
guiente encontronazo. Eso sí, sin
olvidarse de que el INE es árbitro
o, en este caso, umpire.

Identidades
¿Usted se identifica más como
pueblo o como ciudadano? [%)

El perfil de quienes
dijeron pueblo
se mantiene:

personas de mayor
edad, menor
escolaridad y en el
sur del país
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LA FERIA

Por qué sí va
acaerelINE
Salvador
Camarena

En la discusión sobre la

reforma electoral que
cambiaría radicalmente

la elección de representantes
populares, y sobre todo la com
posición del árbitro, se plan
tean argumentos atendibles
desde el deber ser que tienen
muy poca resonancia en la ciu
dadanía. El escenario más pro
bable es que Andrés Manuel
López Obrador logre modifi
car la integración de poderes
legislativos, el financiamiento
de los partidos y la selección de
autoridades electorales.

Académicos y analistas des
tacan que nuestras reformas
electorales, al menos desde

1977, tienen un sello que
tiende al consenso. No nacie
ron desde el poder, sino que
desde éste se reaccionaba a

demandas de las minorías y/o
de la sociedad para mejorar las
formas de elección y represen
tación. Por ende, se denuncia
que la propuesta de AMLO es
antinatura: va contra la tradi
ción de nuestra transición.

Sin estar equivocado, ese
argumento pasa por alto que
el actual Presidente apela a su
mandato para desestimar tal
historia. La ruptura de esa con
tinuidad es presentada como
una virtud dado que él propuso
una cancelación de lo que ha
bía previo a 2018, y que ahora
actúa en consecuencia.

De modo que por más que se
replique que "así no se hacen"
las reformas electorales, Pala
cio Nacional ni se toma la mo
lestia de atender tal reclamo.

La reforma va porque el Presi
dente tiene fuerza y respaldo
para impulsarla, ¿por qué usa
ría tal poder para seguir una
tradición de la que no se siente
heredero?

La ciudadanía no ha reaccio

nado a la amenaza que muchos
ven y denuncian por una ra
zón. La sociedad se ha acos
tumbrado a que las elecciones
funcionan y escuchar que eso

está en riesgo es una abstrac
ción que ve con escepticismo.
Es como el pez en el agua.
Llevamos décadas de eleccio

nes más o menos equitativas y
confiables, por qué un cambio
venido desde la Presidencia,
que cuenta con buena aproba
ción, pondría en entredicho tal
normalidad. Los críticos del ta

basqueño no logran socavar el
beneficio de la duda a éste.
Por otro lado se dice que la

reforma, al cambiar y reducir la
composición de los Congresos,
y al hacer que sus integrantes
sean por lista y no por voto di
recto, pone en riesgo la liga de
los electores con sus legislado
res, y entrega a las dirigencias
partidistas más poder en el re
parto de las candidaturas. Los
hay, sin duda, pero no son re
presentativos los políticos que
tienen su propia base electoral.
Así que este argumento dice
poco o nada a la ciudadanía.
El proponer que consejeros

y magistrados electorales sean
elegidos por votación es una
perversidad, desde luego, de
un gobierno que no se ha cor
tado de abiertamente hacer

proselitismo electoral. Pero en
general quién negaría que de
masiados de estos árbitros no

llegaron por negociaciones cu

pulares de cuotas y cuates.
El sistema de filtros y méritos

para la integración de tales ór
ganos tendía a la mejora, pero
se había avanzado demasiado

poco como para dar por hecho
que ya teníamos una cultura
al respecto. AMLO sabe lo que
hace al endulzar el oído del
respetable con la treta de que
ahora podrá elegir incluso esos
puestos.
Y otra vez opositores par

tidistas y ciudadanos no han
logrado transmitir la sensación
de peligro como para movilizar
a multitudes. Siempre van a
trasmano de Palacio.

Finalmente, la reforma pa
sará porque el partido que solía
necesitar presidente o gober
nadores para alinearse, hoy ve
que le conviene negociar un
pedacitito del pastel a atenerse
a las consecuencias de no apo
rrear la piñata. El PRI preferirá
ser cola de león que cabeza de
ratón.
Estamos ante el fin de una

época.

La reforma
va porque el
Presidente tiene

fuerza y respaldo
para impulsarla
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DESDE SAN LÁZARO

Monreal, candidato de la oposición
Alejo
Sánchez
Cano

La ruptura más reciente y em
blemática en el seno del Re
volucionario Institucional,

esa que partió en dos al partido
y dio pie a la creación del PRD,
como fiel representante de la iz
quierda mexicana, es una lección
que retoma fuerza en la actuali
dad, sobre todo cuando observa
mos en el partido en el poder las
mismas prácticas de canibalismo
político, cerrazón y agandalle que
caracterizaban al PRI, cuando fue
catalogado por el escritor Mario
Vargas Llosa, como la dictadura
perfecta.
Cuauhtémoc Cárdenas y Por

firio Muñoz Ledo rompieron con
los tricolores, luego de que se les
cerraron las puertas de interlocu
ción al interior del partido y por
supuesto con el mismo presidente
Carlos Salinas de Gortari y fun
daron el Partido de la Revolución
Democrática hace 33 años, el 5 de
mayo de 1989, al que se sumaron
varios connotados militantes de la
izquierda como Ifigenia Martínez,

Heberto Castillo, Gilberto Rincón
Gallardo, vamos, hasta un tal An
drés Manuel López Obrador.
Desde luego, el fondo de las rup

turas tienen que ver con la imposi

bilidad de seguir avanzando en la
obtención de candidaturas y pues
tos de mando, amén de cercenar
la posibilidad de avances demo
cráticos en el seno de los institutos
políticos.
Ahora con un nuevo partido po

lítico en el poder y con el predomi
nio en 21 de las entidades del país,
se empieza a esbozar la nueva
historia hegemónica de Morena,
con un líder moral que pretende
establecer un símil con el PRI, en
cuanto a la permanencia en el
poder.
Así como irrumpió Morena de

forma vertiginosa en el escenario
político, a tal nivel de empodera
miento que en muy poco tiempo
logró acceder a la Presidencia de
la República, de igual manera,
juzgan los especialistas e historia
dores, podría darse su extinción

de forma acelerada.

La lucha fratricida que se vive
en el seno de Movimiento de Re

generación Nacional no es para
asustar a nadie, ya que estas dis
putas ocurren en todos los parti
dos políticos, aunque la diferencia
estriba en que, paradójicamente,
no existen los liderazgos opera
tivos que generen respeto y reco
nocimiento real de la militancia y
que logren apaciguar las aguas.
Mario Delgado es una mario

neta que no tiene capacidad ni ha
bilidades propias para consolidar
su liderazgo al frente de Morena.
No ha aprovechado el tiempo

que tiene al frente de ese partido
para consolidarse como líder, al
contrario, el poco capital político
que pudiera tener lo desperdició
en maltratar a los grupos que no
fueron favorecidos con candidatu

ras, al tiempo de abrir espacios a
tránsfugas de otros partidos, ade
más de lo más grave engañar
al presidente López Obrador con
datos sesgados derivados de las
encuestas que a la postre avalan el
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dedazo del principal huésped de
Palacio Nacional.

En tanto, AMLO se ocupa desde
la presidencia del país de estable
cer las bases para instaurar "la dic
tadura perfecta" y, por ende, no
tiene tiempo para meterse en las
tripas de Morena, y terminar con
los conflictos existentes entre las
tribus y los diversos protagonis
tas, que van desde las corcholatas,
pasando por gobernadores y los
liderazgos regionales. Morena se
encamina a un choque de trenes
ocasionado por el prematuro des
tape y la permisibilidad de AMLO
para que se hagan pedazos.
Claudia Sheinbaum ha repar

tido parejo contra sus adversa
rios políticos y no ha dejado a
títere con cabeza. Un día le pega a
Marcelo Ebrard y otro a Ricardo
Monreal, al tiempo que la guerra
sucia se incrementa contra Adán

Augusto López.
En esa misma línea se desen

vuelven los militantes, arribistas
y tránsfugas. Todos se dan con
todo y no respetan ni a su "jefe
cita". Tan solo basta observar lo

que ocurre en el Estado de México
y Coahuila para ejemplificar el ca
nibalismo político.
En este contexto, es hasta ló

gico vislumbrar la escisión que

se avecina en Morena y esta no
solo romperá con los frágiles
equilibrios que prevalecen en
diversas entidades, sino se dará
al más alto nivel con el senador

Ricardo Monreal y grupo que lo
acompaña.
El líder de los senadores mo

renistas se prepara desde hace
tiempo para mantenerse vivo en
cuanto a sus aspiraciones en el
espectro político y, por supuesto,
no será con Morena.
La gota que derramó el vaso

fue la beligerancia de la gober
nadora de Campeche, Layda
Sansores, contra el zacatecano,
en donde la mano negra de Clau
dia Sheinbaum ha sido más que
evidente.

Al llamado del exjefe del go
bierno capitalino, Miguel Ángel
Mancera, sobre la posibilidad de
que Ricardo Monreal pueda en
cabezar al bloque opositor para
competir por la Presidencia de la
República, se suman otros perso
najes de Morena que acompaña
rían al senador en esa aventura

política.
Ya falta poco para correr el

telón de la escisión en Morena,
mientras seguiremos observando
cómo el fuego amigo contra
Monreal daña de forma severa a

AMLO y a su partido político.
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DOMADOR. Son

días complicados
para Ricardo Mon
real y por esa tienen
Bás vjflgF as flores
Cj® reeibiá de par
te de Miguel Ángel
Mancera. El exjefe
de gobierno de la
CDMX no essafimó

palabras al recono
cer la tolerancia, la
búsqueda de acuer
dos y consensos en
el zacatecano. De
plano lo destapó co
mo un posible can
didato por parte de
la alianza oposi
tora. El líder more
nista en el Senado

correspondió con
muestras de agra
decimiento, pero
con cáetela. Dijo
qtt&ahora está de
dicado en impul
sar su proyecto en
Bs filas de MoHia,
donde no tiene piso
parejo, ni quien I®
Behafaes.., lomo
Mancera.

MALABARES. La

diputada Dionicia
Vázquez García del
PT comparó a la 41
con la Batalla del
Monte de las Cru

ces, pues dijo quQ
los integrantes del
movimiento, que
encabeza AMLO,
realizan una lucha

igual de: importan
te por defender a la
sociedad, como lo
hizo Miguel FHidal
goy las tropas insur
gentes para buscar
la independencia
de México. Esta
comparación la hi
zo al hablar sobre

la efeméride, que el
pasado 30 de oc
tubre cumplió 212
años deque se lie
vó a cabo en Oca
yoacac, Estado de
México,

PELOTA. El pflf#
dente dé la Cámara

de Diputados, San
RgtCteel, afil
ma que la reforma
constitucional al INE,
que el presidente de
México busca que
se apruebe, no se
puede decidir en
una encuesta, pues
la Constitución pro
hibe qwe se consyf1
ten los temas que
busquH
cación de la carta

magna. El diputa
do del PAN expresa
qúBel inquilino de
Palacio Nacional

está equivocado y
dfflquees lógico
que un presidente
al qa® no le gusto
el diálogo, la plura
lidad y las críticas,
desee quedarse con
el Instituto Nacional
Electoral.
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La elección popular de
consejeros electorales
es inaceptable
En un país con una democracia representa

tiva como es el nuestro, hay ciertos asuntos
públicos que no deben ser sometidos a vo
taciones, referendos o consultas populares,
sino discutidos en las cámaras legislativas y,

si procede, normados mediante leyes que aprueben
los diputados que representan al pueblo y los senado
res que representan a los estados que forman parte
de la federación.

La Constitución Política así lo reconoce cuando en

su Artículo 3 establece que: "No podrán ser objeto
de consulta popular la restricción de los derechos hu
manos reconocidos por esta Constitución y en los tra
tados internacionales de los que el Estado Mexicano
sea parte, ni las garantías para su protección; los prin
cipios consagrados en el artículo 40 de la misma [Es
voluntad del pueblo mexicano constituirse en una Re
pública representativa, democrática, laica y federal,
compuesta por Estados libres y soberanos en todo lo
concerniente a su régimen interior, y por la Ciudad de
México, unidos en una federación establecida según
los principios de esta ley fundamental]; la permanen
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cia o continuidad en el cargo de los servidores públi
cos de elección popular; la materia electoral; el siste
ma financiero, ingresos, gastos y el Presupuesto de
Egresos de la Federación; las obras de infraestructu
ra en ejecución; la seguridad nacional y la organiza
ción, funcionamiento y disciplina de la Fuerza Arma
da permanente".

En su libro Consulta Popular y Democracia Direc
ta, editado en 1997 por el Instituto Nacional Electo
ral, el profesorinvestigador del Centro de Estudios So
ciológicos de El Colegio de México y miembro del
Sistema Nacional de Investigadores, JeanFrangois
Prud'Homme, analiza las ventajas y desventajas de
la democracia directa y es conveniente aquí anotar
parte de lo que escribe sobre ambas.
Entre las ventajas : Permiten "la manifestación di

recta de la opinión pública en los procesos legisla
tivos", aumentan "la sensibilidad de los legisladores
a los movimientos de opinión", reducen "los efectos
de distorsión creados por los partidos políticos y las
asociaciones intermedias" e incrementan "la partici
pación ciudadana".
Entre las desventajas: "Los instrumentos de la de

mocracia directa debilitan el gobierno representati
vo y conducen a una visión de la democracia sin res
ponsabilidad gubernamental; el carácter dicotómico
de la decisión plebiscitaria alienta la polarización de
las opciones políticas y lleva a la adopción de deci
siones forzadas; sus mecanismos pueden llegara ser
controlados por grupos de intereses poderosos; el ciu
dadano ordinario no está preparado para tomar de
cisiones complejas e importantes".
Con base en lo anterior, la propuesta del presiden

te Andrés Manuel López Obrador de que los conse
jeros electorales sean electos por el voto directo del
pueblo es inaceptable porque, además de que la
mayoría de los ciudadanos carecemos de la prepa
ración para discernir quién sería un buen consejero
electoral, de antemano el proceso de elección estaría
controlado por "grupos de intereses poderosos" como
lo son los gobiernos y congresos estatales y federal
controlados por Morena, lo que resultaría en la elec
ción de consejeros leales a este partido político que
buscarían beneficiarlo en cualquier proceso electoral.
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El domingo vimos en Brasil una
elección mucho más cerrada

de lo imaginada y hoy vemos
a hordas de personas pidien
do intervención militar afuera

de los cuarteles, para revertir el resulta
do. El triunfo de Lula fue un alivio para
todo el mundo, y parece que el proceso
de transición de poderes va a concluir
con tranquilidad, pero son enormes las
dudas sobre las posibilidades de avan
zar en una agenda progresista de go
bierno e incluso en garantizar una ges
tión estable. Bolsonaro ganó enormes
apoyos entre sectores como las iglesias
evangélicas, o en toda la organización
social brasileña ligada al fútbol, pero
también de poderosos intereses eco
nómicos, como el sector agropecuario,
interesado en que continúen las políti
cas que permiten el abuso del Amazo
nas y de las zonas ahora en control de
las poblaciones nativas, para extender
sin control sus cultivos. Después de los
procesos de apertura comercial, Brasil
sufrió la desindustrialización de varios

sectores, no así el agropecuario, que se
fortaleció y formó un entorno que preten
de conservar los valores que entiende
como originales de su sociedad.

De acuerdo con la académica Cami

la Villard, 33 de los 50 principales do
nantes de la campaña de Bolsonaro per
tenecen al sector agropecuario, el cual

genera una cuarta parte del PIB y casi
el 50% de las exportaciones. Se trata
de un sector que también se encuentra
representado en las cámaras y que ha
construido una poderosa maquinaria
política. Tereza Cristina, expresidenta
del poderoso Frente Parlamentario Agrí
cola, que domina poco menos del 50%
de los escaños, exministra de Bolsona
ro, conocida como Señora Deforesta
ción, fue electa senadora por más del
60% de los votos. En el congreso tam
bién se encuentra Ricardo Salles, exmi
nistro del medio ambiente de Bolsonaro,
acusado de tráfico de madera y de to
lerar severos daños a la naturaleza. En
ese frente, el agrícola, Lula tendrá una
oposición enorme, legislativa y social.
Eso además de la impresiónate red de
propaganda digital, basada en noticas
falsas, que construyó Bolsonaro y que se
prepara ya para regresar al poder al to
davía presidente en funciones.
Por otro lado, la candidatura de Lula,

después de dejar la cárcel, se forjó en
tejer alianzas con actores, antes contra
rios, pero opositores a Bolsonaro, como
el ahora vicepresidente, Geraldo Alck
min, un político liberal, que alguna vez
le disputó a Lula la presidencia, o el ex
presidente de centro izquierda Fernando
Cardoso, e incluso con partidos que parti
ciparon en la destitución de Dilma Rousse
ff. También sumó a otros políticos con los

que había roto en algún momento, o que
estaban fuera del espectro de la izquier
da, como André Janones, el político bra
sileño más influyente en redes sociales.
Lo que Lula hizo en estos años fue

construir una oposición real y efectiva a
un presidente respaldado por los evan
gélicos, los empresarios agrícolas, el
ejército y muy efectivo en la arena di
gital. La victoria de Lula fue en reali
dad una hazaña, como señala el pro
fesor Roberto Andrés, por la habilidad
política de Lula y porque en esta oca
sión los demócratas brasileños estuvie

ron a la altura de las circunstancias y
no dudaron en construir un frente con
tra Bolsonaro.

El tema es que ahora el gobierno es
una coalición heterodoxa, diferente a la
puramente de izquierda que ganó hace
casi 20 años. Lula tiene que continuar
la tarea de volver a construir un estado
de bienestar, con políticas sociales am
plias, pero también ahora con nuevas
demandas, como movilidad, espacio ur
bano, inclusión. Al mismo tiempo, debe
responder a sus aliados de centro y des
mantelar las alianzas que sostienen al
fuerza del polo de ultra derecha de Bol
sonaro, pero además llevar a cabo una
reforma fiscal, ya que, a diferencia de
hace 20 años, no tendrá a su favor el in
cremento de las materias primas. El reto
es enorme.

Fecha: 04/11/2022

Página: 46

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Vidal Lleneras

Costo: 217,564

Página 71 de 157



Trump ya ganó:
el populista de la
desinformación

Las elecciones intermedias ya las ganó
Donald Trump.
Su nombre no está en las bole

tas, pero el entorno lo ha diseñado el
trumpismo.

Obama y Biden salen a las calles para ha
cer campaña a favor de los candidatos de
mócratas, pero en realidad, lo hacen para
contrarrestar el trumpismo. Donald Trump
anunciará su precandidatura a las eleccio
nes presidenciales de 2024 en este mes, an
tes del Día de Gracias.

No es el regreso de Trump porque nun
ca se fue. Es la venganza del anti héroe que
ha prometido drenar el pantano de Was
hington. Luchar contra las élites permite ha
cerlo a través de realidades alternativas. El
metaverso.

Trump no es presidente, pero el temor al
fraude imaginativo lo sembró el día en que
perdió la reelección.

En Arizona, en estos momentos, gente ar
mada hace rondines en casillas electorales

por temor a un eventual fraude del próximo
martes.

Edgar Maddison Welch fue uno de los pri
meros soldados del trumpismo en el metaver
so. Con 28 años de edad, el 4 de diciembre
de 2016 cogió un rifle de su casa en Caroli
na del Norte, subió a su coche y manejó con
dirección a Washington para visitar la pizze
ría Comet Ping Pong, en cuyo sótano, Hillary
Clinton mantendría secuestrados a menores
de edad. Maddison fue víctima de una teoría
de la conspiración.
Alimentarse de contenidos de redes socia

les es someterse a un proceso de deshumani
zación; ceder grados de racionalidad para
creer que se experimenta la total capacidad
de libertad.

El ó de enero del año pasado no fue una
pizzería el escenario de un intento de resca
te de menores de edad por parte de un jo
ven trumpista, fue el asalto al Capitolio en el
que murieron cinco personas. El objetivo: im
pedir que Mike Pence reconociera la victoria
de Joe Biden en las elecciones de noviembre
de 2020.

La semana pasada, David DePape, de 42
años, se presentó en la casa de Nancy Pelo
si en San Francisco para interrogarla y, en
su caso, romperle las rodillas con un martillo.
¿En dónde está Nancy?, preguntó al esposo
como si de un familiar o amigo se tratara. Al
parecer, la solución, para algunos, ya no es
tá en las urnas. Un martillo o un rifle aportan
a sus usuarios practicidad.

El populista de la desinformación es el pro
totipo del dron que ya está destruyendo la
democracia.

Partido que no polariza no es partido.
La reacción de Joe Biden frente al trumpis

mo ha sido inocua en los dos años de su go
bierno. El demócrata se puso a trabajar co
mo si no existiera el trumpismo.
Trump ya ganó. Ayer, el FBI alertó de po

sibles ataques a sinagogas en New Jersey.
Elon Musk le obsequiará una cuenta de

Twitter a Trump, sin necesidad de pagar 8
dólares al mes.

Ya ganó.
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Guerra sucia en el
Notariado

Los notarios se resisten a hacer historia y estarían por cancelar,
a la mala, la posibilidad de que por primera vez en 67 años,
una mujer presida su Colegio Nacional.

En la contienda, dos planillas: una encabezada por Gua
dalupe Díaz Carranza, notaría 83 de Oaxaca, y otra, por el

notario mexiquense, Nicolás Maluf Maloff, quien contaría con el
respaldo de un bloque de fedatarios y funcionarios oaxaqueños.

La aspirante de la planilla naranja actualmente es secretaria de
finanzas de la directiva saliente, que preside Guillermo Escarnida
Narváez y quien antes fue secretario del consejo que encabezó Ar
mando Javier Prado Delgado. En campaña desde hace tres meses,
ha sido desacreditada y ahora mismo enfrenta acusaciones pena
les que fueron activadas justo después de que presentara su nomi
nación y frustrara la pretensión de Maluf Maloff de ser aclamado
candidato de unidad.

Notarios oaxaqueños y mexiquenses —ambas entidades son
reductos priistas— públicamente se han expresado contra la aspi
rante, su hermano y su padre, quien fue colaborador cercano del
exgobernador José MuratCasab. Las impugnaciones —insisten—
están alejadas de las cuestiones de género o del incumplimiento de
los requisitos para obtener una patente notarial.

En medio está la trama legal exhibida en Oaxaca que se apro
pia de terrenos e inmuebles a través de la usurpación de identida
des y la falsificación de registros catastrales. Habría 213 denuncias
en contra de la aspirante.

Ante lo que considera una campaña de desprestigio de oríge
nes muratistas, Díaz Carranza evitó caer en las provocaciones y en
el camino sumó apoyos de cuadros relevantes de la Cuarta Trans
formación, entre los que destacan la gobernadora deTlaxcala, Lo
rena Cuéllar; la expresidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero
—quien es la primera notaría designada en la CDMX—; el manda
tario electo de Oaxaca, Salomón Jara y el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, quien también obtuvo una
patente notarial en su natal Villahermosa.

Tal campaña tendría una clara participación de funcionarios es
tatales, entre ellos el consejero jurídico, José Octavio Tinajero y el

fiscal estatal, Raúl Peimbert, quien hace tres semanas anunció —
ante diputados locales— que emprendería acciones legales contra
los involucrados en la trama legal para despojar de su identidad y
su patrimonio a decenas de familias oaxaqueñas.

Nada de eso sucedió. Pero la fiscalía —en apenas tres sema
nas—judicializó una carpeta contra Díaz Carranza, por presunta
falsificación de documentos, el pasado 17 de octubre. El equipo
de la candidato a presidenta del Notariado sostiene que se trata
de una acusación sobre un delito inexistente y prescrito, que distrae
la atención sobre el despojo orquestado desde el aparato guberna
mental, que será relevado justo en cuatro semanas.

Tinajero fue subdirector ¡urídico del Infonavit cuando Alejandro
Murat estuvo al frente de ese organismo y es notario en el Estado
de México, con licencia. El equipo de Díaz Carranza le atribuye
haber filtrado su expediente.

Las redes sociales son el ámbito donde han circulado profusa
mente fake news sobre la disputa por el Notariado. Maluf Maloff
ha participado en grupos de mensajería instantánea con mensajes
ofensivos sobre su contrincante y ha dispersado información sobre
sus presunta participación en hechos delictivos.

El Pleno del CNNM está convocado para su XXXV Congre
so anual, el próximo miércoles 10 en la capital regiomontana. La
membresía activa del Colegio — más de 4,200 asociados al co
rriente de sus cuotas— tendrá derecho a votar por las dos planillas
en disputa, en la asamblea ordinaria con la que cierra el evento,
el sábado 12.

Escamilla Narváez —quien inicialmente respaldó la nomina
ción de Díaz Carranza— no frenó la escalada de acusaciones,
que amenazan con dañar la reputación del sexagenario organis
mo. Los comicios, empero, están en vilo. Y es que los integrantes
del Decanato dio entrada a las denuncias contra aspirante oaxa
queña. La decisión sobre la participación de Díaz Carranza está
sujeta a su veredicto.

Si cancelan su postulación, la guerra sucia habría surtido efec
to. Y por exclusión, el notario Maluf Maloff asumiría la presidencia
del CNNM, sin competencia... y sin legitimidad.
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Morenista y su museo del narco
Quien de plano hizo el oso de su vida fue el presidente municipal de Badiraguato, José
Paz López Elenes, al anunciar la construcción de un museo del narcotráfico en ese lu
gar. No había terminado de hacer esta estrambótica declaración, cuando el gobernado r
de Sinaloa, Rubén Rocha, de su propio partido, Morena, salió al paso para manifestar
de manera tajante su rechazo a la absurda idea. Y es que desde hace tiempo institu
ciones del Estado hacen un gran esfuerzo para quitarle a ese municipio el estigma de
ser cuna de narcotraficantes, como para que ahora el edil pretenda institucionalizar la
aceptación social de una actividad criminal. Hay quien dice que existen otras formas
de atraer turismo. Por ejemplo, que los alcaldes generen condiciones de paz, seguridad
y confianza. Uf.

Apoyar con todo a Aguascal entes
Relevante, nos comentan, el mensaje que dejó el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, ayer en Aguascalientes, entidad gobernada por la pa nista Tere Jiménez.
"Aguascalientes es como un oasis y ahora más que nunca debemos de cuidarlo. Vamos
a apoyar con todo a Aguascalientes, y el Gobierno federal va a reforzar la presencia de
elementos de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional en esta entidad; además
de que coadyuvaremos con las autoridades estatales en tareas de inteligencia". El fun
cionario reconoció a la mandataria estatal por su iniciativa de convocar a los estados
de Jalisco, Zacatecas y Guanajuato para trabajar junto con el suyo en la seguridad de
la región Centro Bajío. "La gobernadora será quien nos vaya trazando la ruta y nuestro
compromiso es apoyarla con todo", señaló López Hernández. Ahí el dato.

No me ayudes, comadre
Nos hacen ver que la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, hizo lo que tenía que
hacer para deslindarse de supuestas anomalías por poco más de 21 millones de pesos
detectadas por la Auditoría Superior de la Federación. Sólo que al hacerlo machucó,
y feo, a su principal padrino político. Veamos: dijo Sandra que dentro del ejercicio fis
cal 2021, nueve meses correspondieron a la gestión de su antecesor, Néstor Núñez.
Pero en ese "yo no fui, fue Teté", Cuevas le puso un raspón nada menos que a uno de
los principales operadores políticos del coordinador de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, cuya cercanía no niega Cuevas. Con todo un galimatías sobre lo que ocurrió
con los recursos que según la ASF no aparecen, Cuevas se hizo a un lado y le aventó la
papa caliente a Núñez, quien a estas alturas debe ya estar analizando como bajará ese
balón. ¡Auch!
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Secretaría a todo vapor
Y quien ayer dio cuenta de los proyectos que lleva a cabo la Secretaría de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes fue Jorge Ñuño, cabeza de la misma. Y es que
durante la mañanera de ayer informó que la dependencia tiene 51 proyectos carreteros,
35 de ellos concluidos, y 52 en caminos rurales, de los cuales 40 ya se terminaron. Otro
dato destacado es que se destinarán 22 mil 800 millones para construir 421 kilómetros
de autopistas para beneficio de 24 millones 122 mil personas, mientras que en caminos
rurales se tiene planeado invertir ocho mil 785 millones de pesos para beneficiar a un
estimado de cinco millones de ciudadanos con la construcción de 668 kilómetros de

nuevas vías. Estos proyectos se ubican en siete entidades donde se llevarán a cabo 318
caminos en lo que resta del sexenio. Por lo que se ve, nos comentan, la dependencia está
en términos de obras a todo vapor.

Me ía. el prí ner anotado
La noticia es que en la contienda morenista en Coabuila el primer aspirante anotado
fue Ricardo Mejía, subsecretario de Seguridad, quien por cierto ayer recibió un impor
tante elogio nada menos y nada más que del Presidente López Obrador. "Aprovecho
para agradecerle a Ricardo por su trabajo. Es de los mejores servidores públicos en esta
materia. Nos ha ayudado muchísimo. Es un gran apoyo. Es quien me aligera la carga en
este tema que nos preocupa y ocupa, que es el de garantizar la paz, la tranquilidad, que
no haya impunidad", le dijo en la mañanera. Por la noche, Mejía Berdeja informó que
había formalizado su registro como aspirante a la Coordinación Estatal de Comités de
Defensa de la 4T en Coahuila y agregó el hashtag #SinMediasTintas.

Hay t o de otro Monreal con Layda
Con la novedad de que el alcalde del peligroso municipio de Fresnillo, Saúl Monreal,
tiene planes para defender la integridad de la identidad zacatecana, aunque no precisa
mente de situaciones relacionadas con la seguridad pública. Y es que resulta que en el
nombre de "la unidad y orgullo" del estado que gobierna su hermano, David Monreal,
el edil presentó una denuncia contra la gobernadora de Campeche, Layda Sansores,
a quien acusó de ultraje a las insignias públicas por haber emitido en su programa se
manal una versión modificada de la Marcha de Zacatecas para arremeter contra su otro
consanguíneo, el senador Ricardo Monreal. Así que, nos comentan, Saúl va con todo,
pero no contra la criminalidad, sino al rifirrafe protagonizado entre cuadros morenistas.
Uf.
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ANTINOMIAS

LOS COLORES DEL INE
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Nunca se miente tanto como
antes de las elecciones"

Bismarck

La propuesta del Presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO)

de reformar o desaparecer al Instituto
Nacional Electoral (INE) ha generado
una serie de críticas a favor o en contra;
muchas veces asumen posturas radi
cales, algunos hablan como si el INE
fuera un organismo inmaculado o, por
el contrario, como un nido de corrup
ción y antidemocrático, lo cual consi 
dero que no es ni lo uno ni lo otro.
El INE tiene su origen en lo que fuera el Instituto Federal Elec
toral (IFE), creado en 1990, y dependiente de la Secretaría de
Gobernación, que en su momento fue criticado por su falta de
autonomía, por lo que se reformó en 1996, convirtiéndose en
un organismo autónomo, integrado por nueve consejeros, con
un consejero presidente, habiéndose nombrado a José Wolden
berg, quien venía de la izquierda mexicana, en la cual militó
hasta 1991. Hay que señalar que cada consejero fue propuesto
por alguno de los diferentes partidos, PRI, PAN y PRD, y cada
uno respondía en mayor o menor medida a dichas propuestas.

Este primer IFE autónomo fue duramente criticado en la
elección presidencial del año 2000 por los financiamientos
ilícitos que recibieron los candidatos Vicente Fox, a través de la
asociación denominada Amigos de Fox, mientras que Francis
co Labastida, por medio del Sindicato de Petróleos Mexicanos,
lo cual podía significar la nulidad de la elección, pero únicamen

te resolvieron establecer costosas multas.

En el año 2003, bajo el gobierno de Vicente Fox, fueron
nombrados los nuevos consejeros, siendo designado como
presidente del IFE Luis Carlos Ugalde, quien fuera criticado por
su relación con la maestra Elba Esther Gordillo, y a quien le tocó
resolver la elección Presidencial del 2006, en la que resultó ga
nador Felipe Calderón con apenas una diferencia del 0.56%
sobre AMLO, quien a su vez, desconoció el resultado de la elec
ción, y exigió el recuento de los votos, lo que nunca se produjo.

En el 2014, el IFE fue transformado en INE para tratar de ho
mologar los estándares y procesos electorales entre las eleccio
nes locales y federales, para que de esta forma garantizara una
mayor calidad en la organización de las elecciones; no obstante,
ha tenido muchas críticas por sus resoluciones, sobre todo en
las elecciones en los estados, donde los gobernadores apoyan
abiertamente a sus candidatos sin que haya un verdadero con
trol en el financiamiento de las campañas.

En realidad los nombramientos de los consejeros del INE,
y antes del IFE, nunca han sido totalmente transparentes y
han respondido a las negociaciones entre los partidos, cada
Consejo nombrado ha portado los colores de los partidos que
patrocinaron sus nombramientos, lo que les resta autonomía;
sin embargo, han garantizado, en gran medida, unas elecciones
democráticas, sobre todo cuando el ganador triunfa por un am
plio margen, el problema es cuando el margen es mínimo.

Por lo anterior, puedo entender que se quiera reformar una
vez más al INE, pero no considero que la forma propuesta por
medio de una elección popular sea la correcta. Los candidatos
deberán ser apoyados por los partidos, con ello lo único que po
demos esperar, como hoy están las preferencias electorales, es
que Morena imponga sus candidatos, con ello, le restará la poca
independencia que hoy tienen los consejeros, una reforma sí,
pero no para retroceder.
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CONTRAQUERENCIA

NUESTRO INSTITUTO
NACIONAL ELECTORAL
POR EDUARDO NATERAS •

La cultura democrática de nues

tro país se ha construido sobre el
principio de la desconfianza, uno de
los principales motivos por los que lle
var a cabo elecciones en México es tan

caro y complejo.
Pero ese mismo principio ha provocado que los proce
dimientos y mecanismos de operación —muchas veces
abigarrados en extremo— sean tan minuciosos, que han
dotado de enorme confiabilidad y certidumbre la organi
zación de elecciones, lo que le ha ganado al Instituto Na
cional Electoral —y al otrora IFE ser un referente a nivel
internacional, al grado de que ha colaborado en el diseño
de los sistemas electorales de otras naciones y, constante
mente, es consultado para exponer la forma en que lleva a
cabo sus procedimientos.

Llegar a la forma que actualmente tiene nuestra auto
ridad electora], ha tomado décadas de interminables de
bates y del esfuerzo de muchas personas que dedicaron o
han dedicado su vida, primero, a construir una institución
confiable encargada de dotar de certeza y confiabilidad la
organización de elecciones en nuestro país y, luego, de
perfeccionar su funcionamiento cada que —naturalmen
te, tras la evolución y consolidación de nuestra endeble
democracia— nuevos retos o circunstancias no previstas
lo han ameritado.

Las grandes reformas en materia electoral en México
han sucedido inmediatamente después de ciertas elec
ciones presidenciales —imprescindible recalcarlo— que,

en su momento, pusieron de manifiesto fallas o vacíos
legales que resultaba imperativo enmendar. Esas modi
ficaciones han contribuido a generar procedimientos y
procesos más robustos, aunque, en ocasiones, también
más complejos y difíciles de operar.

Por otro lado, no es casualidad que sea justo después
de una elección presidencial, cuando se llevan a cabo las
reformas, pues ello ha permitido que los ajustes realiza
dos se pongan a prueba en una elección intermedia, con
la fundamental intención de ubicar cualquier área de
oportunidad en los nuevos procesos para que, llegado el
momento de la siguiente elección presidencial, el emba
laje institucional esté perfectamente ajustado y aceitado.

Hoy está sobre la mesa la discusión de una propuesta
de Reforma Electoral muy riesgosa, pues, contrario a las
que han antecedido, propone aspectos completamente
regresivos y centralizadores, que tiempo atrás fueron en
mendados y superados, y que no hay lógica en tratar de
instaurarlos nuevamente.

Adicionalmente, se pretende que surta efectos para
la elección de 2024, lo cual —además de no dar ningún
margen de maniobra de poder ponerla a prueba antes de
implementarla directamente en una elección presiden
cial—, la dota de un dejo de desconfianza pues, más que
una reforma necesaria, tiene toda la apariencia de una
reforma a modo para el Gobierno en turno.

No cabe duda de que varios procedimientos del INE
pueden mejorarse. Pero su operación, en gran medida,
funciona, y funciona muy bien. La propuesta de reforma
que se discute, mina el actual funcionamiento del INE y,
por ende, atenta directamente contra la historia democrá
tica de este país, nada menos que eso.
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PULSO POLITICO

INE, EN LA MIRA: LE TUNDEN AMLO Y MORENA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Las torpezas tienen cos
tos y ordenar una en

cuesta entre menos de me

dio centenar de personas,
que apenas estaba enterada
de la reforma electoral que
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador envió
a la Cámara de Diputados y
que la bancada de Morena y
sus aliados tienen prisa en
aprobar, ubicó al consejero
presidente del INE, Lorenzo
Córdova Vianello, en blanco
de críticas y acusaciones de
que ese organismo "ocultó"
el resultado adverso de la

misma, que le da la razón a
su propuesta.

Ese hecho, ocurrido, como lo apuntamos
ayer en este espacio, justo cuando el re
chazo ciudadano, de agrupaciones de la
sociedad civil, la oposición partidista y
el Episcopado se fortalece y amplía a lo
largo y ancho de la República, empezó a
ser aprovechado tanto por el Ejecutivo
Federal como por dirigentes y legisladores
de Morena, para tundir y mofarse de los
encargados de organizar el proceso elec
toral de 2024, que quienes hoy gobiernan
buscan controlar como en los tiempos de
hegemonía priista.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con 20 votos del PAN, uno del PRI y otro
de Movimiento Ciudadano, el Congreso de
Guanajuato fue el primero en rechazar ayer
la reforma constitucional para que el Ejér
cito permanezca en tareas de seguridad
hasta el 2028, en una sesión en la que ni
con tres votos del tricolor y dos del Verde,
los ocho de Morena no pudieron evitar el
revés, como respuesta a las críticas y acu
saciones del Gobierno federal al panista de
esa entidad.

Santiago Creel, presidente de la Cámara
de Diputados, recordó ayer que el artículo
35 de la Constitución prohibe consultas

sobre temas electorales y acusó a López

Obrador de hacer creer una encuesta como prin
cipal motivo para avalar su reforma contra los or
ganismos en esa materia, y que fuera aprobada por
un sistema plebiscitario y antidemocrático.
En conferencia de prensa, el exsecretario de
Gobernación panista abundó: "No, Presidente, se
equivoca; ni una encuesta, ninguna consulta, va
a decidir una situación que es facultad propia del

Constituyente Permanente y quienes la constitui
mos", y llamó a "no desviarse del debate que es
que el Presidente quiere quedarse con el INE".
Por involucrarse en esferas ajenas a su com
petencia, como la andanada personal contra el
INE que la mayoría de integrantes del Consejo
Consultivo desautorizó, la presidenta de la CNDH,
Rosario Piedra Ibarra, será citada a comparecer

ante la Comisión de Derechos Humanos del Sena

do, anunció su presidente y líder de la bancada de
Morena, Ricardo Monreal, al reprobar su actitud.
El extitular de la PGR, Jesús Murillo Karam, fue
dado de alta en el Instituto Nacional de Cardiolo

gía y trasladado a un Hospital de Especialidades
en Iztapalapa, Su defensa solicitará que perma
nezca en prisión domiciliaria.
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LA ENCUESTA COMO PRETEXTO

Cada quien le da la lectura que le conviene a la
encuesta del INE. En función de todo lo que se

ha dicho queda claro que unos tratan de justificarla
y para otros es la confirmación del apoyo ciudada
no a la propuesta sin preguntarse por los pormeno
res de la misma.

En Morena poco falta para que digan algo así como "gracias
por favores recibidos", ayer se pidió que renuncie el director de
Comunicación Social del INE.

Como era de esperarse la encuesta le ha servido al Presiden
te para arremeter de nuevo contra el Instituto. Calificó a Loren
zo Córdova como alguien que da "pena ajena", al tiempo que
se fue también contra los "oligarcas" del instituto y quienes lo
defienden.

La encuesta es ya un instrumento para arremeter contra el
INE. Estos días ha quedado claro que más que hablar de las bon
dades que pudiera tener la propuesta presidencial, el objetivo
es colocarlo en el centro para desacreditarlo, como se ha venido
haciendo desde hace tiempo.

Para el Presidente el instituto es prescindible. Nunca ha que
dado en claro qué hay detrás de sus criticas al INE. No se sabe si
lo encuentra como un instrumento inútil para los procesos elec

EL CAMINO de
los críticos del INE

se pudo haber
allanado con la

desafortunada

encuesta y con las
interpretaciones

sobre ella
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torales, lo cual choca con la realidad, o que no olvida el 2006, lo
cual no ofrece elementos tajantes para la crítica, porque por la
forma en que se dieron las elecciones los problemas reales que
definieron el proceso no pasaron por el INE.

El camino de los críticos del INE se pudo haber allanado con
la desafortunada encuesta y con las interpretaciones sobre ella.
No sólo se trata de la visión del Presidente, muchos de sus furi
bundos seguidores han seguido la línea del tabasqueño y se han
dedicado a despotricar contra el árbitro electoral.

El INE se ha quedado a la mitad, porque por más que ha
tratado de explicar el proceso que siguió con la encuesta tiene
algunos huecos; porque con voluntad se escucharían sus razo
nes; porque ha servido para fortalecer lo que quiere hacer el
Presidente de la mano de sus seguidores; y también porque los
resultados de la encuesta, como decíamos ayer, le viene como
"anillo al dedo".

El INE se quedó bajo un escenario complicado que quizás
bajo otras condiciones de país las cosas podrían ser vistas con
ánimos e interpretaciones distintas.

Estamos en medio de una gran disputa en la que cual
quier error, por pequeño que sea, entra en los terrenos de la
sobredimensión.

La encuesta del INE es parque puro para el Presidente y sus
seguidores, les sirve para la crítica por más que haya explicacio
nes. No se quiere escuchar, porque al hacerlo, surgen razones
que podrían chocar con las propuestas que está haciendo el
Presidente.

Son de nuevo los términos de todo o nada. Es imaginar que
no hay justos medios y que pasará por alto que muchas cosas
tienen diversas maneras de verse y que no por ello se convier
ten en confrontaciones con el Presidente.

Pensar distinto es construir democracia y pluralidad. Si se
guimos bajo la premisa de que todo es culpa del pasado se omite
la autocrítica y de alguna manera se evita la evaluación de estos
cuatro años que ya son parte de nuestra historia y de la respon
sabilidad del Presidente y su proyecto.

Si al final se quiere usar a la encuesta como una prueba de
la necesidad de cambiar al INE, cualquier problema que surja o
vaya a surgir en el instituto, por pequeño que sea, será suficiente
para desacreditarlo y aventarle la maquinaria.

La Reforma Electoral debiera ser parte de un debate de alta
política, de una genuina convicción de entendimientos en la
búsqueda de mejores condiciones democráticas para el país, el
problema es que estamos trabados.

RESQUICIOS.
Desde hace mucho tiempo es un sin sentido el embargo de EU
a Cuba. La nueva petición de México de que termine debiera
ser asumida por la ONU. Lo importante sería también, que en el
marco de la diplomacia y respeto a la Isla, se pusieran en la mesa
una serie de temas que agobian a Cuba en materia de derechos
humanos; es un gran momento para ello.

Twitter: @JavíerSolorzano

Fecha: 04/11/2022

Página: 2

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 42,929

Página 78 de 157



Y LA DIVISA DEL PODER
ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

La encuesta que
puede pandear
a la oposición
? Qué tanto pegará en el ánimo de los dipu
I tados que se oponen a la reforma electoral

jg en los términos que planteé el Gobierno, la
encuesta ordenada por el INE?

Como se sabe, hace dos días se dieron a conocer
los resultados de una encuesta sobre la reforma

electoral que planteó el presidente López Obrador.
En síntesis, la mayoría de los 400 entrevistados

vía telefónica opinaron a favor de la transforma
ción del INE, de reducir los sueldos de los conseje
ros electorales y que tanto estos como los magistra
dos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) sean electos y no propuestos
por los partidos políticos.
Es decir, que esa encuesta fue como un tiro en el

pie para el INE, por mucho que ahora se trate de
justificar los resultados.
Tanto el PRI como el PAN, lo que queda del PRD

y Movimiento Ciudadano se han manifestado
totalmente en contra de dicha reforma.

Los primeros tres partidos incluso revivirán
(o revivirían) la alianza que quedó "en pausa"
cuando el PRI propuso y avaló la extensión de la
labor del Ejército en tareas de seguridad pública
hasta 2028.
Pese a esta oposición al menos en el discurso,

el PRI se ha sentado a negociar una reforma light,
que tocaría algunos temas de interés común con
Morena, pero que no tocaría la autonomía del
órgano electoral.
El PAN ni siquiera se encuentra en la mesa de

negociación, como tampoco el PRD y el MC.
Sin embargo, a la luz de los resultados de esta

encuesta, algunos legisladores que antes se opo
nían ferozmente a tocar al INE, parece que co
mienzan a dudar si están en el lado correcto de la
historia.
Los resultados de esta encuesta han sido utiliza

dos por Morena y el propio López Obrador como
la autorización del pueblo bueno y sabio para
aprobar su iniciativa, a todas luces regresiva en
muchos sentidos.

Pero la iniciativa, que se trata de una modifica
ción constitucional, no podría ser aprobada sin los
votos del PRI.

Su dirigente, Alejandro Moreno, ha declarado
en más de una docena de conferencias que la refor
ma que condena al INE a su desaparición no con
tará con los votos del tricolor, que será rechazada.
Los ojos de la población que se opone a dicha

iniciativa están puestos en el tricolor.
El PRI no debe "pandearse" en este lance, pues

la alianza con el PAN y el resto del PRD para 2024
depende del cumplimiento de su palabra.
¿Jala o se pandea?

? Qué tanto pegará en el ánimo de los dipu
I tados que se oponen a la reforma electoral

jg en los términos que planteé el Gobierno, la
encuesta ordenada por el INE?

Como se sabe, hace dos días se dieron a conocer
los resultados de una encuesta sobre la reforma
electoral que planteó el presidente López Obrador.
En síntesis, la mayoría de los 400 entrevistados

vía telefónica opinaron a favor de la transforma
ción del INE, de reducir los sueldos de los conseje
ros electorales y que tanto estos como los magistra
dos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) sean electos y no propuestos
por los partidos políticos.
Es decir, que esa encuesta fue como un tiro en el

pie para el INE, por mucho que ahora se trate de
justificar los resultados.
Tanto el PRI como el PAN, lo que queda del PRD

y Movimiento Ciudadano se han manifestado
totalmente en contra de dicha reforma.
Los primeros tres partidos incluso revivirán

(o revivirían) la alianza que quedó "en pausa"
cuando el PRI propuso y avaló la extensión de la
labor del Ejército en tareas de seguridad pública
hasta 2028.
Pese a esta oposición al menos en el discurso,

el PRI se ha sentado a negociar una reforma light,
que tocaría algunos temas de interés común con
Morena, pero que no tocaría la autonomía del
órgano electoral.
El PAN ni siquiera se encuentra en la mesa de

negociación, como tampoco el PRD y el MC.
Sin embargo, a la luz de los resultados de esta

encuesta, algunos legisladores que antes se opo
nían ferozmente a tocar al INE, parece que co
mienzan a dudar si están en el lado correcto de la
historia.
Los resultados de esta encuesta han sido utiliza

dos por Morena y el propio López Obrador como
la autorización del pueblo bueno y sabio para
aprobar su iniciativa, a todas luces regresiva en
muchos sentidos.

Pero la iniciativa, que se trata de una modifica
ción constitucional, no podría ser aprobada sin los
votos del PRI.
Su dirigente, Alejandro Moreno, ha declarado

en más de una docena de conferencias que la refor
ma que condena al INE a su desaparición no con
tará con los votos del tricolor, que será rechazada.
Los ojos de la población que se opone a dicha

iniciativa están puestos en el tricolor.
El PRI no debe "pandearse" en este lance, pues

la alianza con el PAN y el resto del PRD para 2024
depende del cumplimiento de su palabra.
¿Jala o se pandea?

Rosario Piedra Ibarra, presidenta de lo que algu
na vez fue la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), comparecerá ante senadores
en una fecha que está por definirse.
Piedra Ibarra fue electa por la mayoría de Mo

renay sus aliados en el Senado, en una votación y
proceso duramente cuestionado por la oposición.
Ahora, después del pobre papel que ha desem

peñado al frente de la otrora respetable institución,
no se sabe si contará con el mismo respaldo inter
no que la llevó a la oposición que ostenta.
La titular de la CNDH acusó ayer en un comu

nicado que existe una campaña en su contra y
para "desviar" el rumbo de la Comisión; que su
recomendación al INE no invadió el ámbito elec

toral y que solo defiende el derecho humano a la
democracia.

Si hubo alguien que le creyera, por lo menos lo
hizo público.
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@Artedeldesarte @santiagcguerraz

Bros y el miedo al amor
Un hombre de 40 años, viviendo solo

en Nueva York, nunca ha tenido
una relación seria. Hasta que, de
pronto, suvida cambia poi comple

to cuando conoce a. . .¿otrohombre?
¿Entoncesnoeslatípicacomediaromántica

heterosexual situada en Nueva York? No. Pero
como bien se dice dentro de la cinta, esa no es
la única diferencia. No basta con cambiar el

género de la pareja para hacer un buen roman
ce LGBT+. Debe ser real a las experiencias
de la comunidad, porque, aunque se pueda
ver como igual, las relaciones entre personas
del mismo sexo son totalmente distintas a las
heterosexuales.

La película Bros, escrita por Billy Eichner
y Nicholas Stoller, y dirigida por este último,
tiene muchos aciertos. Mas me enfocaré en la

representación contra la normalización del
amor sin importar el género.
Aunque en muchos sectores de México aún

no existe la libertad de amar como en, diga
mos, Nueva York, Londres u otras ciudades
cosmopolitas, la generación millennial ya
acepta la diversidad sexual, por lo menos a
simple vista.
Sin embargo, esta película pondrá a prueba

a quienes se dicen ser completamente abier
txs, para ver si sí lo son o solo de dientes para
afuera. Hay valias escenas donde se muestran
conductas o situaciones que podrían verse
"promiscuas" o "libertinas", pero se retratan
bajo un aura de honestidad. Claro, no todas las
experiencias son así, y también hay momentos
muy tiernos y conmovedores. Sin embargo, se
nota el esfuerz o de lxs creadores por hacer un
producto auténtico, dirigido al público gene
ral. Porque, a fin de cuentas, de eso se trata:
experiencias reales retratadas con fidelidad.
Notodo el cine LGBT + comercial debe acabar
en tragedia. Tampoco está obligado a ser sobre
el autodescubrimiento. Esta va más allá, por
que encuentra un punto de conexión en una
verdad, con la cual, sin importar qué tipo de
relación se tenga, varias personas se pueden
sentir identificadas: lo doloroso de realmente
abrirse con alguien.
Vivimos en una cultura donde es incorrecto

ver a una mujer enojarse o no cumplir con la

a quienes se dicen ser completamente abier
txs, para ver si sí lo son o solo de dientes para
afuera. Hay valias escenas donde se muestran
conductas o situaciones que podrían verse
"promiscuas" o "libertinas", pero se retratan
bajo un aura de honestidad. Claro, no todas las
experiencias son así, y también hay momentos
muy tiernos y conmovedores. Sin embargo, se
nota el esfuerz o de lxs creadores por hacer un
producto auténtico, dirigido al público gene
ral. Porque, a fin de cuentas, de eso se trata:
experiencias reales retratadas con fidelidad.
Notodo el cine LGBT + comercial debe acabar
en tragedia. Tampoco está obligado a ser sobre
el autodescubrimiento. Esta va más allá, por
que encuentra un punto de conexión en una
verdad, con la cual, sin importar qué tipo de
relación se tenga, varias personas se pueden
sentir identificadas: lo doloroso de realmente
abrirse con alguien.
Vivimos en una cultura donde es incorrecto

ver a una mujer enojarse o no cumplir con la

imagen de perfección, entre millones de injus
ticias. Este mismo machismo bloquea también
a los hombres, porque se les prohibe llorar o
mostrarse sensibles. De algún modo, dichos
estigmas se suman a la experiencia LGBT+
masculina: podrá haber mucho sexo, ¿pero
qué hay del amor?
El largometraje se atreve a resolver esas pre

guntas, así como hablar sobre el ten or de ena
morarse de alguien, la felicidad recargándose
en otro ser humano, cuando se nos acomodó la
soledad. Un mal generacional, sin duda.
La gente podrá chistar, mas si examina bien

el discurso de la cinta aprenderá su valor: a
todxs nos da miedo amar, pero es algo que
siempre buscamos.
Las opi niones expresadas por loscofarirtÉtKSWT
independientes y no reflejan necesariamente

eieurfcAvIsisííe 24 HORAS.
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JOSE
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

La oposición desfallece mientras
Palacio prepara candidatos del 2024
Pasa el sexenio y la oposición no

aprende.
Ni se une ni muestra liderazgos y

ni siquiera perfila un candidato con
posibilidades de contenderporlaPresidencia
de la República.
En cambio, Palacio Nacional se adelanta

no nada más con sus corcholatas Claudia

Sheinbaum, Adán Augusto López y Mar
celo Ebrard.

No mencionamos a Ricardo Monreal por
que corre por cuenta propia en carril distinto y

una bandera contraria a la gubernamental: la
reconciliación, la unidad, la concordia.
Está lejos de los afectos del Ejecutivo fe

deral, repitió ayer, y fustigó indirectamente
el discurso de crítica, odio y polarización de
todas las mañanas y todos discursos:
"Lo que el país necesita es mayor consenso,
mayor acuerdo. Soy de los que piensa que
podemos llegar a la misma meta (la candida
tura), al mismo propósito, al mismo fin, con
acuerdos".

Su clamor cae en el desierto porque es blan
co de ataques desde el poder, como lo mostró
la semana pasada la francotiradora oficial
LaydaSansores.

ALGUNOS ESCOGIDOS

En otras pistas hay otros corredores.
Por instrucciones superiores ya están for

mados los contendientes del 2023, Delfina
Gómez en el Estado de México y Ricardo
Mejía en Coahuila, cuya bendición la dio ayer
López Obrador.
Al mismo tiempo, y al margen de la pre

matura promoción de corcholatas y quien
al final resulte abanderado, se prepara a los
candidatos a gobernadores para el 2024.
Pronto conoceremos todos los nombres,

pero hoy adelantemos por lo menos quienes
contenderán en cinco de los estados donde se
renovarán gubernaturas:
Zoé Robledo, actual director del Seguro

Social, en Chiapas.
Rocío Nahle, secretaria de Energía, en

Veracruz con Cuitláhuac García como jefe
de campaña.
Rabindranath Salazar ya anda en cam

paña con la bendición oficial en Morelos en
calidad de coordinador de Políticay Gobierno
de la República.
Carlos Lomelí, empresario farmacéutico,

enriquecido como proveedor de medicinas
al sector salud y quien tiene el camino despe
jado en Jalisco tras el asesinato de su conten
diente Salvador Llamas.

El expanista Ricardo Sheffield, titular
de la Procuraduría Federal del Consumidor
(Profeco), enGuanajuato.
Con ellos corren también ya los preselec

cionados parasenadoresy algunos diputados.

Mejía en Coahuila, cuya bendición la dio ayer
López Obrador.
Al mismo tiempo, y al margen de la pre

matura promoción de corcholatas y quien
al final resulte abanderado, se prepara a los
candidatos a gobernadores para el 2024.
Pronto conoceremos todos los nombres,

pero hoy adelantemos por lo menos quienes
contenderán en cinco de los estados donde se

renovarán gubernaturas:
Zoé Robledo, actual director del Seguro

Social, en Chiapas.
Rocío Nahle, secretaria de Energía, en

Veracruz con Cuitláhuac García como jefe
de campaña.
Rabindranath Salazar ya anda en cam

paña con la bendición oficial en Morelos en
calidad de coordinador de Políticay Gobierno
de la República.
Carlos Lomelí, empresario farmacéutico,

enriquecido como proveedor de medicinas
al sector salud y quien tiene el camino despe
jado en Jalisco tras el asesinato de su conten
diente Salvador Llamas.
El expanista Ricardo Sheffield, titular

de la Procuraduría Federal del Consumidor
(Profeco), enGuanajuato.
Con ellos corren también ya los preselec

cionados parasenadoresy algunos diputados.

GASTO, SIN CAMBIOS
La contrarreforma electoral es un distrac

tor porque, salvo amenazas a opositores, no
tiene ni tendrá los votos para cruzar el Poder
Legislativo.
Atrás de esa polémica inducida está el pro

pósito de hacer un presupuesto con alto costo
para educación, salud, universidades y otros
sectores e instituciones.

El 31 de octubre anunciamos el propósito
de aprobar el Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) en un fin de semana, 12 y
13 de octubre.

El plan sigue firme, con el fin de evitar la
presencia de opositores, movilizaciones cam
pesinas, estudiantiles y demás demandantes
de mayores partidas.
El coordinador morenista Ignacio Mier

cree tener todo enjuagado, lavado y plancha
do para aprobar el gasto como lo quiere su j efe,
el Presidente.

Una sorpresa prevista es borrar, vía presu
puestaria, al pomposamente llamado Insti
tuto de Salud para el Bienestar (Insabi), pero
absoluto fracaso liderado por Juan Ferrer.
Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y.no reflejan necesariamente

gt..pBn|SÍfiVÍ3t®!!S 24 HORAS.
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FueaQuerétaro

Dicen que por si quedaba alguna duda, el secretario de
Gobernación Adán Augusto López sifué a Querétaro,
y para muestra un video en el que resaltó la cordialidad
entre él y el gobernador Mauricio Kuri. "Todo por Que
rétaro" afirmó el tabasqueño... Ayer, el titular de Segob
acudiría a Zacatecas, pero canceló de último momento y
se encaminó a tierras queretanas; también fue a Aguas
calientes donde dijo que esta entidad es la más segura
del país. ¿Será?

Reto comercial

Se realizó ayer la primera reunión entre Katherine Tai,
representante Comercial de Estados Unidos y la secre
taria Raquel Buenrostro, nos dicen que fue el debut
del equipo negociador mexicano y en la reunión ambas
partes se comprometieron a continuar las consultas y
habilitar los grupos de trabajo entre ambos países, privi
legiando el diálogo continuo. Sin duda empieza un reto
importante parala administraciónmorenista. ¿Será?

Alerta electoral

Quien visitó nuevamente el Senado fue el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado, pero ahora no vio
a Ricardo Monreal, sino que junto con Horacio Duarte
se reunió con la senadora y virtual candidata al gobierno
del Estado de México Delfina Gómez. Nos dicen que por
tener una reunión en un edificio de gobierno para hablar
de temas electorales, los morenistas podrían estar
haciendo un uso indebido de recursos públicos para fines
electorales ¿Será?

Cada vez más solo

Quien pareciera cada vez más acorralado es el alcalde de
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, ayer tuvo una reu
nión con personal de confianzay cuadros políticos, a
quienes regañó porque su administración no ha logrado
darlos resultados adecuados. Tras lo cual los llamó a

cerrar filas y llenar todas las colonias de propaganda
sobre su informe de Gobierno. Dicen que si la tropa es
indisciplinada, la culpa es del comandante... Y aquí no
hay comandante, pero sí alcalde. ¿Será?

Conocedores del tema

Finalmente el Senado sí aprobó la iniciativa de "vaca
ciones dignas", aunque no fue de las primeras iniciati
vas anotadas en el orden del día y la noche del miércoles
algunos dudaban de que fuera discutida, ahora el balón
está en la cancha de la Cámara de Diputados, por cierto,
unos especialistas en eso de tomar vacaciones... ¿Será?
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IÉHSEGURIDADYDEFENSA m 5
CARLOS iRAMÍREZ91
©carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Crimen transnacional; balazos, no abrazos
El asesinato de cinco policías en Ecua

dor durante un enfrentamiento con
bandas criminales reconfirmó lo

que ya se sabía: cárteles del crimen
organizado mexicano no solo se están con
solidando al interior de Estados Unidos sino

que se están expandiendo hacia el sur latino
americano.

Solo que las organizaciones delictivas
mexicanas están siendo recibidas a balazos y
no con abrazos en plazas como Ecuador, don
de el Gobierno recién le declaró la guerra al
CártelJaliscoNueva Generación por su alianza
con grupos criminales localesy la violencia en
contra de las instituciones.
La decisión del Gobierno ecuatoriano debe

ser leída con enfoque estratégico en México:
decretó que los grupos delictivos son orga
nizaciones terroristas y autorizó operativos
directos de las Fuerzas Armadas locales y po
liciacas para perseguir y liquidar a los cárte
les, antes de que se consoliden como fuerza
beligerante en un país donde la autoridad del
Estado no permite convivencias con grupos
criminales.

Los balazos y no abrazos contra el CJNG y
sus aliados locales en Ecuador podrían servir

mexicanas están siendo recibidas a balazos y
no con abrazos en plazas como Ecuador, don
de el Gobierno recién le declaró la guerra al
CártelJaliscoNueva Generación por su alianza
con grupos criminales localesy la violencia en
contra de las instituciones.
La decisión del Gobierno ecuatoriano debe

ser leída con enfoque estratégico en México:
decretó que los grupos delictivos son orga
nizaciones terroristas y autorizó operativos
directos de las Fuerzas Armadas locales y po
liciacas para perseguir y liquidar a los cárte
les, antes de que se consoliden como fuerza
beligerante en un país donde la autoridad del
Estado no permite convivencias con grupos
criminales.

Los balazos y no abrazos contra el CJNG y
sus aliados locales en Ecuador podrían servir

de ejemplo a zonas aledañas afectadas por
el crimen organizado, como Guatemala, Co
lombia, El Salvadory Venezuela.
La transnacionalización del crimen organi

zado fue advertida por Estados Unidos desde
2010, cuando los reportes de la DEA ya ha
bían detectado que nueve cárteles mexicanos
controlaban el contrabando, distribución y
venta de droga al menudeo en las calles esta
dounidenses, sin que las autoridades ameri
canas tomarán cartas en el asunto. En 2011,
el presidente Obama aprobó un programa de
combate al crimen organizado transnacional,
pero sin ninguna capacidad operativa.
La crisis de seguridad en Ecuador y la de

cisión del Gobierno de declarar la guerra a
los cárteles delictivos debería ser una opción
para México.

de ejemplo a zonas aledañas afectadas por
el crimen organizado, como Guatemala, Co
lombia, El Salvadory Venezuela.
La transnacionalización del crimen organi

zado fue advertida por Estados Unidos desde
2010, cuando los reportes de la DEA ya ha
bían detectado que nueve cárteles mexicanos
controlaban el contrabando, distribución y
venta de droga al menudeo en las calles esta
dounidenses, sin que las autoridades ameri
canas tomarán cartas en el asunto. En 2011,
el presidente Obama aprobó un programa de
combate al crimen organizado transnacional,
pero sin ninguna capacidad operativa.
La crisis de seguridad en Ecuador y la de

cisión del Gobierno de declarar la guerra a
los cárteles delictivos debería ser una opción
para México.

ZONAZERO
Las cifras mexicanas sobre la violencia delic

tiva, con todo y sus márgenes de error, están
dando indicios de contención a la delincuen

cia del crimen organizado, pero no están re
solviendo el problema de manera estruc tural
y todo se ha centrado en una mayor presencia
pública como mecanismo de disuasión de
seguridad, sin que se desarticulen las ban
das criminales ni se abran opciones reales de
bienestar en zonas controladas por el crimen
organizado. Una cosa es que haya menos ho
micidios y otra que las bandas criminales se
sigan fortaleciendí >
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El informe que no sera
La próxima semana la Comisión Fe
deral de Electricidad, dirigida por
Manuel Bartlett estará informando,
gomo cada dos semanas, sobre la
situación actual del rescate de los

cuerpos de los mineros de Pasta
de Conchos, aunque realmente no
se espera que se dé a conocer algún
avance significativo, puesto que,
según la última información que ha
entregado la empresa a los familia
res de las víctimas, aún existe un

importante rezago en los trabajos
Eso sí, a pesar del poco avance, esto
no ha sido impedimento para que
tanto la CFE como la Secretaria del

Trabajo hayan otorgado a empresas
y particulares contratos millonarios
durante los últimos tres años. El

rescate de los cuerpos aún se ve
lejano, al igual que algún posible in
forme sobre los recursos que siguen
fluyendo con muy poca claridad.

Si hubo pacto se acabó

Cada vez se pone más en en
tredicho que realmente Ornar

Fayad» exgobernador de Hidal
go, haya llegado á algún tipo de

acuerdo a cambio de "entregar"
su estado a Morena, aunque,
si alguna vez l&hubo parece
que éste se acabó. Y es que, nos
dicen, el gobernador Julio
Menchaca no está en la sintonía

de hacer borrón y cuenta nueva,
y las autoridades están buscan
do "hasta debajo de las piedras"
todas las irregularidades
cometidas durante la adminis

tración de Fayad. La factura
que dejó Fayad, nos dicen, no la
pagará el nuevo gobierno.

Piedra, sin red de protección

El Pleno del Senado de la Repúbli
ca aprobó llamar a comparecer a la
titular de la CNDH, Rosario Piedra,
tras la polémica por el posiciona
miento que tomó en contra del
INE. El detalle más significativo, nos
hacen ver, es que Morena no es que
no pudiera, pero de plano no quiso
frenar el llamado a Piedra parece
que ya se le está acabando la protec
ción en la Cámara alta y luce difícil
que pueda eludir la comparecencia.
A menos, claro, que se operara des
de Palacio Nacional. Atentos.
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QUIERE JUNTAR
A FERNÁNDEZ,
LULA Y BORIC

> Apunte la fecha: este 24
de noviembre el presiden
te López Obrador recibiría
como invitados a tres de

los políticos más emble
máticos de Latinoaméri
ca. Están confirmados el

argentino Alberto Fernán
dez y el brasileño Luiz Iná
cio Lula da Silva. Ayer el
mexicano habló por telé
fono con el chileno Gabriel

Boric, quien realizará una
visita de Estado a nuestro

país. Si las agendas lo per
miten los cuatro mandata
rios estarían dando la nota

internacional ese día.

SAUL
MONREAL

> Echan montón los Monreal a la

gobernadora de Campeche, Layda
Sansores Ahora Saúl ¡Monreal

alcalde de Fresnillo, la denunció
por supuesto "ultraje a las insig
nias públicas". Se queja de que en
el Martes de jaguar se interpretó
La marcha de Zacatecas, con la le
tra modificada y, según él, la go
bernadora se burló y se mofó".
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ROSARIO
PIEDRA IBARRA

COMPARECER

>Ánte el Senado

debe comparecer la
titular de la CNDH,
Rosario Piedra

tras emitir una po
lémica recomenda
ción al Poder Le

gislativo para que
apruebe la reforma
electoral de Palacio
Nacional. Sin em

bargo, nos adelan
tan, ni siquiera será
para darle un ¡alón
de orejas, y menos
para pedir su re
nuncia. A lo mucho

será una especie
de catarsis para la
oposición.

RAQUEL
BUENROSTRO

TIENEN SU PRIMER
ENCUENTRO

> Se reunieron por
primera vez la se
cretaria de Eco

nomía, Raquel
Buenrostro, y la
representante co
mercial de Estados

Unidos, Kathe
rine Tai. Se tra
tó de un encuentro

virtual para hablar
de las controver

sias que hay sobre
el TMEC. Ambas
acordaron continuar

con las consultas y
habilitar los grupos
de trabaje bilatera
les y mantener diá
logo permanente.

Fecha: 04/11/2022

Página: 2

Area cm2: 219

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,898

Página 97 de 157



\ lodos incumbe por igual, se traía de defender
la denuKraeia i/ el derecho a la libertad para
elegir a nuestros gobernantes

El Frente Cívico Nacional convoca a una movilización na

cional. Es un llamado urgente que contemple a líderes,
alcaldes, empresarios, académicos, profesionistas, así
como a obreros, estudiantes, maestros, padres de familia y
gente de a pie, ciudadanos todos procedentes de distintos
ambientesy estrato social. Marcha remos el domingo 13 c!e
noviembre del Ángel de la Independencia al Hemiciclo a
Juárez. Nos manifestaremos en bloque, no para respaldara
un candidato o partido político, ni para defender principios
relacionados con la educación, el derecho a la vida o la pro
tección a la familia. Esta vez es algo que a todos incumbe
porigual.se trata de defender la democracia y el derecho a
la liberta el para elegir a nuestros gobernantes, garantizados
por un órgano transparente y confiable, marcharemos en

Fecha: 04/11/2022

Página: 12

Area cm2: 360

1 / 2

Columnas Políticas

Paz Fernández Cueto

Costo: 19,558

Página 87 de 157



defensa del INE, con el que hace más de 20 años hemos
venido construyendo nuestra democracia.

La ciudadanía en bloque se lanzará a la calle, sin distinción
de edad o partido político—al margen de cualquier creencia
o corriente ideológica— para evitar que el presidente López
Obrador, a través de la Reforma Electoral que propone, logre
debilitar o desaparecer al INE, en su obsesión de perpetuar la
hegemonía de la 4Ty, con ello, la permanencia indefinida del
partido en el poder. ¿Se habrá dado cuenta que el respaldo
del pueblo por el que asumió legítimamente la Presidencia
ya no es el mismo? o que, ¿al no haber
cumplido sus promesas de campaña su
popularidad ha venido en descenso? Si no
fuera así, ¿porque ese empeño de dina
mitarla institución electoral, que en 2018
dio credibilidad a su triunfo? Es cierto que,
en septiembre pasado, el área ele comuni
cación social del INE realizó una encuesta

en la que la mayoría aprobaba las modi
ficaciones propuestas por el Presidente
en su reforma. Sin embargo, al contar con
más información sobre el contenido de las

iniciativas que se discuten en el Congreso
y haber ponderado sus consecuencias, la
percepción ciudadana ha cambiado.

Lorena Becerra, directora de encuestas
del periódico Reforma, comenta que, en
contraste con otros temas que polarizan la opinión pública,
los datos que arrojó recientemente la encuesta para medir
la percepción ciudadana del INE, demuestran ele manera
contunclentelaaprobaci0nclequegozaestainstituci0n.su
función en los últimos años ha consistido en dar sustento

a nuestra incipiente democracia. Tanto es así, que 70% de
los mexicanos confía en el INEy 76% aprueba el papel que
ha realizado en la sociedad. Al preguntar sobre las impli

caciones de la reforma que propone el presidente, 53%
respondió que el INE está bien como está, 31% manifestó
que le haría algunos cambios y, solamente 13%, estaría de
acuerdo en que desapareciera por otra institución.

Al considerar las consecuencias que la desaparición
del INE traería a nuestro país en un futura inmediato, 71%
consideróque pondría en serio peligro la democracia. Yen
cuanta al costa que representa a los mexicanas sostener
esta institución, seis de cada 10 manifestaron que vale la
pena mantenerlo, porque es confiable.

Al 50% de los encuestados les resultó

extraño el timing, es decir, el tiempo en
que se presenta la reforma. Lo cierto es
que descubre la verdadera intención del
Presidente de adueñarse del INE para con
trolary manipula rías próximas elecciones,
asegurando la continuidad de su programa
de gobierno.

Por lo que 65% piensa que la reforma
debería esperar y 77% considera que es
muy probable que puede haber un con
flicto post electoral, si el INE desaparece,
al ponerse en duda la veracidad de la elec
ción. La encuesta deja claro el respaldo
que la ciudadanía da al INE, así como la
confianza que goza entre los mexicanos.
La percepción generalizada es que, lo que

se ha logrado avanzaren democracia durante las últimas
décadas, es algo muy importante como para destruirlo de la
noche a la mañana. Representa un grave peligro a nuestra
patria vulnerar a esta institución por eso: todos a la calle
el domingo 13 para dejarle bien claro al Presidente que EL
INE NO SE TOCA, que esta vez su ambición desmedida la
ha llevado demasiado lejos, todo tiene un límite y el límite
lo marcaremos los ciudadanos.
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I realizar algunas entre
A vistas durante la semana,

con personajes c!e la po
lítica mexicana, me llamó
la atención que invaria
blemente llegábamos al
tema de las corcholcitas

presidenciables para el 2Ü24. Las preferencias
durante mis charlas se mostraban dos a uno

a favor de Sheinbaum contra Adán Augusto.
Al canciller, ni míe lo mencionaron.

Esto me hizo retomar algunas encuestas
recientes. Marcelo Ebrard (de acuerdo con
México Elige), es el más popular de Morena
a nivel nacional. Y se llevaría de calle a Lilly
Téllez, quien se perfiló como la más popular
de Va por México (PRI, PAN y PRO), eso en caso
de que siga la mentada alianza. Asimismo, en
el caso de Claudia Sheinbaum, ella le pasaría

por encima al fugadito Ricardo Anaya (quien
se supone es su competidor más cercano).
Y quedarían 50.6% para Sheinabum y 24.4%
para Chicken Little.

Ahora, haciendo una media
entre varias encuestas, la jefecl
ta ele Gobierno capitalino creció
cinco puntos, pasó de 40 a 45%
cíe percepción favorable y se lo
achacan a la promoción por su
Cuarto Informe ele Gobierno y de
hacer una larga gira por la capital.

Ebrard avanzó seis puntos, pasó de 34 a
40% de opiniones positivas. Pero ¿quién creen
que fue el que más creció? Ni más ni menos
que el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López. Ganó ocho puntos, y pasó de 20 a
28%, mismo porcentaje que obtuvo el senador
Ricardo Monreal, quien avanzó dos puntos.

Y lo que son las cosas, platicando con Sergio
Salomón, presidente del Congreso de Puebla
y militante de Morena, a quien ustedes se
guramente recuerdan porque hace poco el
gobernador Barbosa preguntó de forma abierta
"quién quería participaren la próxima contien
da para convertirse en el nuevogobernadorcle
la Angelópolis".Yquien levantó su man ¡ta fue
precisamente el señor Salomón. Él, por ejem
plo, está convencido de que la candidata cíe
Morena tendrá que ser Sheinbaum, al igual que
Gabriela Jiménez Gocloy, presidenta nacional
de la asociación civil Que Siga la Democracia.

Ella fue la principal promotora de la Re
vocación de Mandato y ahora de la Reforma
Electoral, misma que me hizo notar algunos
datos en caso de que Sheinbaum se convirtiese
en la primera mujer presidenta de la nación.
Sería también la segunda persona con doc
torado que ocupa ese li gar. Y sería la primera
científica en ostentar la banda presidencial.

En cambio, Ricardo Peralta,
académico de la Facultad de

Derecho de la UNAM, ex subse
cretario de gobierno de Gober
nación, asegura que la mejor
opción para continuar con los
fundamentos cíe la 4T sería Adán

Augusto, porque ha sido compa
ñero desde los años mozos de

AMLO y es quien mejor lo representa. Yo nacía
más me quedo como el chinito: milanda. Por
ahí dicen que el que alcanza, gana. Y ele la opo
sición ni hablo porque anclan lejosy perdidos.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM
/ (3TAPIAFERNANDA

Fecha: 04/11/2022

Página: 11

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Fernanda Tapia

Costo: 17,226

Página 89 de 157



SEGURIDAD PARA EL PROGRESO: LA
SRE, EN DIÁLOGO CON EXPERTOS
INTERNACIONALES DE SEGURIDAD

La Secretaría de Relaciones

Exteriores (SRE) es integrante
del Consejo de Seguridad Na
cional, asícomo del gabinete
de seguridad y del grupo de
alto nivel en seguridad que
sesionan en Palacio Nacional.

Ante ello, como institución al
servicio de México, sostie
ne como prioridad aportar
elementos para mejorar la
seguridad de las y los mexi
canos, en el ámbito de su
competencia de ley.

Es debido a este impor
tante tema, que el titular de la SRE, Marcelo Ebrard, convocará
a expertos nacionales e internacionales en materia de seguridad
pública7yS de noviembre en el Foro Internacional Seguridad para
el progreso: mejores prácticas internacionales en seguridad
pública, para crearlas básesele una propuesta integral para México
en materia de seguridad y justicia, basada en casos de éxito y mejores
prácticas implementadas en Argentina, Colombia, Chile, EU y Japón.
Se contará con científicos sociales que han desarrollado inves
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tigaciones aplicadas en Policía, seguridad ciudadana, acceso a la
justicia, criminalística ele organizaciones no gubernamentales como
World Justice Project, el Comité para la Eliminación de la Violencia
en la Mujer, la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el
Delito en México, así como de universidades públicasv privadas.

Con el Foro Internacional se consolidará una propuesta de mejora
de la seguridad pública en México, a partir de escuchar a expertos
y científicos sociales, para conocer qué necesita nuestra país para
alcanzar una meta distintiva del progreso, contarcon una vicia social
libre de violencia y criminalidad en los siguientes años.

Lasy los mexicanos,junto con la opinión pública, determinan que
la seguridad es uno de los temas prioritarios, por lo que es urgente
fortalecer las capacidades institucionales en esa materia, protección
de género y de grupos vulnerables, y de forma global, disminuir la
violencia al frenar el tráfico de armas, y mejorar el acceso y la pro
curación y administración ele justicia; tocio con una visión progre
sista, enfoque ele género y ele protección a los derechos humanos.
Los ejes temáticos clel foro abordarán el análisis e impacto social

por delitos relacionados con géneroy las acciones necesarias para
fomentarla igualdad en el acceso a la justicia, disminuir la violencia
vicaria, la violencia ele género y los feminiciclios.

Asimismo, se contarán con expertos que han aplicado estrategias
en materia de prevención de delitos de alto impacto y de ciberata
quesen instituciones públicas, el uso de nuevas tecnologías en la
seguridad publica, y de modelos de protección ciudadana.

El progresismo confía en la capacidad de expertos para optimizar
la eficiencia clel gobierno y, con ello .mejorar la calidad de la vida
pública. Por ello, convocarlos a un foro, será valioso para construir
mejores entornos sociales, transformar la interacción entre institu
ciones de seguridad y justicia con el ciudadano,y resolver los retos
de seguridad de géneroy de grupos vulnera bles, y, a su vez, definir
el modelo de seguridad pública que el país demanda, basado en
una policía dignificada, capacitada y confiable.

La seguridad y el progreso son un binomio indisoluble. El progreso
conlleva acercar a México auna vida libre de violencia.
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RECUPERAR CATEGORIA 1,
MISIÓN PE LA 4T
DE AQUI A DICIEMBRE

I gobierno de Andrés Manuel López
Obrador tiene un desafío que apremia:

E recuperar la categoría 1 en materia ele
seguridad aérea. Y quiere hacerlo antes
de que concluya el año, pero, sobre todo,
entregarle esto como un regalo de Na
vidad a Joe Biden, durante la gira que

tiene previsto hacer a México en diciembre.
Apremia el tema, además, no sólo por todo lo que implica

en términos de prestigio internacional, sino porque no tenerla
representa grandes pérdidas para la industria aérea nacional.

Fecha: 04/11/2022

Página: 7

Area cm2: 375

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 21,750

Página 92 de 157



Del mes de mayo de 2021 (fecha en la que nos degradaron
de categoría 1 a categoría 2), al mes de octubre c!e este año,
los especialistas calculan pérdidas por unos 15 mil millones
de pesos, más lo que se acumule de aquí al cierre de año.

Por esa razón, la 4T ya dio los primeros pasos. En días
recientes, funcionarios mexicanos viajaron a Washington
para iniciar con tocio el proceso.

La delegación estuvo conformada por Jorge Ñuño, en
cargado de despacho de la Secretaría de infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT).el subsecretario de
Transporte, Rogelio Jiménez Pons, y el recién nombrado
titular ele la Agencia Federal de Aviación Civil, el general
Miguel Vallin Osuna.

Se reunieron con Billy Noten, director de
la Administración Federal de Aviación, en
cuentroen el que participótambién Esteban
Moctezuma, embajador de México en EU

Se comprometieron a solventartodas las
observaciones sobre seguridad aérea a más
tardar en diciembre, a fin cíe que se pueda re
cuperarla categoría 1 antes del vera no de 2023.
En el gobierno hay optimismo, rio así entre

quienes saben del tema. Por ejemplo, Fernando Gómez
Suárez, analista en aeropuertos y aviación, me comentó
que no se han solventado las 28 observaciones que se
hicieron originalmente y que datan de 2021.

Por el contrario, tras una revisión técnica, hace un par de
meses, se sumaron 20 más: es decir, todavía no se resuelven
las anteriores y ya se acumularon otras, con lo que cacla
vez se aleja más la posibilidad ele cumplir al 100 por ciento.

Eso quiere decirque la reciente visita a Washington fue sólo
para rendircuentasy acelerarla revisión de documentos, por
que el visto bueno final corresponde a técnicosy especia listas
ele la Organización de Aviación Civil Internacional (OAClj.

Sobre las 48 observaciones acumuladas, las clos más
importantes corresponden a la falta de presupuestoy au

sencia de certificación de inspectores mexicanos, para a su
vez certificar aeronaves y licencias de pilotos mexicanos.

El desafío no suena sencillo, pero desde Palacio Na
cional me dicen que harán todo para entregar buenas
cuentas a Joe Biden, porque en la categoría 1 se sustenta
la viabilidad del tan cacareado Aeropuerto internacional
Felipe Ángeles (AIFA).

Ese es uno de los factores a los que atribuyen el lento
despegue de la emblemática obra de AMLO, razón por la
que no piensa escatimar recursos. Lo cierto, sin embargo,
es que todo está en manos del Tío Som y, si no percibe
viabilidad económica, no moverá un dedo sólo para com

placer a "ya saben quien".

Fuentes cercanas al gobierno de Israel me
hacen saber que, si no avanza la extradición de
TomásZerón a México, esto obedece a que la
4T no ha entregado tocia la información y do
cumentación que se requiere para el trámite.

No es falta de voluntad. Esculpa de la bu
rocracia mexicana que lo mismo entorpece el
caso de Zerón (como probable responsable

por la compra irregular y el uso ilícito del programa de es
pionaje telefónico Pegosusy el caso Avotzinapa], que el de
Andrés Roemer. acusado ele abuso sexual.

En ambos casos, los intermediarios son el Ministerio de
Justicia ele Israel y la FGR, que encabeza Alejandro Gertz.
Aunque también me dicen que no son los únicos asuntos
en los que ocurre algo parecido.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Si no se
tomara la vicia como una misión, dejaría de ser vicia para
convertirse en infierno".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ

Fecha: 04/11/2022

Página: 7

Area cm2: 375

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 21,750

Página 93 de 157



Sin lugar a dudas, será Lula guien tome el sillón de
tiderazgo en América Latina. No hay nadie que se
¡o dispute en este momento.

uanclo vemos las imágenes de seguidores
Cde Jair Balsonaro tocar a las puertas de

los cuarteles y llamar al ejército a dar un
golpe para evitar que Lula da Silva tome
posesión por tercera ocasión como pre
sidente de Brasil, toma otra dimensión la
reacción internacional.

Para el internacionalista Fausto Pretelin— si bien aún no

canta victoria porque falta ver cuál será el comportamiento
del ejército en las próximas horas—, la reacción internacio
nal al ciarse a conocer oficialmente el triunfo de Lula, fue
"estratégica", importantísima, para "arrinconar"a Bolsonaro

No hay que perder de vista que el mandatario brasileño
estuvo preparando la idea de un posible "fraude". El Tribunal
de alguna forma intervino antes de las elecciones para mar
ginar las noticias falsas. En ese sentido, apunta, la reacción
internacional fue muy importante: "El mundo avalóy legitimó
la victoria ele Lula prácticamente de manera inmediata".

El presidente de México, López Obrador, lo felicitó la misma
noche; Joe Biden (EU) también interviene, le llama por teléfono
para felicitarlo. Las diferentes reacciones de los presidentes,
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cíe diferente ideología, lo mismo de
derecha como de izquierda, felicitan
doy avalando el triunfo ele Lula. Creo
refiere Pretelin que eso arrinconó
a Bolsonaro. Le dejó un nulo espacio
internacional.

Desde esa perspectiva, quien fue
ra maestro investigador del Depar
tamento de Estudios Internacional

del ITAM y actualmente editor de las
páginas internacionales ele El Economista, la buena noticia
para el del Partido de los Trabajadores (PT) fue que toda Amé
rica Latina y algunos mandatarios de la Unión Europea, como
Emmanuel Macron (Francia) lo hayan felicitado.

Este es un momento importante para que Brasil regrese
al concierto internacional. En América Latina ha habido cierto

silencio, no hay liderazgosy Lula tiene todo para convertirse
nuevamente en líder ele la región.

"Sin lugar a eluda será él quien tome el sillón de liclerazgo
en América Latina. No hay nadie que se lo dispute en este mo
mento, nadie que diga 'yo también c¡uiero'"; asienta Pretelin.

El presidente ele México, por ejemplo, no se ve interesado
en asumir esa posición. AMLO ha tenido tres anos, casi cuatro,
para armar una arquitectura diplomática para liclerear América
I atina y no lo ha hecho.

Otros presidentes que acaban ele llegar, como Gabriel Boric
(Chile) o como Gustavo Petri (Colombia), están sumidos en
crisis internas...No es tan fácil.

Entonces, es muy probable que Lula, el obrero metalúrgico,
sindicalista, del pueblo ele Caetés, se convierta en el líder e
interlocutor ele América Latina con Estados Unidos.

GEMAS: Él Senado avaló por unanimidad la reforma
para duplicar las vacaciones de los trabajadores. Pasarán

de seis a 12 días de descanso pagados desde el primer
año remunerado, hasta llegcirgrcidualmente a 32 días de

vacaciones.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Para Ebrard hay cuatro aspectos claue que
evitarían la ruptura en Morena rumbo a 2024
y garantizarían el piso parejo

I canciller Marcelo Ebrard tiene clara la ruta

que debe construir Morena para mantener
la unidad, elegir al mejor candidatoyganar
en 2024 la Presidencia. Ve cuatro reglas que,
dice.garantizaríanelp/soparejoyanularían
la posibilidad de ruptura. Desarmaría, pues,
cualquier intento ele división: l) igualdad

de condiciones; 2) definir los márgenes de lo que no está
permitido;3) que las distintas áreas ele gobierno no participen
en la promoción ele algún aspirante; 4) que la encuesta que
se realice para elegir candidato no la elabore el partido, sino
distintas casas encuestacloras.

"No hay plan B", dice Ebrard.. No está pensando en romper
ni en irse con la oposición si no es el candidato. Su proyecto
presidencial es con Morena y cerca del presidente López
Obrador. Ayer, un grupo ele periodistas ele esta casa editorial
platicamos con el canciller. Hablamos ele los muchos temas
que pasan por su oficina, marcadamente los que tienen que
ver con la relación MéxicoEU. Pero con la sucesión adelantada

—impulsada por el banderazo de salida del presidente López
Obrador hace más ele un año—, 2024 acapara la atención y la

conversación.
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Sobre los puntos que ve Marcelo
hacia la definición ele la candidatura,
en cuanto a la igualdad ele condicio
nes, lo primero sería fijar los tiem
pos. No es sorpresa para nadie que,
aunque el calendario marca 2022,
estamos ele facto en 2024. Con los

tiempos adelantados, las reglas y
condiciones cié la contienda interna

tendrían que estar claros y aceptados por los participantes
en el primertrimestredel próximo año, es decir, a más tardar
en marzo de 2023. Si no hay reglas, dice Ebrard, cada quien
puede hacervcleshacerclentroyfuera ele los márgenesque
cada quien interprete.

¿Qué aspectos puede haber en la ruta ele la definición?
Debates entre aspirantes, por ejemplo, intercambio entre
quienes buscan la candidatura, para contrastar proyectos.
Para eso, ninguna ele las corcholatas debería seguir en su
cargo, menciona el canciller, para que haya equidad en la
competencia; sería incompatible tener un cargo y mantener
una aspiración. ¿Cuál sería el momento ele dejarla posición?
Debe definirse aún.

Le preguntamos a Ebrard sobre las encuestas, que en
Morena se ha ciado como método ele selección ele candidatos.

En noviembre ele 2011, por ejemplo, cuando el hoy secreta
rio y AMLO disputaban la candidatura ele 2012, el ejercicio
que levantaron dos casas encuestacloras consideró cinco
preguntas. Rumbo a 2024, Ebrard es más práctico: una sola
pregunta. Sería algo tan simple como ¿a quién prefiere como
candidato? o ¿quién le gustaría que fuera Presidente? o ¿por
quién votaría? La pelota está en la cancha ele la dirigencia
que encabeza Mario Delgado. ¿Cuándo definirá las reglas y
tiempos? ¿Cómo procesará internamente distintas opinio
nes? ¿Con quiénes lo hará? ¿Una mesa con representantes
ele cada aspirante? ¿Una reunión con quienes han levantado
la mano? Veremos. Los tiempos avanzan.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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De qué tamaño es la rela
ción entre México y Estados
Unidos? ¿Cómo influye la
geopolítica de la invasión
rusa sobre Ucrania? y ¿El
avance de China?

La relación como tal es

grande, muy grande, y por tanto, sujeta a in
fluencias globales como la guerra rusoucra
niana, o la aparición de China como el primer
rival que compite en tocios los terrenos con EU.
"Le que estamos tratando de hacer es

resolver cómo podemos procesar tocios los
temas que tenemos de una manera que sea
predecible, no desventajosa para México, o
lo menos desventajosa que se pueda, y que
funcione sistémicarnente", comentó Marcelo
Ebrard, Secretario de Relaciones Exteriores a
El Heraldo de México

Es parte de una relación enorme, en la que
tienden a surgircuestiones que concentran la
atención de las dirigencias na
cionalesy las opiniones públicas,
pero la desvían de puntos más
geopolíticos, de promoción eco
nómica, de decisiones en con
junto para los próximos años y
que tiende a ser contradictoria,
en la que surgen temas"porc¡ue
nos la pasamos discutiendo o
obsesionados con las diferen

cias que siempre va a haber entre dos países".
Puede ser. Después de todo, no sólo son dos

países vecinose integrados. Ligados geográ
fica, política, económica y social mente. Es una
realidad que reflejó Ebrard en su declaración.

Pero de qué es importante, es importante.
Y de que se desarrolla cada vez más, portadas

las razones, buenas y malas, no hay eluda.
El propio Ebrard hace ver la celeridad con

la que avanza la relación y se clan cambios.
Recordemos algunas cifras. De los 12.1 millo

nes de mexicanos registrados como residentes
en otros países, 11.8 millones viven en EU. Unos
139 mil se encuentran en Canadá. Y ele ahí...

En Brasil hay 6,278 personas, en Argentina
6,193, en China 3,360 y en Cuba 1,152.

Al revés, según datos oficiales estadou
nidenses, hay unos 800 mil ciudadanos de
EU radicados en México, 10% de los estimados;
ocho millones de expatriados estadounidenses
en el mundo. Extraoficialmente, sin embargo,
se habla de hasta tres millones que viven en
nuestro país hasta 10 meses del año.

En contraste, en Canadá hay 273 mil resi
dentes estadounidenses. En comercio bilateral,

las proporciones son similares y quizá hasta
más decantadas.El comercio entre Estados

Unidosy México implica másele
un millón ele dólares por minuto
y. si nos ceñimos a ese límite, se
rían 60 millones por hora, o 1,440
millones ele dólares diarios

En lo que va ele 2022, el co
mercio bilateral suma 520 mmdd.

Como punto ele comparación, el
comercio cié EU y los 27 países de
la UE alcanzó 580 mmclcl.

Y sí, a gustar o no. Este gobierno, o cual
quier otro, tendrá que hablar con el de Esta
dos Unidos porque hay una integración y una
interdependencia real.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM
(gCARRENOJOSEl
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• El mexicano Santiago
Giménez fue héroe al

anotar el gol ganador
entre el Feyenoord y la
Lazio. Así, los neerlande
ses consiguieron el pase a
los octavos de final de la

Europa League.

• El chofer Manuel Ro

drigo 'N' en Hermosillo,
prensó sobre otro auto
móvil a un hombre. Todo

quedó registrado en un
video que da cuenta que
el conductor del transpor
te público se durmió.

• El alcalde de Badira

guato, Sinaloa, José Paz
López, propuso un "mu
seo del narcotráfico", para
atraer el turismo, lo que
fue visto con malos o/os,
incluso, por el gobernador
de esa entidad.
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmaü.com

Visite Badiraguato

Aprovechando la red de caminos que la 4T
ha construido para beneficio de Badiragua
to, una de las localidades consentidas de la
actual administración, el alcalde José Paz
López tuvo una idea millonada, una de esas
que brotan muy de vez en cuando: edificar
ahí un Museo del Narco como forma para
atraer turismo.

Sí, leyó usted bien. Tal parece que
quieren meter a Badiraguato a la lista
de Pueblos Mágicos y hacer visitas guia
das a las casas donde nacieron los crimi
nales más afamados de México.

En los recorridos será una parada obliga
da visitar la casa de María Consuelo Lorea,
ya que un apretón de manos a la mamá del
Chapo, y abuela de los Chapitos, es una fo
to obligada que nadie olvida.

No está claro si el Mayo Zambada acep
tará la invitación al coctel inaugural.

Ya se verá si la idea del alcalde López
cae en terreno fértil. Por lo pronto al gober
nador del estado, Rubén Rocha, por cierto,
también oriundo de Badiraguato, la idea le
pareció un absoluto disparate.

El turno de la Supr ema
Se viven días de alta tensión en el Instituto
Nacional Electoral. En el inicio del debate
sobre la reforma electoral las presiones so
bre el instituto suben de intensidad.

El INE se defiende con las herramien

tas que le brinda la ley. Por eso anunció
que interpondrá ante la SCJN una acción
de inconstitucional contra la Comisión Na

cional de Derechos Humanos, por su ilegal
irrupción en el tema electoral.

El presidente consejero, Lorenzo Cór
dova, denunció el uso faccioso de una
institución del Estado mexicano como
lo es la CNDH, pues es gravísimo que el
órgano encargado de vigilar que no se
violen los derechos, sea la primera en
violarlos.

Será el turno de la Suprema Corte pa
ra dejar claro de una vez por todas si la
CNDH puede o no puede meterse en el te
ma electoral.

El 1SSSTE no acepta presiones
A pesar de las amenazas y el intento de sa
botaje por parte de la empresa Tesi de Mé
xico de dejar sin servicio al área de ima
genología, el ISSSTE continúa cumpliendo
con los requerimientos del servicio para los
derechohabientes del instituto.

Así lo ha corroborado Pedro Zenteno, ti
tular del instituto, en sus visitas a distintas
unidades médicas a lo largo del país para
atender señalamientos sobre presunta falta
de ese servicio.

Lo que comentan en que Zenteno de
tectó que la citada Tesi incumplió con los
plazos de entrega, así como con la tran

sición de servicios

Almendra Ortiz, encargada de adminis
tración y finanzas del ISSSTE, dijo que no
se aceptarán presiones chantajes y mucho
menos contratos lesivos al interés del insti

tuto, como ocurria anteriormente.

Basta de chantajes
Desde hace más de una semana, la pro
puesta de extender hasta el 2028 el plazo
para que las fuerzas armadas sigan en las
calles en tareas de seguridad pública, con
siguió el respaldo necesario de los Congre
sos locales para proceder.

Concluyó el proceso legal pero la con
tienda política continúa. El gobierno fede
ral quiere exhibir, para hacerles pagar el
precio de su rebeldía, a los congresos esta
tales que no secunden la iniciativa del go
bierno.

Dicen que no quieren dar el apoyo y
sin los primeros en pedir el auxilio de los
uniformados. El secretario Adán Augusto
López, en calidad de golpeador designado,
se está encargando del trabajo.
El dirigente nacional del PAN no lo

dejó pasar y exigió que terminen los
chantajes, en particular en estados co
mo Guanajuato y Aguascalientes.

En suma, el golpeteo político sube de in
tensidad, aunque todavía falta mucho para
ver lo más duro •
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EL CRISTJ\LAZO SEMANAL

El naufragio del Instituto
Rafael Cardona

Twitter: @CardonaRafael

Difícil cosa esa de jugar a la
democracia cuando se con

funde la teoría con la políti
ca real, cuando ante los he
chos contundentes del poder

—su búsqueda, ejercicio, conservación y
prolongación— se esgrimen ñoñeces de
párvulos o académicos, quienes llegan a
la vida real con la maleta llena de teorías,
suposiciones, principios ideales y superfi
cialidades de gabinete.

Cuando todo eso sucede, el autogol es
la mejor jugada en el mundial de la in
competencia, como acaba de sucederle a
los consejeros del INE, convertidos en el
iceberg no de su Titanic, sino de su traji
nera xochimilca.

Ayer, mientras la estructura del Insti
tuto Nacional Electoral se cuarteaba con
los tremores del sismo autogenerado por
la incompetencia en el manejo de la re
percusión implosiva de una encuesta in
necesaria y mal planteada, Loreno Córdo
va, cuya defensa de la institución había
sido adecuada y digna de respaldo, hasta
hace unos días, circulaba una invitación
para exhibir las dimensiones del respaldo
internacional al INE, como si eso tuviera
alguna importancia.
"...En el marco de la celebración del

Día de la Democracia Costarricense, ca
da 7 de noviembre el Tribunal Supremo
de Elecciones de Costa Rica (TSE), con
base en la recomendación y las coordi
naciones de su Instituto de Formación y
Estudios en Democracia (IFED), otorga el
premio "Cátedra de la Democracia" a ins
tituciones que se destaquen por sus apor
tes a la democracia y a la construcción de
ciudadanía.
"Para nosotros es un gusto informar

a usted y a los distinguidos consejeros y
consejeras que integran el Instituto Nacio
nal Electoral de México (INE), que en se
sión número 942022 del 29 de septiem
bre recién pasado, el Tribunal Supremo de
Elecciones aprobó otorgar al INE el pre
mio "Cátedra de la Democracia" corres

pondiente a 2022, como reconocimiento
por sus significativos aportes al estudio de
la democracia electoral en el mundo.

"El reconocimiento se fundamenta en
la prolífíca actividad del INE mediante
sus programas de cooperación horizon
tal, impulsando esfuerzos académicos y
de intercambio de conocimientos entre
expertos electorales a nivel internacio
nal, de los cuales el TSE ha sido frecuen
te beneficiario..."

Firma el señor Hugo Ernesto Pica
do León, director general del Instituto
de Formación y Estudios en Democracia
(IFED), un membrete sin importancia. Un
"membretico", diríamos.
Pero mientras en Costa Rica loan y

premian al INE, en México, en el Zóca
lo de esta ciudad o, mejor dicho, dentro
del Palacio Nacional, se escuchan estas
otras palabras:
"... Miren lo que hizo el INE, tienen

muchísimo dinero, porque los funciona
rios del INE y el Tribunal ganan más que
el presidente, no acataron lo que dice la
Constitución, retorcieron la ley, tienen fi
deicomisos y se dan la gran vida...

"...Ayer (2) se dio a conocer que guar
daron una encuesta que ellos pagaron, sí
dos, una a principios de año y otra en sep
tiembre y no dieron a conocer los resulta
dos y como los resultados no les favore
cían ocultaron la información...

"...Esto es lo que ocultan, lo que no
querían decir, está de acuerdo en que se
realice una reforma electoral; 51% a fa
vor. Sin embargo, hay que matizar porque
el que paga manda, no puede ser tan duro,
tan seco, sin embargo, la opinión está di
vidida entre los que lo ven muy necesario
y los que no. Muy necesario 23% y algo
necesario 28% da 51%..."

El ocultamiento de la información no

fue tal. La colocaron en el portal de trans
parencia, lo cual es meterla en el confín
de la covacha.

"...No la escondimos, retaba debajo del
tapete..." les faltó decir en la crónica de
este vergonzoso rosario de autogoles.
Ah, pero nos dieron un premio en

San José. Todo esto me recuerda Aquileo
Echeverría, gran poeta de Costa Rica:
"...Cuando leo un artículo o un libro

de crítica siempre se me ocurre esta pre
gunta: ¿Si seré yo un imbécil? y me que
do creyéndolo así, porque como es escaso
el material de mi propio criterio, alimen
to mi hogar intelectual con el carbón del
criterio ajeno. No tengo yo la culpa, por
que hay pobrezas como la pobreza inte
lectual que no mejoran ni con dádivas ni
regalos..."
Pero si la ya famosa encuesta fue un

gravísimo e irreparable error, dislate, ye
rro, equivocación o simplemente pende
jada mayor, las explicaciones posteriores
causan grima.

".. .Afortunadamente México hoy cuen
ta con instituciones electorales acredita

das y robustas, un importantísimo acervo
de información técnica y un prestigio in
ternacional que nos ha convertido en un
referente mundial sobre la organización
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de los comicios y el arbitraje de la con
tienda política...

"... El pasado 28 de junio solicité, en mi
calidad de presidente consejero del INE,
una opinión a la Comisión de Venecia del
Consejo de Europa, sobre las distintas ini
ciativas de reforma que se han promovido
en este año en el congreso mexicano..."

Pues la Comisión de Venecia, el Con
sejo de Europa, el Instituto de Forma
ción y Estudios en Democracia de Costa
Rica, la Carabina de Ambrosio, el Petate
del Muerto; el Anima de Sayula y la ma
no del muerto, valen en este caso para lo

mismo: para nada.
El principal error de Lorenzo Córdova

es no distinguir entre lo político y lo ju
rídico, lo real y lo ideal. Sigue siendo un
académico y cree en la pertinencia argu
mental (mucho del deber ser), y no sabe
defenderse en la riña callejera del discur
so presidencial.

Como en este ejemplo:
"...Y también confunden educación

con cultura y piensan que, si tienen tí
tulos académicos, ya son como títulos
nobiliarios. Hay gente que tiene docto
rado. Bueno, el del INE, una vez lo gra
baron hablando por teléfono burlándo

se de unos indígenas, burlándose, como
racista, pero es doctor en una universi
dad del extranjero. No es lo mismo edu
cación que cultura..."
Esos recursos, son rentables en la

política •

El principal error
de Lorenzo Córdova

es no distinguir entre
lo político y lo jurídico,

lo real y lo ideal
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CODICE

Propaganda. El juego que todos juegan
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

El presidente López Obrador
acumula enemigos como si
se fuera a quedar en Pala
cio Nacional el resto de sus
días. Es un gesto temerario.

Su poder, ahora inmenso, den
tro de un año, cuando se conozca el
nombre de su sucesor, comenzará a
declinar y el último día de septiem
bre del 2024 dejará Palacio, para ir
se a su finca de Palenque. Sus múl
tiples adversarios aguardan ese mo
mento, en el que, con fuerzas más
equilibradas, puedan ajustar cuentas
con López Obrador, que dejará de ser
el presidente para volver a ser, nada
más, el Peje.
Hablo de políticos, empresarios,

periodistas, académicos, científicos,
ambientalistas, zapatistas, médicos,
trabajadores de la cultura, entre mu
chos otros. Hay que subrayar que no
se trata de adversarios políticos, que
eso es natural, sino de enemigos, ya
que el presidente ha llevado el plei
to a la descalificación personal, a la
humillación pública.
Cuando el futuro lo alcance,

López Obrador vivirá una pesadilla.
Tiene enemigos en todos los ámbi
tos, porque desde la mañanera ha re
partido candela a diestra y siniestra.
Los expresidentes Salinas, Fox y so
bre todo Calderón lo estarán espe
rando en el callejón para ver si de
veras.

Científicos y personajes de la cul

tura, admirados y res
petados dentro y fue

ra del país, han sido
maltratados por el
presidente, quien los
llena de calificativos
para manchar su tra
yectoria y claro to
dos ellos saben que la
venganza es un platillo que se sir
ve frío.
¿Por qué lo hace? ¿Por qué ali

menta el encono contra su persona
y su familia?
Si calcula que alguna de sus cor

cholatas preferidas evitará la catás
trofe que viene, calcula mal, para
cualquiera de ellos su prioridad será
cuidar su propio gobierno, su propia
imagen y no la imagen del ex pre
sidente. Claro que si gana Morena
tendrá cobertura jurídica, para que
la ley no se meta con él ante la cas
cada de denuncias, sobre todo de pe
culado, que pueden caerle encima.
Hasta el Ejército mismo, ahora tan
solícito y acomedido, lo comenzará
a ver con otros ojos.
O quizá piense que

no necesitará de la

ayuda de nadie, por
que piensa quedarse
en Palacio hasta que
el cuerpo le aguante.
¿Usted, amable lector,
qué piensa?

Monreal, un perfil fuerte
¿Cuánto tiempo más podrá resistir
Ricardo Monreal dentro de More
na? Si de verdad el senador zacate

cano quiere participar en el proceso
de sucesión presidencial del 2024, la
verdad es que queda muy poco tiem
po, lo que queda de este año cuan
do mucho.

El momento para Monreal es éste,
si lo deja pasar tal vez no vuelva. Mon
real es visto al interior de Morena co
mo un adversario más, como parte de
la oposición. En ese partido, el arroz ya
está cocido para que la jefa de Gobier
no de la CDMX sea la candidata presi
dencial y ese es justo el grupo que ve
a Monreal con la mayor animosidad.
Se tiene que defender y una forma

de hacerlo será apareciendo en la bo
leta para tener, por lo menos siete u
ocho meses, una plataforma nacional
que le permita posicionarse, para no
ser una víctima fácil. Es un hombre
curtido que sabe meter las manos en
la batalla cuerpo a cuerpo. AMLO lo ve
con mucho recelo, pero alguna vez fue
ron amigos cercanos. Con Claudia, en
cambio, no hay ningún tipo de vínculo
afectivo. De hecho, se sabe que Martí
Batres, el número 2 del gobierno capi
talino, considera a Monreal parte de
la mafia, según se escuchó en graba
ciones.

Miguel Angel Mancera dijo que
Monreal es un perfil fuerte para la opo
sición en el 2024. Lo es»

El momento para Monreal es
éste, si lo deja pasar tal vez
no vuelva. Monreal es visto al
interior de Morena como un

adversario más
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SUBE Y BAJA
José L. Rodríguez DíazO Secretario de Trabajo CDMX

k Los buenos re

I g"T sultados de los
I v • últimos meses
I V JL. hablan bien de

La CDMX es la

primera enti
dad generadora de empleos for
males de nuestro país

José Paz LópezO Alcalde de Badiraguato

Al munícipe
morenista se
le ocurrió una
idea de mal

gusto, con un
pésimo mensa
je político y de

una enorme falta de respeto a las
víctimas del crimen organizado:
crear un Museo del Narco.
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Hablando de información confidencial.

Entre los especialistas en materia de in 
teligencia, algunos un tanto afectos a
las teorías de la conspiración, existe un
debate sobre la identidad real de los ha

ckers que están detrás de los Guacama
ya. Mientras algunos aseguran que los
artífices del hackeo fueron órganos gu 
bernamentales de Estados Unidos, con
el fin brindarle una lección a Andrés

Manuel López Obrador por su defensa a
ultranza de Julián Assange, otros asegu
ran que esto fue una obra de los rusos,
quienes están interesados en demos
trarle a los gringos que pueden tener
control sobre su patio de atrás.

* *5*

Otra de las hipótesis, la más peligrosa
según los observadores, es que la Secre
taría de la Defensa Nacional permitió
que se filtraran los correos, pues un gru
po de altos mandos militares quieren
darle una lección a López Obrador
quien, según ese grupo de poderosos, ha
llevado la imagen del Ejército a la humi
llación en los últimos años. Una lección

contra el habitante de Palacio que les
pega, pero también los deja mejor para
dos ante lo que podría venir en los
próximos meses.

"Miren lo que hizo el INE. Tiene muchí
simo dinero, porque, además, los fun
donarios del INE y del tribunal ganan
más que el Presidente porque ellos no
acataron lo que establece la Constitu
ción, retorcieron la ley, se ampararon y
tienen fideicomisos, y se dan la gran vi
da. Pero ayer se dio a conocer que guar
daron una encuesta que ellos pagaron, sí,
dos, una creo que a principios de año y

otra en septiembre, y no dieron a cono
cer los resultados; y como los resultados
no les favorecían, ocultaron la informa
ción", dijo Andrés Manuel López Obra
dor ayer sobre la incómoda encuesta del
Instituto Nacional Electoral de Lorenzo
Córdova.

Sobre la encuesta que mandó a hacer el
INE, que arroja que 78 por ciento de los
ciudadanos apoyan el proyecto de elegir
a los consejeros por votación popular y
93 por ciento piden que se reduzca el di
nero a partidos políticos, Lorenzo Cór
dova salió a hablar a los medios de co

municación para tratar de frenar los
cuestionamientos. El consejero presi
dente del INE dijo en entrevista con Ciro
Gómez Leyva en ñadio Fórmula, que la
encuesta se levanta dos veces al año con
la finalidad de ir midiendo la eficacia de

las políticas de comunicación del insti
tuto. Sonaba alterado el hijo de don Ar
naldo, como haciendo berrinche.

***

Aseguró hasta en Twitter que son una
institución seria que no oculta encues
tas, pero la forma en que la dieron a co
nocer no fue muy directa. "Hablemos
con precisión Ciro, querían hace dos
meses (voto popular para elegir conse
jeros). Lo que ustedes mismos han evi
denciado, han ocurrido muchas cosas
en el camino". Lorenzo aseguró que son
los detractores del INE los que hacen
ruido y que ellos son lo mejor del mun
do... Ya se hicieron bolas y parece que no
quieren reconocer sus propios datos. La
campaña de Palacio Nacional contra el
INE, por lo pronto, gana fuerza.
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Por los resultados obtenidos en la Procuraduría

General de Justicia de Hidalgo, SANTIAGO NIETO
CASTILLO ha logrado mantener su posicionamiento
positivo tanto entre la militancia morenista, como
entre la ciudadanía. De ahí que, según la más
reciente encuesta de México Evalúa, el extitular de la

UIF se posiciona como el sexto personaje morenista
con mayor aprobación para convertirse en candidató
presidencial y en la décima posición en cuanto a la
opinión de la población en general se refiere. Pues
bueno, eso es lo que anda diciendo en corto este
personaje que, lo que sea de cada quién, tiene t
información que es oro molido gracias a su paso por
la Unidad de Inteligencia Financiera.
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Legitimidad y elecciones
en Estados Unidos
El próximo martes 8 de noviembre se llevarán a cabo las
elecciones legislativas en Estados Unidos que tanto he
mos comentado en los últimos días. Como era previsible,
los republicanos aventajan por poco a los demócratas y
es probable que la tendencia siga de tal forma sin que se
modifique sustancialmente en los días próximos. Pero la
cosa se pone cada vas más "caliente" y complicada, por
que la división política se hace cada vez más grande.
Quizá haya puntos de coincidencia entre los dos bandos,
pero en este momento son prácticamente imposibles de
conciliar y como muchos han advertido, estamos al bor
de de aquello que podría derivar coloquialmente en una
"guerra civil" en el entendido que cada vez hay menos
ánimos de hacer las paces entre ambas partes.

Las encuestas indican que una muy buena parte de la
población piensa que Donald Trump fue el presidente le
gítimamente electo y que Joe Biden usurpó la Casa Blan
ca. Dicen los simpatizantes del expresidente que hay
pruebas fehacientes que confirman el fraude y que, por
ende, no reconocen al actual ocupante de la Casa Blanca
como el mandatario oficial. Por alguna extraña razón, es
tas personas están convencidas que hubo un robo electo
ral y que Biden jamás ganó. Justifican la toma del Capito

lio del 6 de enero de 2021 y
no están dispuestos a con
ceder nada que no sea
aquello que creen a ciegas.
La desinformación es mu

cha y las "fake news" no se
hacen esperar. Lo anterior
está aderezado por accio
nes que rayan en el terreno de lo cuestionable, como por
ejemplo, la esposa de un ministro de la Corte Suprema

operó políticamente para que el triunfo del republicano
se declarara como tal y que se descarrilara la elección de
Biden en aquel momento. Este mismo juez está envuelto
en otro tema polémico hoy en día al bloquear una inves
tigación legislativa sobre la conducta del expresidente.
¿Hasta qué punto las instituciones van a resistir los gol
pes y el constante deterioro de su legitimidad? ¿hasta
dónde las autoridades habrán de ejercer sus facultades
constitucionales y dónde empieza su preferencia parti
dista? La democracia necesita de gente que la defienda,
pero cada vez se antoja más complicado y difícil, precisa
mente por la tremenda división que ocurre actualmente.

El mayor problema que tienen en Estados Unidos de
cara a las elecciones de la siguiente semana es que una
gran parte de la población piensa que los comicios últi
mos fueron un fraude y que quizá los que vengan tam
bién lo serán. Se desisten de votar y prefieren tomar rutas
menos convencionales que solamente conducen a mayor
división y encono (y quizá violencia). Cuando se pierde la
legitimidad política, se pierde todo. Esa es la gran lección
que habremos de aprender y de observar la próxima se
mana en Washington. Pero es además una manera de
proyectar una situación indeseable y darnos cuenta de
que no debemos permitir la pérdida de la legitimidad po
lítica, porque precisamente nuestro futuro viable como
naciones del mundo depende de ello. Lo vemos en Amé
rica Latina, lo vemos en Europa y ahora en Estados Uni
dos. Hay mucho en juego, y creo que, en este caso, no
necesariamente es bueno.

Una gran parte de
la población piensa
que los últimos comi
cios fueron un fraude
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De alto riesgo, la
elección entre notarios

En esta casa editorial pusimos en agenda la próxima
elección que, en dos fines de semana, tendrá el Cole
gio Nacional del Notariado Mexicano, en la que no só
lo se elegirá a la nueva cabeza de ese organismo, sino
que se podría poner en riesgo la seguridad y las vidas,
literalmente, de alrededor de 300 personas que cola
boran en ese gremio.

Información en poder de esta columna revela que
en la Fiscalía General del Estado de Oaxaca, de Arturo
Peimbert, hay denuncias por amenazas de muerte, de
las que fueron víctimas los miembros del Colegio de
Notarios de esa entidad del sureste. Específicamente,
los integrantes de la Mesa Directiva del Colegio de No
tarios del Estado de Oaxaca señalaron ante el Ministe

rio Pública haber sido amenazados a través de la pla
taforma WhatsApp, exigiendo que abandonaran cier
tas denuncias penales, que fueron interpuestas contra
la administración saliente, encabezada por la notaria
Guadalupe Díaz Carranza.

La mencionada, notaria 83 con sede en Oaxaca,
es una de los dos candidatos que aspiran a dirigir a
los alrededor de cuatro mil 400 fedatarios que hay
en todo el país, por lo que, en Monterrey el próximo
12 de noviembre, se enfrentará a una votación
contra el notario 13 del Estado de México, Nicolás
Maluf Maloff.

Contra ella se abrió también la carpeta 31772/VI
GE/DATS/2022 en la Fiscalía Especializada en In
vestigaciones de Delitos de Trascendencia Social,
por la presunta "falsificación de documentos y Uso
de Documento Falso, cometido en agravio de la so

ciedad" , caso por el cual se fij ó incluso ya una fecha
de audiencia de imputación en el juzgado penal
oral de Tanivet, Oaxaca, programada para el 15 de
noviembre.

Y por si lo anterior no fuera suficiente, miembros
del Colegio Nacional acusaron que Guadalupe Díaz
resultaba inelegible para liderarlos, pues habría usado
documentos falsos para obtener su nombramiento
como notaria en 2004, a finales de la administración
de losé Murat. A detalle, acusan que no cumplía con
los requisitos de edad —pues tenía menos de 30 años
entonces, a pesar de que la edad mínima para ser no
tario es de 35 años—, ni con el tiempo requerido de
residencia en Oaxaca, ya que radicó en Puebla para
concluir sus estudios universitarios.

Pese a que los hechos relatados, a consideración
de un juez, podrían derivar en la suspensión de los
derechos notariales, la administración amíoísta pa
rece decidida a impulsar la candidatura de Díaz Ca
rranza, para tomar el control del Colegio Nacional
muy seguramente porque, entre las funciones de los
notarios, se encuentra precisamente la de dar fe de
determinados hechos solicitados durante las jorna
das electorales, a petición de los funcionarios de ca
silla, representantes de partidos políticos y, en gene
ral, de cualquier ciudadano. Para ello, acompañan las
jornadas electorales federales y locales desde el ini
cio hasta el cierre de las casillas, y colaboran gratui
tamente en la certificación de documentos relacio
nados con la elección.
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De la percepción
de inseguridad

¡ceo que percepción es reali
dad; esto es, la sensación ciuda
dana suple al fenómeno social
y la f rialdad de los nlimeros. El
no sentirse seguro s u bs ume las

D acciones concretas de la delin

cuencia; el atestiguamiento fie
conductas delictivas, los comentarios de genle
cercana, que dice vieron o escucharon fie fa
miliares y conocidos que fueron víctimas de
actos criminales forman la percepción de in
seguridad y contra ese sentimiento nada pue
den hacer las políticas públicas de combate a
la incidencia delictiva.

Oíros aspectos que Contribuyen a una per
cepción de inseguridad son los medios de co
municación y las "benditas redessociales'!,pero
¿qué tanto influyen los mass media y las piala
formas digitales en la distorsión de un fenóme
no social? Las estadísticas no mienten, vivimos
una grave crisis de seguridad, se ha incremen
tado la. violencia por las aci ividades del crimen
organizado, hay más asesinatos en la historia
reciente del país, al menos en los úli irnos cua
renta años, los niveles de impunidad arañan el
cien por ciento y no en pocos momentos se ha
perdido la gobernabilidad, lo que impide un
clima de paz pública y tranquilidad social. Ésa
es una realidad que no se puede ocultar.

Sin embargo, la percepción de inseguridad

es mayor y aunque mucho de ese sentimiento
se atribuye a los medios masivos de comuni
cación y a las conversaciones en la red social,
se ha comprobado que son oíros factores los
que inciden en el incremenio fie la sensación
fie inseguridad. La comunicación es un condi
cionante délos sucesos sociales, pero no deter
mina los acontecimientos. El fallido golpe de
Estado en Venezuela contra Hugo Chávez en
2002, propiciado por empresarios y el dueño fie
un consorcio televisivo que supuso su empresa
arengaría a la rebelión popular, sin el suslenlo
de las fuerzas armadas, solo duró dos días.

La Primavera Arabe (20102012), protestas
masivas contra los gobiernos sátrapas de Tú
nez, Egipto, Libia, Siria, Yemen, Omán y Jorda
nia, se atribuyó al llamamiento hecho por las
plataformas tecnológicas en los móviles, pero
tampoco pudo definir hechos históricos que
transformaran el Medio Oriente; las grandes
manifestaciones lograron derrocamientos,
dimisión de primeros minislros, promesas de
mejoras en la calidad de vicia fie los pueblos
levantados, pero en algunoscasos eso se obl uvo
con el apoyo fie las fuerzas de la OLAIS' o fie
oi rás pot encias que han dejado guerras civiles
como en Siria. Así que tampoco el internet ha
sido determinante en la transformación de las
conductas sociales.
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Según los esludios del INEGI, las mujeres
llenen una mayor percepción fie inseguridad
que los hombres. Cómo se enteran de las noti
cias sobre el clima de violencia, o la comisión
de los ilíeilos, no es necesariamente a través
fie las redes, sino de la pantalla chica. Los
noticieros se. man tienen, por sus secciones
cada vez más abundantes, de nota roja co
mo principal fuente. Lso si es condicionante
de una mayor percepción de inseguridad.

Otra creencia que se debe desmitificar es
que las series o corridos sobre narcotráfico,
como apología del delito, incitan a la comi
sión de los ilícitos. La gente delinque por la
descomposición social que vivimos. Así que
una verdadera política pública de seguridad
debe ser preventiva e inhibir lo que la gente
percibe como conductas que propician los
delitos: el consumo de alcohol y drogas en
la vía pública.

En el caso de la inseguridad
en México> las encuestas
del INEGI precisan que la
percepción de inseguridad

está más relacionada

con el atestiguamiento
de hechos delictivos,
aunque el conocimiento
sea a través de terceros, al
conocer del consumo de
alcohol y drogas en la vía
pública se asocia a posible
y posterior comisión de
un ilícitof y contrario a lo
que creen los adeptos a la
influencia desmedida del
cibcrcspacio, no son las
redes a las que recurren
ios ciudadanos como

fuente de información,
cuya infodemia puede
aumentar el nivel de

percepción negativa,
sino a la televisión.
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ADAN Y LA VISITA A ZACATECAS
¦•Mucho se especuló este jueves sobre la cancelación
de la visita del secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, al Congreso de Zacatecas
P.cro, nos d i cen, l a razón d e q u e e l cónc l a ve s e
pospusiera fue la muerte del cliputado migrante
Sergio Ortega Rodríguez. Slos explican que el
deceso del .legislador tornó por sorpresa tanto a
sus compañeros parlamentarios como al propio
gobernador David Monreal, por lo que se declaró
un día de luto y, con el aval del funcionario
federal, se reprogramó la reunión.

RECHAZA ROCHA MUSEO DEL NARCO
•Rubén Rocha Moya, gobernador de Sinaloat
informó que no está de acuerdo con la
contraccióndel .museo_dedicado_a^
en Badiraguato, Lo anterior, luego de que su
presidente municipal, José Paz López Elenes
anunciara su instalación en dicha localidad,
cuna de figuras como Rafael Caro Quintero,
Joaquín "El chapo" Guzmán, entre otros. "No
comparto en lo absoluto, y rechazó enfáticamente,
la.idea.de; construir unmuseo dd^
en Badiraguato.. El municipio en el que nací,
se distingue históricamente por la vocación de
trabajo, la.bondad.y..la.lealtad de su gem
Rocha Moya en sus redes sociales.

CAMBIAN DE HOSPITAL A MURILLO KARAM
«El exprocurador, Jesús Murillo Karam, salió
este jueves del Hospital de Cardiología en donde
permaneció en terapia intensiva desde el pasado
22 de octubre, luego de ser sometido a una
cirugía coronaria. Según medios nacionales,
Murillo Karam^. foe trasladado al H
Belisario Domínguez para dar seguimiento a su
tratamiento médico, aunque no se ha brindado
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más información. El exprocurador general de
í§. ReEyMÁca...semlado.por el caso Ayotó
tuvo que ser operado por problemas de trombos
el Pasado 21 de octubre.desconoce.^
atendido en otro nosocomio o será llevado de
nueva cuenta al Reclusorio Norte, donde se
encontraba en.jprisión preventiva...

GUANAJUATO RECHAZO PRESENCIA DEL
EJÉRCITO EN LAS CALLES HASTA 2028
¦>Guanajuato se convirtió en la primera entidad del
país en rechazar la permanencia de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad pública hasta el.
2Q2S. En[.sesión,Ja.mayoríapanista.y.s^
en el Congreso estatal, calificaron como una
"injerencia" que se amplíe el periodo del ejército
en las calles. "Esta injerencia indebida de las
Fuerzas Armadas en materia de seguridad pública
lcsrestaa!osn¡vclcsdeconfidnzcjylegiüjj)idaddc
que goza entre los mexicanos", expresó Rolando
Alcantar» diputado estatal del PAN.
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Latinoamérica vuela hacia el sueño
m é rica La lina vivé

por fin un periodo
de libertad. Iluíame
muchos años sufrió

golpes fie Estado mi
litares. Después vino
el periodo de ira lides,

que le loco a México todavía en 2006.
El USE no puede negar su responsa

bilidad éll esns elreeiones.
Sólo en Bolivia de 1945 a 2015, han

sucedido 23 golpes de Estado, es de
cir, que caria Iresaños, en promedio,
hubo un golpe contra la democracia
y su respectiva represión. Hay histo
riadores que aseguran que ese país
.sufrió de 1934 a 2015 un lola 1 de 56
golpes, lomando en cuenta los que
fueron fruslradas.

El único camino que conoce la dere
cha en América Lalina es la violencia,
podemos constatarlo ahora con los
remedos de revuelta organizados por
los partidarios de Bolsonaro, que no
llegan ni a 50 pero fueron repartidos

por el Partido Liberal fie manera estra
tégica en algunas carreteras de Brasil.

En República Dominicana, ya prác
ticamente el alcalde de Santiago, Abel
Martínez Duran, del Partido de la Li
beración Dominicana, éS consultado

como si fuera presidente fie esa na
ción, mientras que el actual presiden
te de derecha Luis Rodolfo Abinader

Corona, no sabe que hacer con un
conservadurismo rancio y excluyeme,

que espera qué el espíritu asesino de
Leónitlas Trujillo, le ayude a gobernar.
Estos países esperan sus elecciones
para irse del laclo democrático de la
historia.
Los héroes de América Lalina son

libertarios, los villanos son conser

vadores, afirmación que pareciera
esquemática y maniquea pero des
criben, con claridad, las luchas que
costaron millones de vidas. La lucha

por la libertad lleva siglos, y sigue por
ese camino.

Los regímenes progresistas que avan
zan pintando el mapa de América Latina
y el Caribe, son, en primer lugar, produc
to de elecciones limpias, es decir ocurren
en sistemas democráticos, los cuales aca
ban de llegar a la región luego de negarle
la libertad de elegir a sus gobernantes.
Cuando los latinoamericanos son libres
fie votar lo hacen por la izquierda. Cono
fien el colonialismo desde la llegada fie
los españoles hasta el día de la erradica
ción fie los fraudes electorales,

Una vez superada la etapa de
los fraudes ele clórales surgí ó

la verdadera vocación política
de los latinoamericanos, que
ahora vemos relie jada en el
mapa político de la región.
El país vecino, Guatemala,
sufrió 36 asonadas de

1902 a 1993. Es decir,
nunca permitieron a los
latinoamericanos mostrar

su voluntad política. La
represión fue la respuesta
a la exigencia de libertad
de los regímenes de la
región desde hace siglos.
En Uruguay, es muy posible
que antes de que haya
elecciones caiga el actual
presidente Luis Lacalle
Pou, por su desempeño
desastroso deja economía y
el autoritarismo; lo mismo
sucedería en Paraguay,
donde también gobierna la
derecha, con Mario Abdo
Benítez, quien ya no sabe
qué hacer con un cargo
que le quedó muy grande.
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Urge freno a
desapariciones y
violencia

epa la Kola... Y pesar fie los esfuerzos fie las
autoridades de las la Ciudad de México en eí
marco de la Declara loria de violencia coima la
mujer, los casos de feminicidio, acoso y abu
so sexual, así como desapariciones y violencia
familiar, siguen siendo la constante, como en
muchas otras ciudades del país.

Si bien hay que reconocer el trabajo que realizan diferentes
policías, también hay preocupación el que sigan presentándo
se casos como el de Ariadna Fernández López Díaz, quien fue
hallada sin vida la mañana del 2 de noviembre, en el marco
del Día de Muerios.<en la carretera que conduce: al municipio
fie Tepozllán, Morolos.

Las autoridades de aquella entidad iniciaron las investiga
ciones por lo que corresponde al homicidio, pero el origen
de éste podría estar en la capital mexicana, donde días antes
desapareció la mujer fie aproximadamente 25 años.
El caso de esa joven se ha replicado una y otra vez, aunque

con la diferencia de que en éste, el cuerpo fue localizado y en
otros casos la búsqueda continúa.
Los esfuerzos institucionales se han reforzado con perso

nal capacitado, con uso de tecnología, con mejores detectives
y peritos y agentes especializados, que han concebido a las
desapariciones como un hecho de extrema gravedad, pero la
repetición de los casos diariamente impide avanzar con cele
ridad en todos los asuntos.

Ya han dicho mucho sobre eso especialistas en el tema y fami
liares de las víctimas, quienes incluso han aconsejado que más
allá de ver los casos como hechos delincuencia les y tratarlos de
resolver con policías, lo urgente es act uar desde, la formación bási
ca de educación, para que se integren va lores sociales y familiares
y esos actos dejen de ser la principal noticia en el país.

Ojalá que con actos sencillos se frene la descomposición social
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y se impongan valores esenciales como el respeto a los derechos
humanos y el respeto a la vida, que muchas veces tanto autorida
des como particulares incurren en su constante violación.
Y SEPA LA 1501 A... donde' traen un conflicto es en la renovación

y expansión del sistema de bicicletas públicas Ecobici, que ahora
tiene el ñafia despreciable contrato de 544 millones de pesos, el cual
le fue otorgado al Consorcio 5m2 SAde CV y BKT Bicipublica SA de:
CV, pero el servicio va retrasado y los que sufren son los usuarios.

Hay que recordad que el servicio est uvo operado por la empresa
Qutfloor México Servicios Publicitarios S de RL de CV, pero que es
mejor conocida como Clear Channel, la misma que controla pan
tallas y publicidad luminosa en la CDMX.
Pero él problema es que el nuevo consorcio estaba obligado,

una primera etapa, a la. renovación y expansión del servicio en un
plazo de 55.semanas, para poner 458 biciest aciones, 122 estaciones.
¿Pues qué pasó ahí?.
Y SEPA LA I50I A... Y algo que hay que analizar el lo declarado por
el Presidente Andrés Manuel López Obrador de que comenzará: a
exhibir a los jueces que dejan libres a los grandes capos del nar
cotráfico, los fines de semana, sobre lodo los sabadazos. A ver qué
piensan en la Suprema Corte de J usticia fie la Nación y en el Consejo
fie la |udicatura Federal.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas
de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos

Personales y Derechos Humanos.
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INCLUIR TERAPIAS
•El.Congreso de la Ciudad aprobó.^.I^rU^de scuardo
presentado por el diputado J<^
incluya, en 20223tiduranVe todo el 2023
en los Punios de Innovación, Libertad, Arle, Educación

Ar>.í A) 'S111 V'Xk1 i1 l?1 j (Á^ '.
c!^ÍRV.V1 11 I aÍ1 ^1 J DIv.r^£AfXÍ L ^A1 •_!A

k!^ 1A_<AEl ÍAÍív1!^^AAr_ kAiVA^__OJ. ARFS ha
v.iyAA. A'AA 0 AíA> .crí.k.t: Á( A^AA ( ltr '/i./i' !111 Ál AÁsÁ r ,A kÁ fA A1 kÁAAílA >. 1 T'AA^.^.
_^A AlA. PAiLA ÍAA^ ¡A A^_ k! _fAAA k! 5^ kÍAr' ÍAA<A]AÍ?AA ^Ark Áyi^Aík! _ AAk! A! kAí Liyas
A1A1 A ti A A C A k Ai kl k*! <A .^A !A?A!A^A1 Á ^ ti t i f > 11 a I J kA: A1 A:.' ^A k1 • AAA^.».^. .^A'
cpniQ .talleres_de; olidos;.por lo ..^ue.es importante
las terapias motrices para beneficiar a la población con
discapacidad.

DIFUNDIR OPORTUNIDADES
•ELCongresp.deJa .Ciudad .aprobói.una un exhorto para
_^A Al ÍA^ lA Í1. ÍT AÍ1 kl Á[A1AÍL(ÁAA kJ.^A A ÍA Aik'AAA Á^ ^A ?Ai AíklAAkAÍ A.ÍAAA i?_ Ar] _CAAA ^lVAk'_
cuenia ei INEA, en favor de las y los niños y jóvenes de
la CDMX, que no han iniciado o concluido la primaria o
secundaria. Desde tribuna, la diputada Andrea Vkentcño
AÍ Ai A A _^!VAk:A A ?A_ P5Í ki^ÁA? AA kAí A_ííÍÁA! A¿?_ .^AkA^lr kA^_ EkAVA^íAkÁ^ÁÍA»
Ciencia, Tecnología e Innovación, al Instituto de la Juventud
y al propio Congreso capitalino, liene como objetivo que
"jóvenes capitalinos migrantes, refugiados \ extranjeros
conozcan las oportunidades que tienen para iniciar o
concluir sus estudios de educación básica".

COMBATIR SHARETING
•ELdiputado FaustoL?amorai^
fini de; establecer que'.padres, madres o t^
de utilizar la imagen y voz de niñas y niños en los medios
Alk' kA AÍA^AL1 Ai kAAkÁAA11 .kk.íkt!A'AA(A1.A^Ak'.!A kAA Aíkv. kkkAkA^. Ai fA kA rAls'^.».
_k_k\ ^AAk'AA k 5?A 5AAi k\ k_kl ík AO_k' PkAk'kikl kA klAk'kl kf?k k^A kl.k! kkk?iA ÍA AíAikkAAi
A1A kA i A. Ja 11A (> k 'Al c !k k" AA íí' A! 1?A AIAf A! A (^Ak Á< A1 A^kl: IT' I Ak.k! A' A'AiA A1 A. A! A.
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la Mesa Directiva al fundamentar su reforma a la Ley de los
Í^kíAAAkl^A'k.^!.ÜA!Si.^iflkA Al.Ad^lesc:cn LesdelaCTA^IK AA.
integrante eje la bancada del,PRIen el recintó^
y; Allende alertó sobre lo nocivo que puede resultar el
lIaniado"sliarcHÍng",consisienLecn[apracücacíeconi]Aarlii'
Ííl1.^kDk^k!AJ.kA!k^A9kA^l!ks..AÍk.irAk0klIkAAllAk^t!AAl!J1kAAPA!lLk.
de.sus.pad.res,..madres o tutores.

GENERACION DE EMPLEOS
• AlA ÍaAAAAÍAA. A1. fA AA)A Al kíAl ¡A Ai A k! ¡A A ^A kA ?A Aí _A^ ^AA. CJ A! A" AÍA CÍAA^: Í_?S A^.^.
"la primera entidad generadora de empleos formales de
A!.l1kAU^LPAÁ^'^.ELlAA)0!A:Akíi^ÁAdtAPAenAA..!^.A^lAA!k.C(A!ykI"!I(A.
acompañada del Secretario de Trabajo informó que esta es
l,A1.A..lAkdyiAkA.ílUk^(APrc^k1l^A;DÍA.k^PÍl:AlA!(;:LlA'!Á'iAA)A:^k
año. En su oportunidad el Secretario, José Luis Rodríguez

AAIAAA1" LLl AA^A AÍ^A^^A1!^. k.a A.4kA eA. A^Ak11131>... Al11 k*
se generaron 11 mil 338 empleos en junio, 10 mil 492 en
ÍMy.sAA^.i'!'J.Á6íAk^PLf^.kAk^?^kA.k1AA^kkD:A)rkt.29,873
k!íy^)^..'AAAíkk.PArHl!j:k.k(Alí.)(:/;,k.^l]AAA,:|í!^(!AÍk.^íkA!k(A
coniola..primera..entidadenesta..materia.ppr supuesto
ios.dalos del Instituto Mexicano del Seguro So^^
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PODER CIUDADANO
AIRBNB: NEOLIBERALISMO
PURO EN LA CDMX

JUAN CARLOS FLORES AQU1N0
En la capital de la 4T, go

bernada por la corcholata
favorita del Presidente

López Obrador, con el dis
curso histórico de "pri

mero los pobres" y "muera el neoli
beralismo" estamos padeciendo el
proceso de gentrificación en su má
ximo esplendor.

Y sucede que apenas hace unos
días, la lefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, firmó una alianza con la
plataforma Airbnb con el objetivo de
atraer 77 mil nómadas digitales, ar
gumentando que entrarían 1,500 dó
lares mensuales en promedio por vi
vienda.

Usted me dirá "suena muy boni
to" o quien puede estar en contra de
que haya una derrama económica
que beneficie a la ciudad, pero des
pués de casi 3 años de pandemia y de
la grave crisis de vivienda en la Ciu
dad de México, le reproduzco tex
tualmente 5 puntos del Instituto de
Estudios sobre la Desigualdad, que
en las redes sociales pueden encon
trai como "Garitos contra la desi

gualdad":
¦ El altísimo aumento de precios

en la vivienda. Si ya era cara, ahora
es impagable la vivienda en la CD
MX. Sheinbaum dijo que "esperan no
se disparen las rentas". Las personas
inqullinas saben que ya se dispara
ron y cada vez es más difícil rentar,
los precios de las viviendas han su
bido 235% en toda la CDMX desde

2005, mientras que los salarios han
bajado casi a la mitad.

¦ El desplazamiento y la expulsión
de los inquilinos que trabajan/estu
dian en la CDMX. Documentamos
testimonios como: "me sacaron de la

vivienda que alquilaba para conver
tirla en Airbnb" o mi casera me dijo
"o puedes pagar lo que me pagarían
de Airbnb" y pues era mucho. El in
greso promedio mensual que genera
una vivienda de uso frecuente en

Airbnb es de 17,000 pesos.
• El acaparamiento de la vivienda

por los grandes capitales. Para justi
ficar estas políticas de apertura Air
bnb, hablan de "emprendedores que
ponen en renta un cuarto de su casa
para complementar ingresos". Esa
narrativa es una mentira en la mayo
ría de los casos. En la CDMX 62% de

los anuncios son viviendas enteras.
Además 64% de los anfitriones de
Airbnb tienen más de un anuncio ac

tivo y 23% tienen más de 10 anuncios
activos. La persona que más anun
cios tiene llega a 207.

* El "libre mercado" y el gobierno
que promete pero no interviene.
Sheinbaum dijo: "los nómadas digi
tales eligieron a la CDMX... no es algo
que nosotros hayamos promovido,
pero ahora lo queremos impulsar
más". Mentira. El gobierno si ha pro
movido la llegada de esta tendencia.
Las ha promovido vaciando la ciudad
con sus políticas de no controlar la
especulación inmobiliaria. Lo pro
metió cuando el gobierno de la CD
MX era verde, y ahora es color go
bierno federal. La ciudad ha expulsa
do a sus personas con tendencias de
acaparamiento y especulación (que
ni siquiera son "libre mercado" en
sentido estricto) y ha abierto la puer
ta a los grandes capitales.

• Los gobiernos de izquierda (y
muchos otros) del mundo luchan
contra Airbnb. El gobierno de la Ciu
dad de México hace alianza con Air

bnb. La propuesta para garantizar
derecho a la vivienda a nivel mun

dial: gobiernos deberían regular
fuertemente a Airbnb y evitar que
desplacen población vulnerable.

Hay que seguir a la cuenta de twi
tter @gatitosvsdesig para informarse
más de lo grave de esta crisis.

Twltter: (sflcresaqulno
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RED
COMPARTIDA
EL ASESOR DE ADÁN

Nos cuentan que de pronto
los senadores de Morena

fueron alborotados por di
versas fuentes que los lle
naron de rumores, el más

divertido fue el que colocaba a Marcelo
Ebrard al frente del partido para de ahí
aspirar a la candidatura presidencial y
ganar lacrímente en el 2024, lo de Clau
dia Sheinbaum era parte de un proceso
necesario para medirle el agua a los elec
tores, pero que el verdadero candidato de
AMLO es Ebrard. Esta historia, nos dicen,
llegó a los oídos del asesor número 1 del
secretario de Gobernación, Adán Augus
to López, César Yáñez, subsecretario de
Desarrollo Democrático, sacado del des
tierro y mandado a ese sitio para placear
al amigo del presidente; que no sólo hizo
una descalificación directa al rumor, sino
le puso de su cosecha: nombrar a Ebrard
candidato significaría, sin lugar a dudas,
el regreso de todo lo que la 4T ha comba
tido. No importa la presión de empre
sarios y políticos, la decisión es de los
fieles a la 4T: Sheinbaum y su jefe.

¦ Qué pasa con Miguel Mancera?
¿Ayer destapó a Ricardo Mon

real como candidato presiden
cial de la alianza PRI, PAN,
PRD. Hace dos semanas Jesús

Zambrano lo hizo y el aludido tuvo que
salir a declinar públicamente la invita

ción. Lo que nos dicen es que lo mencio
nan para enfriar las ganas de Silvano Au
reoles que ya está haciendo campaña
ciudadana por todo el país.
Ricardo Mejía Berdeja, quien

aspira a la gubematura de
Coahuila fue hoy destapado
por el presidente López
Obrador y sus contrincantes

no lo vieron con muy buenos ojos. Nos
dicen en Morena que este tipo de anun
cios en las conferencias mañaneras del

presidente no le agradan a todos y que
algunos aspirantes a cargos de elección
sienten que parece señalar a un favorito
de Palacio Nacional y con ello, en la lec
tura local, en este caso, Coahuila; se car
gan los dados para quedar bien con el
mencionado. No es la primera vez que
sucede esto, Delfina Gómez tuvo la mis
ma situación y miren que el senador Hi
ginio Martínez y Horacio Duarte estaban
en la Ala y se quedaron en el camino.
Le mandan un recado a Ornar

Fayad, exgobemador de Hidal
ga. Si quiere ser líder del PRI se
va a tener que f ormar. AMto Mo
reno no quiere dejar la posición

pese a la presión del Grupo Hidalgo y los
de Atlacomulco, aún asi no deja micrófono
con cabeza, a todos les dice lo mismo y que
será candidato a la presidencia por su par
tido. Por cierto, no lo quieren porque dicen
que su deseo es un PRIMOR que huele
mucho a Palacio Nacional
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Desde hace 32 años, los mexicanos a través
del Instituto Federal Electoral (IFE) inicia 
mos una labor inédita para crear un árbitro
autónomo e independiente para darle certe 
za, transparencia y legalidad a la competen
cia electoral y así contribuir al desarrollo de
la cultura democrática de México.

Gracias a estos profundos cambios jurídicos
e institucionales fue como la nueva realidad

fue desterrando poco a poco las imposiciones
hegemónicas de grupos de poder y permitien
do la alternancia pacífica que se ha visto cris
talizada sobre todo en los últimos 20 años en
tre PRIPANPRIMorena.
La democracia comenzó a cincelarse no solo

como el medio por el cual la voluntad popular

cambiaba un régimen político, sino también
como un mecanismo de progreso social. Y hoy
todo ello está bajo severo riesgo: la 4Ty su me
siánico líder quieren colonizarlo en beneficio
suyo con el absurdo pretexto de reducir costos.
Hasta ahora habíamos tenido un régimen

pluripartidista y competitivo, poderes inde
pendientes entre sí, con un presidencialismo
acotado, elecciones altamente competidas, le
yes electorales no restrictivas y, sobre todo, la
decisión de quien gobierna ha estado en manos
de los ciudadanos.

Resulta evidente que con el actual gobier
no los organismos han perdido autonomía, de
hecho, la voluntad del presidente ha quedado
muchas veces más que demostrada, quien con
un pasmoso cinismo ha enviado iniciativas a
la Cámara de Diputados (la cual está confor
mada por una mayoría simple de sus alfiles)
con tremendo encargo: "No le cambien una
coma". Incluso el Poder Judicial ha sido aco
tado por voluntad presidencial, con la impo
sición de magistrados a modo, y con presiones
desde Palacio Nacional a sus miembros, no
pertenecientes a su grupo o impuestos por él.
También ha atacado a los jueces por no favore
cer sus designios.
Todo esto significa un retroceso a los cam

bios, los cuales fueron instaurados en el país
por la presencia en la vida democrática del
INE; de hecho, el presidente fue electo gra
cias al INE por respetar la voluntad popular,
como debe ser y por quitarle el control de las
elecciones al gobierno en turno.
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• AMLO empuja con denuedo la refomia electoral, pero
en el Congreso su partido y aliados se llevan las cosas
con calma. Pese al ruido declarativo, en realidad aún no
hay predictamen porque procesarán casi 100 iniciativas
presentadas. Según Morena hay acuerdo en acciones
afirmativas, voto electrónico y "abaratar" el costo de
las elecciones y partidos. ¿Para cuándo? Después de
aprobar el presupuesto 2023... tic, tac, tic, tac...
• Joaquín el Chapo Guzmán, Ismael Mayo Zamba
da ya alistaban sus juguetes para el museo del narco
que propuso el alcalde (de Morena) de Badiraguato,
Sinaloa, José Luis López Elenes. Incluso ya estaban ar
mando sendos chapotours, con visita guiada a La Tuna,
donde vive la mamá del Chapo... un día hasta los Zetas
van a pedir el suyo.
• Claudia Galaviz Sánchez, titular de la Procuraduría
Social de Ciudad de México, tiene una bomba entre
manos, pues no ha pagado a prestadores de servicios
unos 40 millones de pesos por obras ejecutadas en
2019,2020 y 2021.
• Emilio Lozoya, en duda. El Consejo de la Judicatura
Federal borró de sus listas, las dos audiencias progra
madas para este viernes y el lunes próximo con el
exdirector de Pemex en las que se dialogará sobre un
posible acuerdo reparatorio y un criterio de oportuni
dad sobre los casos de Odebrecht y Agronitrogenados.
¿Por qué decidieron echarle hielitos?
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AMLO no dejó pasar la oportunidad

Andrés Manuel López Obrador no podía dejar pasar
la oportunidad y la aprovechó.

El instituto Nacional Electoral (INE) mandó a hacer una encuesta que
arrojó como resultado poco favorecedor:

El 78 por ciento de los consultados dijo estar de acuerdo con una
reforma electoral, que implica un cambio en el instituto y que, además,
mediante el voto popular se elija a los consejeros.

Como acostumbra, López Obrador se lanzó con todo y dijo que el
presidente de INE, Lorenzo Córdova Vianello, da pena ajena al asegurar
que "porque la encuesta se hizo hace dos meses y, seguramente, la situa
ción ya cambió".

Y pidió una nueva encuesta para saber si coincide el resultado.
El consejero presidente reviró:
Está claro que hay un intento de descalificar al INE por parte del

presidente, pero no, el instituto no caerá en los juegos de los políticos.
Mario Delgado, el líder de Movimiento Regeneración Nacional (More

na), tampoco dejó ir la oportunidad y anunció que su partido sí hará una
encuesta.

AUMENTA LA PRESIÓN Y ACELERA EL PASO
Adán Augusto López Hernández aceleró ayer su trabajo de presión
convencimiento le llaman los exquisitos de la polaca a los congresos
estatales, con el tema de la reforma electoral y, de paso, la militar esa
que permite que el Ejército y las Fuerzas Armadas se mantengan en las
calles hasta 2028.

Ambas son reformas constitucionales, por lo que se necesita del voto
de dos terceras partes de los legisladores presentes en el Congreso fede
ral y en los estatales para ser aprobada.

Por cierto, el secretario de Gobernación dijo que se negocia la electo
ral con el PAN y con el PRI.

¿Será cierto o es sólo lur anzuelo para que muerda el pez?, se escu
chó en radiopasillo.

GUANAJUATO LA BATEA

El estado que gobierna el Partido Acción Nacional (PAN) vía Diego Si
nhue Rodríguez es el primero que batea la reforma militar.

Sí, la que deja al Ejército en las calles.
El gobierno federal quería que se aprobara en todos los estados del
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pais y en la CDMX, pero ya no sucedió así.

SALE MURILLO KARAM

Jesús Murillo Karam dejó el hospital de Cardiología.
Fue trasladado al Hospital de Especialidades Belisario Domínguez

para continuar la atención.
El ex titular de la extinta Procuraduría General de la República (PGR)

en el gobierno de Enrique Peña Nieto tiene graves problemas de salud y
está preso acusado de desaparición forzada, tortura y obstrucción a la
justicia por el caso Ayotzinapa.

Le imputan construir una verdad histórica que no es ni verdad ni
histórica.

Asi como ahora sucede con el subsecretario de Gobernación, Alejan
dro Encinas Rodríguez, que utilizó más de la mitad de 400 pantallazos de
WhatsApp falsos cuando menos poco confiables como prueba para su
conclusión.

Para su verdad histriónica, que no convenció ni a él, porque así se lo
dijo en entrevista al diario The New York Times, aunque después lo negó,
se escuchó en radiopasillo.
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Señales Financieras
Futurean todos, ¿quién trabaja?
Benjamin Berrial
GPS FINANCIERO. Abrió el lunes el índice de la BMV

en 46,958 y cierra la semana sobre 49,086. Da bandazos,
hay nerviosismo. Hay que dejar pasar algunas semanas antes
de señalar tendencia. Recordemos que en abril estaba en
56,609. El cete de 28 días paga 9% (con tendencia al alza
Si EUA así reacciona) el dólar esta en 20.00 (ha llegado a
20.84) El Euro 19.73

CURVAS PELIGROSAS. Nunca habíamos vivido etapas
preelectorales en ei cuarto año de gobierno. Quizá sea un
distractor para no hablar de los temas pendientes como
la inseguridad, el escaso resultado que hay sobre la inves
tigación de los desaparecidos, la atención al feminismo, la
inseguridad. Pero hay un tema que debería de dar risa, el
llamamiento que hace Ricardo Monreal al secretario de Go
bernación para que atienda su función principal y no que
ande placéandose para promover su precandidatura. Dicen
que la recomendación que le hicieron a Adán Augusto es
imitar la estrategia de difusión: hacer declaraciones escan
dalosas, inventar enemigos para atacarlos con furia como el
Quijote a los molinos, aunque se equivoque, la mente del
votante olvida pronto y se queda con la primera impresión.

CURVA CON ACEITE. Por ejemplo: la jocosa declaración
de que los del sur son más inteligentes que los de! norte o
que un militar podría ser presidente. Pero qué necesidad.

BACHES. Entre los temas álgidos están:"Él líder de la co
misión de la verdad dijo que mucho de lo que se presentó
como evidencia nueva y crucial no pudo verificarse como
real"The NewYorkTimes, quien afirma fue lo obtenido por
su periodista. Alejandro Encinas lo niega. Porque no va a
descalificar su propio trabajo. Layda Sansores azuza con dar
a conocer una grabación que afectaría a Ricardo Monreal,
se desdice y finalmente la pasa en su programa de radio,
Monreal presenta una denuncia por lo ilegal de la grabación
y demás derivados. Las órdenes de aprehensión con reversa
en el caso Ayotizanapa. Espionaje contra los miembros de
otros partidos y ¡también de Morena! Pero como no.

Eso es medianamente aceptable mientras no provoque
disturbios mayores, como los vaivenes del dólar cuando se
hacían declaraciones portentosas (Carpizo) y había atenta
dos (varios), las tasas de interés variaban y se hacía confuso
predecir las conductas de la economía. Hay que evitarlo.

MULTA. Parece una broma, pero se casaron tres hombres
en Aguascalientes, sabemos que no es legal, que tal vez se
trate de una broma, pero una vez realizada la primera, otros
les podrían imitar. Sería bueno someterlo a escrutinio en las
Cámaras de diputados y Senadores, así como asignarles un
impuesto para que se les quiten las ganas de andar jugando
al poliamor, ¿se imaginan los juicios de divorcio, la pensión
alimenticia y la tutela de los niños?
CURVA PELIGROSA. En cuanto a la declaración de Moo

dys (calificador crediticio) en el sentido de pronosticar un
ajuste cambiario para el fin de año o principios del 2023,
es eso, un <pronóstico> acerca de las variables macroeco

nómicas, modificable, es necesario que lo piensen las
autoridades mexicanas, cuáles son la causas que hacen
emitir tal opinión a esa empres calificadora para evi
tar la situación. Las consecuencias serían: aumento de

la deuda externa y de todas las internas, incluyendo
las de particulares. Por cierto, hay un endeudamiento
adicional en el presupuesto de la Federación.

ROJO. Se eliminó el horario de verano, quedando
dividido el país en esa materia: Baja California: Tijua
na, Mexicali, Ensenada, Playa Rosarito y Tecate. Chi
huahua: Juárez, Ojinaga, Ascensión, Coyame del Sotol,
Guadalupe, Janos, Manuel Benavides y Práxedis G.
Guerrero. Coahuila: Acuña, Piedras Negras, Guerrero,
Hidalgo, Jiménez, Zaragoza, Nava y Ocampo. Nuevo
León:Anáhuac y Los Atdama.Tamaulipas: Nuevo Lare
do, Reynosa, Matamoros, Camargo, Guerrero, Gusta
vo Díaz Ordaz, Mier, Miguel Alemán, Río Bravo y Valle
Hermoso. En el norte no se modifica.

AMBAR. El World Justice Project (WJP) creador
de la herramienta más completa para medir la situa
ción del Estado de Derecho en el mundo. Dice que la
calificación de México es: Posición de México en la

clasificación global: M3de 139 países. Posición en la
clasificación regional: 27/32

El puntaje general de México en Estado de Dere

cho se redujo 2.9% en el Índice de este año. Con el
lugar I I 3 de 139 países y jurisdicciones en el mundo,
México cayó una posición en la clasificación global. El
puntaje de México lo ubica en la posición 27 de 32
países en la región de América Latina y el Caribe. Los
temas que observan: Rendición de cuentas, leyes jus
tas, Gobierno abierto, mecanismos accesibles e im
parciales para resolver disputas. Su marco conceptual
es: límites al poder gubernamental, ausencia de co
rrupción, gobierno abierto, derechos fundamentales,
orden y seguridad, cumplimiento regulatorio, justica
civil, justicia penal.

USE FLASHER. ¿Corea del norte puede afectar la
paz? Tiene un problema de comunicación o es muy
amigo de Corea del sur, EUA, Rusia, China, Japón, y,
dicen que podría lanzar un misil en estos días. Hay
hambrunas en Norcorea, pero gastan en actividades
nucleares. Ojalá y no lo hagan.

VERDE. Nace otro concepto, como el Cociente de
Inteligencia. Ahora es de Inteligencia digital, que tal.

<La política es ei camino para que los hombres sin
principios puedan dirigir a los hombres sin memo
ria> Escritor y filósofo francés.

Vivir en el futuro cansa. ¡Diviértase y sea feliz!
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La trastienda

LA PATINADA
DE CLAUDIA
Tremendo oso ie el
de la corcholata dorada,
Claudia Sheinbaum al

señalar que no iba a ir al
Gran Premio de Fórmula

Uno porque era un even
to "fifí". Pues rio había
pasado mucho cuando le
llegó al presidente An
drés Manuel López Obra
dor una tarjeta del
diputado Antonio Pérez
Garibav, que le recordó
que su hijo Sergio, El Che
co, le iban a dar el Premio
Nacional del Deporte y
que era considerado uno
de los principales

embajadores de la marca
México, pero que ade
más, la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México

va había comprometido
el apoyo de las autorida
des para extender a 2025
el Gran Premio. Dema

siadas razones para no
hacer nada. Dicen los

que saben que don An
drés le pidió a su coor
dinador de asesores*
Lázaro Cárdenas, lla
mar a doña Claudia y
decirle que tenía que
rectificar. La abollada
corcholata acató.
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¡CALLESE, LAYDAl

La gobernadora de Campeche, Lay
da Sansores, canceló la emisión
de su programa de entreteni

miento Los martes del jaguar, donde en
tre trivialidades y espectáculo lanza
diatribas, con el argumento que prepa
raría una respuesta al senador Ricardo
Monreal, que la acusó de espionaje y
violar la ley. No se la crea. Doña Layda
no es prudente. Lo que sucedió, dicen los
qué saben, es que por instrucciones pre
sidenciales le dieron una regañada de
antología porque pese a que le habían
advertido que don Ricardo no se queda
ría callado, se echó el clavado en el lodo
y generó más negativos que positivos.

EL GUARDADITO DE LAYDA

a respuesta que le envió el senaLdor Ricardo Monreal a la gober
nadora de Campeche Layda

Sansores, fue equitativa. El senador
suplente, incondicional de don Ricardo,
Alejandro Rojas Díaz Durán, publicó
en las redes el número de propiedades
presuntamente adquiridas por doña
Layda a través de familiares y testafe
rros que nunca declaró. Quién lo diría.
En Palacio Nacional le dijeron al presi
dente Andrés Manuel López Obrador
que por la información disponible hasta
ese momento —la semana pasada—, do
ña Layda no podía comprobar de dónde
Salió el dinero con lo que pagó.

LA FELIZ NAHLE

Resulta que la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, no cabe de fe
licidad. Aseguran que en las

últimas semanas ha recibido el mensa

je directo desde Palacio Nacional para

convertirse en la candidata de Morena

al gobierno de Veracruz. La misma se
ñal recibieron las fuerzas morenistas

veracruzanas para trabajar con todo
por su candidatura. Aunque podría pa
recer algo cantado, por la aprobación en
agosto de la llamada Ley Nahle, que le
permite llegar a ese cargo, no se crea,
los raspones y codazos estaban muy
duros en el territorio jarocho, y ahora
que el mensaje le llegó directo, avisán
dole que no tendrá oponentes, doña Ro
cío ya se vio.

UN AÑO PARA EL AIFA

Aunque ya está funcionando el
Aeropuerto Felipe Ángeles y pa
rece que ya todo marcha con

más o menos normalidad, resulta que
formal y legalmente aún no se termina
el proceso de entrega. Dicen los que sa
ben que quedaron tantos detalles pen
dientes para su pleno funcionamiento,
que el equipo del general Gustavo

Ricardo Vallejo Suárez pidió un año
para terminarlos. Y es que el general Isi
doro Pastor dejó en claro que no recibi
rá y ni se hará cargo de una terminal
aérea que después salga con problemas,
quiere todo en regla. La tensión entre
ambos generales está más alta que nun
ca, de allí que los rumores en los pasillos
militares es que don Isidoro no dura.

MORELOS EN EL RADAR

En una investigación de inteligen
cia sobre grupos criminales ope
rando en Morelossaltó el nombre

de Víctor El Güero Mercado, secretario
de Movilidad y Transporte del gobierno
de Cuauhtémoc Blanco. Las autorida

des federales comenzaron a seguir la
pista, aseguran los muy bien enterados
que tal parece que en la secretaría de
don Víctor hay cosas por indagar. 3
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¡Fuera consejeros
trácalas del INE!
MAESTRO, JOHN KERRY CITO QUE MEXI
CO HARÁ UN GRAN ANUNCIO EN MATERIA
CLIMÁTICA
Puede ser, pero AMLO sabrá cuándo, dónde y a
qué hora lo hace, no necesita voceros en EU.
Córdova, minimizando la encuesta que hi
zo el INE, dijo que la percepción ciudadana
cambia con frecuencia.

Hay una que es permanente: "¡Fuera consejeros
trácalas como Lorenzo y Ciro!". Sus declaracio
nes son una ofensa, una mentada de madre a la
ciudadanía que de tonta no tiene nada.
Creel recorrerá el país para defender al INE
"ante tanto intento del gobierno federal por
destruirlo".

Que aproveche Santiago y le haga a la gente las
mismas preguntas de la encuesta sobre la refor
ma electoral que hizo ese instituto, y de paso sa
ber si alguien votará por él si se lanza en 2024.
Mancera ve a Monreal como posible aspi
rante a la candidatura de la alianza oposito
ra en 2024.

Ricardo no llega a corcholata morenista y po
dría acabar como tapón de alberca hedionda y
turbia. El sabrá si acepta ese triste papel.
Bolsonaro pide a sus huestes cesar blo
queos en carreteras, pero no reconoce aún
el triunfo de Lula.

Jair, con esa actitud vacilante y peligrosa, in
cita a obstaculizarlas y esconde la mano cobar
demente. Sólo le falta al Trump región carioca
convocar a tomar el congreso.
El Tata Martino indicó que no tiene claro su
futuro en la selección mexicana.

Es clarísimo: después de los tres partidos (uno
ganado, cuando mucho), para afuera con todo y
maletas.
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Brasil dividido

CONFRONTACION EN DICHO PAIS

Oficialmente se ha dado a conocer que Luiz
Inácio Lula da Silva, triunfó en el país más
grande y poblado del sur de América, don
de él, como Jair Bolsonaro, actual Presi
dente, mantienen posturas distintas, tanto
en lo ideológico, como en decisiones políti
cas. Lula da Silva obtuvo el 50.9% de los

votos, en tanto, Bolsonaro logró el 49.1%.
Dentro del drama, el proceso democráti
co cumplió, más, es evidente una división
que, de alguna manera impedirá que Lula
gobierne con tranquilidad y eficacia.

La situación se vuelve más complicada,
ya que Bolsonaro no ha reconocido su de

rrota, por el contrario, alega fraude y des
califica al órgano electoral. La situación es
compleja y nadie puede asegurar en que va
a concluir, algo que de ninguna manera es
grato, no solo para los brasileños, sino para
todo el mundo. Bien sabemos que lagloba
lización motiva que un fenómeno o hecho
que sucede en una parte del globo terrá
queo, afecte a toda la humanidad. Ante la
cuestión electoral brasileña, nos debemos
mantener a la expectativa y al final, for
mular votos para que el entendimiento y el
sentido constructivo se impongan. La de
mocracia deberá imperar, pero junto con
ella, una importante dosis de respeto por
el cual, el triunfador, lejos de vanagloriar
se en actitudes prepotentes, muestre hu
mildad y acercamiento para con quien ha
sido derrotado.

Lula y Bolsonaro deberán encontrar el
camino de la reconciliación y así, dar una
lección al mundo, sobre que es factible
convivir, aún con puntos de vista opues
tos, pero siempre imponiendo el cariño a
su país y sobre todo, el evitarle a sus votan
tes, confrontaciones que pueden tornarse
violentas.
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Volaris "cepilla" a
labasqucños

REALIZAN CANCELACION MASIVA

Resulta inédito pensar que en la tierra
y agua (Tabasco) del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, algunas aerolí
neas todavía se quieran "pasar de rosca"
(parafraseando al titular de la PROFE
CO, Ricardo Sheffield) con sus usuarios.
Lo anterior, por que múltiples tabas

queños y quintanarroenses denuncia
ron que Volaris, los dejó "votados" en la
CDMX, ante una cancelación masiva de
vuelos. ¿El motivo?, una reducción en
slots (horarios de aterrizajes y despe
gues) para la temporada de invierno en
elAICM.

Cabe destacar que dichos acuerdos se
tomaron hace meses, sin embargo, todo
parece indicar que la empresa de avia
ción apenas decidió avisarle a sus usua
rios. ¿Tendrá conocimiento Enrique
Reltranena (CEO de Volaris), que sus su

bordinados asaltaron a los paisanos del
oriundo de Tepetitán?

Y hablando de viajes, con la visita del
Titular de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández a Coahuila para ex
poner los beneficios de la reforma a la
Guardia Nacional, trasciende que varios
legisladores morenistas afirmaron que
el bateador bueno para el 23, se apellida
MejíaBerdeja.
Fichaje que fortalecerá al equipo de

la titular de Seguridad, Rosa Icela Ro
dríguez en vísperas del 24 y su eventual
candidatura para la Jefatura de Gobier
no.

POSTIT

Trasciende en los pasillos del edificio
ubicado en Reforma No. 476 (el IMSS),
que el nuevo apodo de su Director Gene
ral es "Spiderman" (hombre araña), por
aquello que "un gran poder conlleva una
gran responsabilidad".
Lo anterior, por que el Presidente

AMLO, dejó claro que el único encarga
do de consolidar un sistema de salud dig
no para todas y todos los mexicanos es
el chiapaneco Zoé Robledo, mediante el
programa IMSSBienestar.

POSTIT2

La mano de Horacio Duarte, en vís
peras de la "batalla maestra" empieza a
hacerse notoria, solo bastará echarle un
ojo a las redes sociales de la Mtra. Delfi
na Gómez.

¡Buen viaje Grupo Atlacomulco!
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Resultados

Quicnha venido realizando
una labor callada, pero con
bastantes resultados, es el
secretario de Gobierno ca

pitalino Martí Batres Gua
darrama, a quien ya algunas
encuestas lo comienzan a si

tuar como un serio aspiran
te a ser el sucesor de la Jefa

Claudia.

No sólo porque en un año
y medio de trabajo, los resul
tados se pudieron constatar
con las mar chas y bloqueos
que han sido controlados sin
usar la fuerza y si ha impera
do el diálogo,

¿Sabían ustedes que dia
riamente hay de 4 a 8 mar
chas y bloqueos en la Ciudad
de México?

Pero también está el tra

bajo que desempeñó hace
varios años como secreta

rio de Desarrollo Social en
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el entonces GDF, en donde

impulsó la creación de los
comedores comuniLarios, el
programa de mejoramiento
real, el programa de unifor
mes escolares y a la fecha,
hay quien identifica preci
samente por eso programas
que hace 14 años se crearon.
La lista de aspirantes es

extensa, yes probable que
en las alcaldías ya comence
mos a escuchar nombres de

quienes se van a autnd esta
par, sería interesante saber
quién va a suceder a San
dra Cuevas, en la Cuauhté
moc; a Francisco Chíguil en
la GAM; Mauricio Tabe, en
la Miguel Hidalgo; Santiago
Taboada, en la BJ; Armando
Quintero, en Iztacalco; o Cla
ra Brugada, en Iztapalapa.
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ECHADOS EN LA
HAMACA

Vacaciones dignas
gracias a Morena

ANTONIO
ATTOLINI
MLRRA

Cada día me siento mas y m as orgulloso de
militar en Morena No solo eso, también
valoro mucho el privilegio de vida que me
ha tocado al ser testigo de primera mano
de los cambios que estamos viviendo en el
país. Para muestra, un botón: el día de ayer
el Senado de la República aprobó con 89
votos afavor, 0 encontray 0 abstenciones las
modificaciones a los artículos 76 y 78 de Ley
Federal del Trabajo en materia de vacaciones
dignas. Gracias a la responsabilidad política
de la senadora Bertha Caraveo (MORENA
CHIHUAHUA), el senado turna ala
Cámara de Diputados dicho proyecto de
ley, el cual establece que se dupliquen los
números de d ías de vacaciones a los cuales

los trabajadores y las trabajadoras de
México tienen derecho como parte de sus
prestaciones. De aprobarse en la Cámara de
Diputados, esta modificación establecerá
que en el primer año los y las trabaj adoras
tendrán derecho a 12, en el segundo a 14, en el

tercero a 16, en el cuarto a 18 y en el quinto a
20 (lías completos de vacaciones.
Aunque seguimos siendo el país de la

Organización para la Cooperacióny el
Desarrollo Económico (OCDE), con menos
días de vacaciones al año y, por lo tanto,
el país en donde más horas se trabajan, lo
alcanzado ayer en el senado es histórico.
Sin el compromiso de la senadora Caraveo,
sin la voluntad política de la mayoría
parlamentaria de Morena y sin el pueblo
de México que sigue empujando por más
y más cambios sociales como estos, nada
habría sido posible. Y si hacemos política,
lo que debería ser nuestro objetivo último
es que la gente viva un poqui to mejor. Para
lograrlo no se puede una sin la otra: mayorías
sociales que no tengan representación
política y viceversa, coaliciones legislativas
que no tengan base social. Así ponemos la
realidad por delante, nos concentramos en
los problemas reales de lagenteybuscamos
su felicidad, le pese a quien le pese.
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A TRAVÉS DE LAS REDES
TABASQUEÑOSl
EMPUJAN LAl

Andrés Manuel

López Obrador
(plopezobrador_

La iniciativa de reforma electo

ral no pretende desaparecer al
órgano encargado de coordinar
las elecciones, sino fortalecer la
decisión del pueblo en asuntos
políticos del país a través de una
institución verdaderamente in

dependiente y autónoma.

Oscar Cantón
Zetina

@oscar_canton
Con la Reforma Electoral se

implementará el voto electró
nico lo que reducirá gastos de
operación y eliminará la violen
cia en las casillas, el bienestar
del pueblo es la bandera de la
transformación. #LAREFOR

MAElectoralVA

Adán Augusto
López H

(9adan_augusto

EL secretario de ^Gobernación, (9
adan_augusto, asistió al (QHCon
gresoAgs, en donde acompaña
do por La gobernadora @TereJi
menezE, hizo un Llamado a las y
Los Legisladores de #Aguasca
lientes para que se cree concien
cia sobre la importancia de votar
la iniciativa de ^seguridad.
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SSC: Águilas
y cóndores

Una carta de amor fue el punto de
partida para la captura. La Ciudad de
México demuestra fortalecimiento de las

posibilidades de incrementar la seguridad
ciudadana mediante la ciberseguridad.
El asaltante fotografió y subió a sus redes

la carta que recién le había enviado su
novia y esa acción permitió a la Secretaría
de Seguridad Ciudadana hacer un rastreo
digital hasta capturarlo.
Este martes, en despliegue de un brazo

derecho agachado en quatriéme position
de ballet, dirigido hacia los nuevos equipos
presentados en la sede de la Policía en la
calle Liverpool, la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum, dijo "ya están con nosotros
los Mini Cóndores". Aludía sonriente a
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la longeva y eficiente capacidad de los
helicópteros patrulla de la capital nacional.
La policía amplía desde este martes el

margen de acción a favor de la ciudadanía,
con la nueva Unidad de Inteligencia Aguila,
un grupo que opera seis drones habilitados
con cámaras, estrobos, altavoces y
lámparas, controlados desde dos vehículos,
que permitirán realizar patrullaje,
vigilancia, búsqueda o apoyo a rescates.
Además se presentó la novísima

Dirección de Ciberseguridad de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana,
donde el subsecretario de Inteligencia e
Información Policial, Hermenegildo Lugo
Lara: el Comisario, Didier Domínguez; y el
inspector, Israel Agüero Alegría, fortalecen
la potencia de análisis y operación en
alianza con la primera Secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez: se hace historia siempre
que se cumple y trabaja.
El uso de drones en seguridad es una

necesidad tecnológica según el mapa
interactivo Drone Rescues Around the World

y se aplica en 35 países. No faltará quien niegue
su potencial No estará ausente su defensa
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PERIODISMO
SUBJETIVO

Córdova y la
Reforma Electoral

JORGE GÓMEZ
NAREDO

¿Por qué Lorenzo Córdova y demás
consejeros del Instituto Nacional
Electoral (INE) escondieron una encuesta
donde se evidencia que la gente está
abrumadoramente, a favor de la Reforma
Electoral del presidente Andrés Manuel
López Obrador?
¿Por qué después de haber sido

"cachado" escondiendo la citada encuesta
Lorenzo Córdova desestimó los resultados

de la misma y, sin ninguna evidencia, afirmó
que la gente ya había cambiado de parecer
y ahora estaba en contra de la Reforma
Electoral?

¿Qué intereses están detrás de la
necesidad de mantener un sistema electoral

caro, lento y poco eficiente?
¿Por qué los consejeros electorales, que

adoran la democracia, son los primeros
en negarse a admitir, siquiera discutir una
reforma que establece que esos cargos que
ellos ocupan los decida la gente y no los

partidos políticos? ¿Acaso así no se lograría
que la elección de consejeros electorales
fuera más democrática, transparente y
eficiente?

El sistema electoral mexicano, sin
duda, tiene fallas muy graves. En 2018
se respetó el triunfo de Andrés Manuel
López Obrador porque la gente salió a votar
de forma masiva por él: hacer fraude en
esas circunstancias era complicadísimo y
riesgosísimo. No se atrevieron.
Pero en 2006 y en 2012 los fraudes

existieron, y de forma grotesca las
autoridades electorales los ocultaron o,
incluso, los perpetraron.
Así pues, se precisa una reforma

profunda a nuestro sistema electoral, donde
haya austeridad, eficacia e independencia.
Hacia eso va la Reforma Electoral. Y la

gente, sin duda, la apoya. Ahí está como
evidencia la encuesta del INE que Lorenzo
Córdova ocultó.
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al elefante
ANA MARÍA VÁZQUEZ
O @Anamariava:qiiez

No da paso sin huarache
¿Cuánto le pagarán a Luis Pazos por decir verdades
a medias en sus columnas de El Financiero? En su

columna del 2 de noviembre pasado titulada "INE:
en peligro de extinción", el señor aborda de forma
dramática y hasta cursi, la probable desaparición
del órgano electoral, señalando el riesgo de compra
de voto y poder de acarreo que tendrá Morena si la
reforma se lleva a cabo. Olvida mencionar que, en 2017,
cuando se gestó el "Pacto por México", se nos vendió
el cuento de elecciones baratas y transparentes, pero
los partidos modificaron en la Cámara el Artículo 51
para que cada ciudadano pagara 2 veces a los partidos
políticos a través del INE, una por votación nacional
y otra por estatal con lo que el porcentaje subió a 65
y 50% respectivamente, dicho aumento va todavía
para partidos, no lo han usado precisamente para
campañas, sino para compra de votos. Adicional a
esto, el Instituto contrató no uno, sino 3 seguros de
vida, gastos médicos mayores, comedor con chef de
cinco estrellas, psicólogo, boletos de avión, viajes
todo pagado, lavandería, fondo para comedor fuera
de las instalaciones, arrendamiento de edificios,
locales, maquinaria, bienes informáticos, mobiliario,
renta de vehículos, etc. Enlisto algunos: Difusión
de mensajes: 134 millones; lavandería 95 millones;
renta de vehículos: 373 millones; 11 asesores, solo
para Lorenzo Córdova con sueldos de los 50 a los
200 mil mensuales; secretario privado de Córdova:
89 mil mensuales; secretario particular de Córdova:
189 mil al mes; más de 100 millones de pesos en
asesoría, compras y evaluación de imagen. Sin contar
con el presupuesto que usa para perseguir y acosar
a ciudadanos, acusándolos de "violencia política de
género", vulnerando su libertad de expresión. Esto
último lo viví en carne propia como muchos saben,
y curiosamente, mencionaba en mis columnas
al respecto, hasta ahora, solamente ciudadanos
de izquierda son los que hemos padecido de este
terrorismo pagado con nuestros impuestos.
El señor Pazos como comunicador, debería

plantear la situación global y no una perspectiva
sesgada de la demostrada parcialidad y absoluto
derroche con el que ese organismo, supuestamente
vigilante de la democracia se hamanejado desde su
creación en 2014 hasta la fecha y que ha sido coto de
poder y casi el estado 33 de Lorenzo Córdova y Ciro
Mu rayama Es muy claro, que ni Pazos ni los actuales
titulares del INE dan paso sin huarache.

¿Cuánto le pagarán a Luis Pazos por decir verdades
a medias en sus columnas de El Financiero? En su

columna del 2 de noviembre pasado titulada "INE:
en peligro de extinción", el señor aborda de forma
dramática y hasta cursi, la probable desaparición
del órgano electoral, señalando el riesgo de compra
de voto y poder de acarreo que tendrá Morena si la
reforma se lleva a cabo. Olvida mencionar que, en 2017,
cuando se gestó el "Pacto por México", se nos vendió
el cuento de elecciones baratas y transparentes, pero
los partidos modificaron en la Cámara el Artículo 51
para que cada ciudadano pagara 2 veces a los partidos
políticos a través del INE, una por votación nacional
y otra por estatal con lo que el porcentaje subió a 65
y 50% respectivamente, dicho aumento va todavía
para partidos, no lo han usado precisamente para
campañas, sino para compra de votos. Adicional a
esto, el Instituto contrató no uno, sino 3 seguros de
vida, gastos médicos mayores, comedor con chef de
cinco estrellas, psicólogo, boletos de avión, viajes
todo pagado, lavandería, fondo para comedor fuera
de las instalaciones, arrendamiento de edificios,
locales, maquinaria, bienes informáticos, mobiliario,
renta de vehículos, etc. Enlisto algunos: Difusión
de mensajes: 134 millones; lavandería 95 millones;
renta de vehículos: 373 millones; 11 asesores, solo
para Lorenzo Córdova con sueldos de los 50 a los
200 mil mensuales; secretario privado de Córdova:
89 mil mensuales; secretario particular de Córdova:
189 mil al mes; más de 100 millones de pesos en
asesoría, compras y evaluación de imagen. Sin contar
con el presupuesto que usa para perseguir y acosar
a ciudadanos, acusándolos de "violencia política de
género", vulnerando su libertad de expresión. Esto
último lo viví en carne propia como muchos saben,
y curiosamente, mencionaba en mis columnas
al respecto, hasta ahora, solamente ciudadanos
de izquierda son los que hemos padecido de este
terrorismo pagado con nuestros impuestos.
El señor Pazos como comunicador, debería

plantear la situación global y no una perspectiva
sesgada de la demostrada parcialidad y absoluto
derroche con el que ese organismo, supuestamente
vigilante de la democracia se hamanejado desde su
creación en 2014 hasta la fecha y que ha sido coto de
poder y casi el estado 33 de Lorenzo Córdova y Ciro
Mu rayama Es muy claro, que ni Pazos ni los actuales
titulares del INE dan paso sin huarache.
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Pregunta innecesaria

Nadie puede regatearle a Lorenzo Córdova su
compromiso con la transparencia y Ta pulcritud
en su actuación pública. Contrario a lo que con

sejeros dé otros órganos constitucionales autónomos no
estuvieron dispuestos a hacer, Lorenzo se ha enfrentado
con razones, argumentos y valentía al poder de la 4T.

Frente a las diatribas directas que el propio Presiden
te y sus leales han proferido contra Córdova o Ciro Mu
rayaffla, él siempre responde con un "hay quién pifeüsa"
o "algunos sostienen". Para él, la disputa sobre el papel, el
costo y la importancia del INE, no son asuntos persona
les; la discusión y la argumentación son institucionales
y en defensa de la legalidad que hizo llegar al poder al
propio presidente y la 4TS

El presidente del INE, sin embargo, me parece que se
ha equivocado al habef hecho, peró sobre todo, publicita
do el sondeo sobre la reforma al INE propuesta por el
Ejecutivo Federal.

Tr ansparencia y valentía no están peleadas con la as
tucia y la debida prudencia política. La mañana de hoy
amanecimos con la noticia de que el INE habíajifeálizado
un sondeo sobre la reforma propuesta por el Presidente
y él fe&ultado le ti muy poco alentador a los que pensa
mos distinto de la 4T.

Lo primero interesante de la encuesta referida es que
sólo el 27 % de los encuestados conocía las propuestas
hechas por el Ejecutivo. Seguidamente de esos que la co
nocían, un alto porcentaje (más del 60 % en todos los
casos) está de acuerdo con un INE más barato, con menos
diputados, que todos sean plurínominales, que los con
sejeros sean electos en elecciones abiertas y en fin, con
las propuestas más retardatarias y que ponen en peligro
la obj etividad, la pulcritud y la imparcialidad del órgano
electoral, disminuyen la representación y generan vicios

en favor de una representación clientelar y ventajosa
para Morena.

Esto último, me parece que es lo más significativo: la
distancia que existe entre los especialistas, organizacio
nes democráticas nacionales y extranjeras, y la pobla
ción que conócía la propuesta presidencial y las
pretensiones por disminuir o incluso prácticamente des
aparecer al ine, siendo la institución más prestigiada
entre la población nacional. De hecho, parece una contra
dicción puesta en éstos términos.

Las respuestas recibidas en la encuesta muestran
otra cosa, sin embargo. Por un lado, la distancia enorme
queiexiste entre lo que académica e internacionalmente
sería un costo razonable y una construcción envidiable
institucional y lo que una parte de la sociedad considera
el deber ser de la maquinaría electoral y de la represen
tación política.

Por otro lado, muestra el papel que juega la propues
ta presidencial no en su contenido, sino en el hecho mis
mo de que es el líder de Morena quien plantea dichas
reformas. Es decir, que no estar de acuerdo en ellas, se
traduce en el imaginario colectivo como un rechazó al
tlatoani nacional.

Todo lo anterior, sin embargo, era previsible, incluso
las.respuestas y la ignorancia generalizada, tanto el co
nocimiento de las propuestas, como en la confirmación
de la devoción al Presidente.

En una coyuntura como la que vivimos, la división
éntté modernidad y los qué nocíéfen en ella, pu
blicitar y después justificar los resultados de una en
cuesta, no es una buena noticia. Para salvar una
institución también los tiempos en los que se toma una
acción, son de la más delicada atención. Nada más, pero
nada menos también.*
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Tu abuelo, para poder seguir viviendo, necesita de un medica
mento que no hay en el sector salud por falta de presupuesto
gubernamental. Hacía no demasiado tiempo, lopodías encontrar

en una que otra farmacia, pero a precios abismales. Es decir que no hay
opción O la consume o se muere porque la sangre se le hace una mela
za que sus ríñones no pueden procesar. Su linea roja vital le puede coa
gular y lo mata con un evento cerebrovascular o con un infarto.

Con certeza y sin medias tintas que lo pintan todo de aceptable, a
todala familiale queda claro que el tratamiento se consigue o se buscan
servicios funerarios. Listo. Simple. Es un tantán, sinpasatiempos. Esa es
la triste historia de cientos de miles de familias mexicanas. Enfermos

de hipertensión crónica, de cáncer, de diabetes, de enfermedades gené
ticas, no tienen atención médica. Los pocos que llegan a reunir los re
cursos para conseguirla su tratamiento en otros países, no tienen el
tiempo suficiente para tramitar sus pasaportes para viajar; es una pe
sadilla tramitarlos y conseguirlos, salvo que tengas alguna palanca po
lítica. Queda una última opción: ir a conseguir una o dos cajas al
mercado negro. Tepito, el tianguis permanente más grande del mundo,
pareciese ser la mejor opción

Ya han recurrido antes ese lugar. Es el real barrio bravo de México,
compuesto de personas que llegaron o nacieron, pero cuya palabra se
dice, vale más que la fortuna de los hombres más ricos de México. Site
prometen algo, te lo cumplen asiles cueste la vida. En el camino, obser
vas varias pintas políticas en diversas paredes y ejes centrales. Todas,
apuntan a candidatos, pero solo del mismo partido que gobierna.
Cuando preguntas a tu abuelo sobre la oposición, te responde con una
mirada fulminante.

A tu corta edad olvidaste que muy poca gente se atreve a hablar de
política en público por temor ala persecución del Estado. Recuerdas que
un domingo entraron a casa de tus abuelos, a la fuerza y sin orden de
aprensión, a capturar a un tío que nunca regresó y del que no se habla
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jamás pero que se sabe de cierto, disentía con el partido en el poder.
El tianguis no descansa. Probablemente no hay ningún otro lugar

en el mundo, donde se concentre tanta mercancía robada, contraban
deada o pirata. Todo en el mismo lugar, disponible los siete días de la
semana. Del torno a las autopartes, el barrio está más vivo que nunca
porque el gobierno ha jodido la economía y lo que le queda a la pobla
ción, es recurrir al mercado negro. En otros países puedes votar para
cambiar al gobierno. Aquí desde hace poco más de cuarenta años, solo
queda sobrevivir y aguantar al mesías de turno, al gran úatoani que
elige el presidente saliente. A ver si con suerte, con el que sigue, ahora sí
ya las cosas mejoran. Pero nunca lo hacen salvo para los que trabajan
en el partido. Pareciera que el destino de tu abuelo y el tuyo y el mío, es
vivir jodidos y sin opciones. Así era el México de los años sesenta, seten
ta y ochenta. Hasta que la presión ciudadana y mucha sangre acumu
lada, logró que se abriera un órgano constitucional autónomo que
cuidara las elecciones. Donde tú, tus vecinos, tus conocidos, cuidaran y
vigilaran cada voto para que nadie contara chueco. Y entonces al país y
a todos los ciudadanos nos comenzó a ir mejor, se abrió la prensa, los
derechos humanos, avances lentos pero constantes. ¿Por qué demonios
se quieren meter a reformar al INE? Quieren quemar el puente que
permite la alternancia políticapara mantener su causa décadas y que la
gente no pueda elegir. Por eso engañan diciendo que es muy caro, que
se debe tener una democracia más amplia y menos costosa

Los que vivimos y recordamos al Partido único y todo poderoso
nos sabemos de sobra esos discursos llenos de mentiras y populismo.
Pero cerca de 80 millones de mexicanos tienen menos de 40 años y
les tocó vivir ya en democracia y no saben el riesgo que implica ama
rrarle las manos al árbitro electoral. Esa gente apenas conoce cómo
era la vida cuando nos mandaba solamente un partido hegemónico,
un monstruo que mataba estudiantes y comediantes críticos.

No saben realmente, cómo era la vida antes del INE. No saben que
estamos a punto de convertirnos en una distopía que ya fuimos y es
nuestro deber mostrarles, ir a marchar, hacer plantones y resistencia
civil pacífica para que todos digamos al unísono: el INE no se toca. E3

Eje Central Fecha: 04/11/2022

Página: 11

Area cm2: 144

2 / 2

Columnas Políticas

J. S. Zolliker

Costo: 5,479

Página 142 de 157



Qué desafortunada sorpresa nos llevamos con el tono y las res
puestas de la embajadora de México ante la Organización de
Estados Americanos (OEA), Luz Elena Baños, en la audiencia so
licitada por más de una decena de organizaciones civiles a la

Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) sobre la militarización
de la seguridad pública en México. Su conducta en un evento en Washing
ton recordó el estilo peleonero de La Colorada, la venerable gobernadora de
Campeche. Qué desprestigio para la diplomacia mexicana. Es lamentable.

En la sesión liderada por la presidenta de la CIDH, Julissa Mantilla,
participaron #Seguridad Sin Guerra, la CMDPDH, Centro Prodh, Intersec
ta, entre otras, también la comisionada relatora para México, Esmeralda
Arosemena, y el relator especial sobre libertad de expresión Pedro Vaca,
quienes cuestionaron al Estado sobre la militarización de la política de
seguridad pública a partir de 2019.

Baños leyó un documento que parecía enviado de uno de los escrito
rios de Palacio Nacional. Se fue como hilo de media lanzando datos de los

que no dio la fuente. Sin contar la liberación del hijo de El Chapo, Baños
dijo que fueron detenidos más de 65 mil integrantes de "bandas delicti
vas" y más de seis mil de "bandas criminales". Anda, pues.

Presumió que desde 2019 con la estrategia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se incautaron toneladas de fentanilo, heroína, mari 
huana, dieron golpes millonarios contra la economía del crimen
organizado, detuvieron a más de cuatro mil secuestradores y se logró una
"disminución de la incidencia delictiva". Si las cosas iban tan bien, enton
ces, ¿para qué militarizar al país?

Y sin ningún filtro ni asomo de criterio, Baños leyó el mensaje de
AMLO: "En el México de ahora a diferencia de los gobiernos neoliberales,
cuando ustedes guardaban silencio cómplice, no sé violan derechos hu
manos y ninguna corporación militar comete actos de barbarie como
torturas, masacres o ajusticiamientos. Los conminamos respetuosamen
te a que dejen de servir, dejen de simular y dejen de actuar como arietes
del conservadurismo".

Y que le corrigen la plana: "La audiencia no es sobre la política de segu
ridad, es sobre la militarización de la política de seguridad", dijo Luis Daniel
Vázquez de #SeguridadSinGuerra. Vaca, la enfrentó: "No creo que esa eti
queta (conservadores) sea para quienes estamos aquí, al menos para mí, yo
creo que esa etiqueta vuelve simples situaciones complejas" y animó al
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Estado a no usarlas "para quienes defendemos derechos humanos".
De ONUDH, Guillermo Fernández Maldonado, recordó que desde ha

ce 20 años, la ONU ha señalado que la militarización no sólo contraviene
la Constitución y los tratados firmados por México, sino que "ha agrava
do la situación".

Las ONG pidieron a la CIDH que inste al gobierno a dar información
sobre el marco normativo que rige las acciones de inteligencia de las
Fuerzas Armadas; que rinda cuentas sobre el espionaje a periodistas con
Pegasus; que emita una opinión sobre la militarización en México y que
cuestione al Estado si se encuentra en un "estado de excepción" que jus
tifique la presencia de militares en las calles.

Y para acabar con el cuadro, me cuentan por ahí que con motivo del
50 aniversario de España como estado observador en la OEA, depositaron
una ofrenda floral ante la escultura de la reina Isabel La Católica en el

edificio de la OEA en Washington.
Pues resulta que Baños en plena ceremonia lanzó a gritos sendos in

sultos contra España. Tal fue el escándalo que un embajador la tuvo que
callar e invitarla a retirarse. Y claro durante el brindis de lo único que se
habló fue del florido vocabulario de la eminente diplomática.

Pregunté a la Misión de España en la OEA su reacción a tan desafortu
nado suceso y sin desmentirlo respondieron que transmitirán mi solici
tud a la Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos
Exteriores, Unión Europea y Cooperación "que procederá a contestarle".

México se hunde en la irrelevancia y en el ridículo con algunos de sus
representantes en el servicio exterior. A pesar de que Baños es diplomá
tica de carrera pues de diplomática no tiene nada y se juega todo para
agradar a su jefe. Podría haber respondido de otra manera en la audien
cia de la CIDH y comportarse en la ceremonia de España, pero prefirió
irse por la vía pendenciera. ¡Salió galla la embajadora! EH
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Urgen serv idores
públicos

María Idalia Gómez
@gosimai
*Son más de dos décadas de explorar en el
periodismo desde un enfoque de seguridad

nacional.

La historia no la hicieron tiII
pos como yo", suelta de
pronto el fiscal Julio César
Strassera personificado por

el extraordinario actor Ricardo Darín. Era

el momento que se le había asignado el jui
cio contra las juntas militares que operaron
la dictadura en Argentina.

Se equivocaba entonces Strassera. Hubo
varias razones, algunas de ellas, nunca
perdió la brújula de lo que significaba el
juicio para su país y lo que se perseguía:
verdad y justicia; condena a todos los res
ponsables; un trabajo legal e institucional
para cimentar la fuerza y credibilidad del
Estado civil.

Esta película, Argentina, 1985, llega en un
momento perfecto para reflexionar mu
chas cosas, muchas cosas. También revisar
la enorme distancia con México, sobre la
verdadera determinación de un gobierno
por recuperar la vida verdaderamente
constitucional en un país y la verdadera
justicia. Pero especialmente la de un hom
bre, un verdadero servidor público, no un
funcionario ni un burócrata, un servidor
público. Y con ellos el Poder Judicial y el go
bierno federal.

El doctor Strassera y su equipo (no muy
grande) enfrentó bloqueos de información,
instituciones al servicio de los militares de

la dictadura, apenas 18 semanas para ir al

juicio "el más importante de la historia ar
gentina", amenazas graves y miedo. Pero lo
hicieron. Tuvieron la inteligencia, el valor
y la sagacidad, para lograrlo. La estatura de
ser verdaderos servidores públicos.

Guardadas las distancias y con tantísi
mos temas sin justicia en este país, Ayotzi
napa muestra el pobre nivel que existe.
Desde hace dos semanas somos espectado
res de una pelea entre la "verdad" de un
grupo contra la de otro (que se supone antes
eran aliados), lanzándose ultimátum y
usando el argumento de la justicia y del do
lor de las familias como un sacudidor.

Por un lado el subsecretario Alejandro
Encinas, con todo el respaldo del gobierno
incluyendo a sus "ideólogos", y por el otro
el GIEI, el exfiscal Ornar Gómez Trejo y el
Centro Agustín Pro.

¿Dónde todos ellos perdieron la brújula?
Ahora, por sus declaraciones, todos, se asu
men como víctimas. Sí, sus declaraciones
son de víctimas: de los conservadores, de
los poderes que continúan dentro de la Fis
calía, de los que querían hacer una rebelión
dentro de la fiscalía; de las filtraciones, de
que no les dejaron tener más equipo de
personas o más recursos... Y siguen y si
guen. Pero eso sí, todos hicieron bien su
trabajo, dicen.

Total, que aún teniendo recursos, el po
der del Estado, no pudieron con todas esas
fuerzas oscuras, y en lugar de vencerlas,
denunciarlo y hasta renunciar, como un
acto de dignidad y profunda ética, se que
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daron y ahora el caso Ayotzinapa está em
pantanado, y cada quien cuenta su historia.

Lo cierto es que ni en la Fiscalía (desde el
más alto nivel hasta la oficina Ayotzinapa),
ni en la oficina de la subsecretaría de Dere

chos Humanos de Gobernación, parece que
sólo hay burócratas.

Una de las discusiones más importantes
de los últimos días ha sido los mensajes que
Encinas se supone revisó con su grupo de
confianza, el Centro de Investigación en
Ciencias de Información Geoespacial (GEO),
y que de la mano de su segundo de abordo
en la subsecretaría, Félix Santana, los die
ron por válidos, tanto que los incluyeron en
su informe que dio desde la más alta pales
tra, Palacio Nacional.

Aunque esos pantallazos no forman par
te de las acusaciones, pero ensuciaron de

masiado el caso, lo viciaron. Y ahora que ya
forman parte del expediente y deben gene
rar responsabilidades.

Pero hay un dato más, pues el New York
Times reveló la grabación de la plática entre
Alejandro Encinas con Tomás Zerón, a
quien le dijo "Ayúdame a desenmarañar
todo esto... Yo te garantizo el apoyo del pre
sidente", a quien "no le importa meter gen
te a la cárcel".

¿Qué clase de justicia busca Encinas?
¿Qué clase de justicia busca el GIEI? Al final
todos negociaron con delincuentes de Gue
rreros Unidos y con varios más.

La justicia que no lleva a todos los respon
sables a prisión, no es justicia. Verdad y me
moria, son ingredientes indispensables, pero
para lograrlo se necesita servidores públicos
y organizaciones con estatura de miras. E3
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Al narco,
su museo

Irene Muñoz
imunoz@ejecentral.com.mx

* Doctorarida en Turismo Internacional.
Exdirectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de la

Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.
9 Qué clase de país es donde un Es

¿cuadrón de la Muerte no es sola

mente tolerado, sino que es
autorizado por el verraco gobier
no? Pablo Escobar.

Hace unos días existió toda una polémica
por las recurrentes visitas del presidente
Andrés Manuel López Obrador a una enti
dad vinculada y relacionada con el narco
tráfico, Badiraguato, Sinaloa.

Lo curioso es que después de su partida,
el alcalde de la entidad anunció la creación

de un Museo del Narco.

La entidad de 32 mil habitantes, ubicada
en la sierra que conforma el Triángulo Do
rado junto con Chihuahua y Durango, por la
siembra que tiene de mariguana, es el sitio
en donde nacieron algunos de los principa
les narcotraficantes mexicanos como son

Joaquín El Chapo Guzmán, Rafael Caro
Quintero y Juan José Esparragoza £7 AzuZ.
También es una zona que ha recibido

apoyos importantes de uno de los progra
mas insignia de López Obrador: Sembrando
Vida. Ahí anunciaron en la visita del Presi

dente en mayo pasado, la inversión federal
de 468 millones de pesos; así como las becasi
del Bienestar y la construcción de la carre
tera BadiraguatoGuadalupe y Calvo.

Como una de las grandes ocurrencias:
que existe en los dirigentes locales, el alcal
de del partido Morena, José Paz López, de
terminó para "atraer turismo" crear el
Museo del Narco, demostrando la ignoran
cia que existe sobre el daño que genera esa
actividad y sus actos públicos precisamente
en los mercados emisores de turistas.

Deberíamos preguntar al alcalde cómo
podría ser la curaduría de ese museo.

Ya que los objetos para la exhibición de
este tipo tendrían que ser parte de sus ar
mas,Joyas, ropa, autos y pertenencias obte
nidas con dinero ilícito, la historia del
financiamiento que hacen a familias en las
localidades para conseguir protección o aca
so fotografías de las víctimas que pierden la
vida en las manos del narcotráfico o qué
piensa entonces exponer

México tiene una terrible fama interna

cional por ser considerado un país inseguro,
gobernado por los narcos y con matanzas
en sitios turísticos.

Esta percepción ha sido reforzada en la
última década por las series generadas prin
cipalmente en Estados Unidos sobre el tema,
así como por las intervenciones de personas
vinculadas al narco en actos públicos como
aventar cabezas en espacios de entreteni
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miento y siendo parte de balaceras en las
playas mexicanas, que han generado alertas
en países para que no viajen a nuestro país.

La historia que ha dado nuestro país al
mundo ha inspirado hasta a los videojue
gos, siendo la violencia mexicana la refleja
da en la gaga de Cali of Duty en Modem
Warfare 2 que enaltecen el poder y la vio
lencia que llevan a cabo los cárteles de la
droga de México, así como la relación con
las autoridades que tienen.

Es todo un reto para los destinos y ope
radores turísticos en las ferias internacio

nales, generar un cambio de percepción
como destino seguro a las entidades del
país. En ocasiones es indispensable dar cla
se de geografía para que las personas co
nozcan la distancia entre Quintana Roo o el
norte del país, con Ciudad de Méxicc.

Por ejemplo, para que entiendan que una
bala perdida no logra viajar tantos kilóme
tros como se ve en la pantalla de televisión.

Hoy, además, las autoridades consideran
crear un espacio para enaltecer a esta activi
dad. Al narco su museo, sin importar la ver
güenza nacional que tenemos de ellos.S3
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Elecciones USA,
trumpismo
recargado
Luis M, Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
ICon una de las más bajas aproba

ciones en los últimos años, el pre
sidente estadounidense Joe Biden
encara las elecciones de medio tér

9 mino el próximo martes 8 de no
viembre. Ese día estará en juego no sólo la
mayoría en el Congreso sino la viabilidad mis
ma de su Presidencia. En los Estados Unidos,
se considera que un Presidente es un "pato
cojo" cuando no tiene una mayoría congresio
nal para gobernar, debiendo hacerlo median
te acuerdos limitantes y a veces incapacitantes.
El presidente Biden ha gobernado hasta ahora
con una mayoría tenue en ambas Cámaras,
pero al fin mayoría. Ha logrado pasar impor
tantes proyectos como el de infraestructura,
reducción de inflación, del coste de la atención
médica y del financiamiento a estudiantes,
además de sostenerlas prioridades en política
exterior para enfrentar la situación ante Ru
sia y China, que desafían frontalmente el or
den internacional.

2 Pero las tendencias electorales no favo

.recen las expectativas demócratas. La
Cámara de Representantes muy probable
mente tendrá mayoría republicana, conclu
yendo el ciclo de Nancy Pelosi, en tanto que
por el Senado se libra una batalla muy pareje

ra, en la que muy probablemente también los
republicanos logren quebrar el actual equili
brio favorable a los demócratas. Según Reas
CleaiPolitics, estando en juego un tercio de las
senadurías, los demócratas podrían conside
rar suyos 45 asientos ante 48 de los republica
nos, con 7 posiciones aún en duda en Arizona,
Georgia, New Hampshire, Nevada, Washing
ton, Pennsylvania y Wisconsin; de éstos, al
menos cinco podrían ser demócratas y dos
republicanos, lo que idealmente dejaría el Se
nado en similares condiciones a las actuales,
contando con el voto de desempate de la vice
presidenta Kamala Harris.
3 Sin embargo, la propensión al voto de

.castigo al gobierno es muy alta, dado
que la situación económica, lacerada por la
altísima inflación superior al 8%:, pesa de
masiado, superando los demás temas elec
torales de la inmigración, el derecho al
aborto, la pandemia, el cambio climático, el
fentanilo, los tiroteos, la invasión rusa a
Ucrania o los riesgos con China. Lo que im
porta más es el bolsillo, el fantasma de la
recesión y un liderazgo presidencial que no
ha podido sobreponerse al contraste con Do
nald Trump, incólume hasta el momento. Es
decir, en el mejor de los escenarios, los de
mócratas perderían la mayoría en la Cáma
ra de Representantes pero conservarían el
equilibrio en el Senado, lo que les permitiría
al menos evitar les impusieran la agenda.
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Pero, de persistir el pesimismo económico y
el malestar ante la carestía, es muy probable
que los demócratas pierdan la mayoría en
ambas Cámaras, iniciando un desgastante
periodo de confrontación entre la Presiden
cia y el Congreso muy cercano a la parálisis.
4 No en vano el expresidente Baraclc Oba

.ma hace campaña en los estados críticos
para los demócratas, Georgia, Michigan, Wis
consin y Nevada, buscando evitar la debacle.
Obama ha dicho que la democracia y el buen
futuro de los Estados Unidos están en juego;
rodeado de extraordinarias medidas de segu
ridad en un ambiente de tensión electoral tras

el violento ataque a Paul Pelosi, Obama hace
el esfuerzo por defender la gestión demócrata

ante la erosión del bolsillo de los votantes. "Los

demócratas tienen planes reales", dice, con
trastando la agenda republicana obsesionada
con "coartar libertades y conseguir la aproba
ción de Donald Trump".
5 Parece claro que el peso de la economía

.es lo que habrá de definir los comicios;
cualquier mejoría en el precio de las gasoli
nas desaparece ante las altas tasas de inte
rés y el costo de los alimentos, que no logran
ser explicados como un efecto externo, re
manente de la pandemia y la afectación de
las cadenas de suministro, agravados por la
guerra en Ucrania y la confrontación fría
con China. De no suceder un milagro, Trump
apunta a ser el gran vencedor y posible can
didato en 2024.33
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¿Por qué no
pueden?
Enrique del Val
Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
Hace algunas semanas escribí

sobre uno de los temas que
considero más acuciantes pa
ra millones de personas en el
mundo actualmente y es el

referente al descomunal crecimiento de la ri

queza de unos cuantos. Ahora señalaré más
datos que apuntan a la urgente necesidad de
hacer algo al respecto a nivel global, sobre to
do en los países más desarrollados, que es
donde está concentrada en mayor monto la
riqueza.

Inequality Oig es quizás el grupo que está
logrando demostrar de manera más efectiva
la desigualdad global. Recientemente apare
ció un informe sobre este tema y del cual
mencionaré algunos datos que dan cuenta de
lo poco que se ha hecho para evitarla. Por el
contrario, parecería que año con año se abona
en todo el mundo para que crezca y los go
biernos hablan de ella únicamente en sus dis

cursos, pero nada hacen para reducirla.
Utilizando la información de otras ONG e

incluso bancos privados, Inequality logra ob
tener una película muy clara de lo que está
pasando. Por ejemplo, las utilidades de los bi
llonarios durante la pandemia permitieron
que su riqueza se incrementara en casi 4 bi
llones de dólares, mientras que los ingresos
de los trabajadores perdieron 3.7 billones, de

acuerdo con la Organización Internacional del

Trabajo (OIT), debido a la pérdida de empleos
de millones de personas en todo el orbe.

Otro dato impactante es el que se refiere a
los denominados UHNWI, acrónimo que, en
español, refiere a "individuos con un altísimo
patrimonio", es decir, aquellos que tienen más
de 30 millones de dólares, que detentan 6.5%
de la riqueza global y son apenas el 0.003% de
la población mundial.

Solo 10 individuos en conjunto tienen una
riqueza de casi 1,500 billones de dólares, can
tidad mucho más grande que los bienes y ser
vicios producidos por muchas naciones. En
esta lista elaborada por Inequality sorprende
que el segundo país en billonarios sea Brasil,
con 1,400 billones, y el cuarto nada más y na
da menos que el nuestro, con una riqueza de
1,000 billones de dólares en unas cuantas ma
nos.

Una demostración clara de lo que ha sido
la concentración de la riqueza en este siglo es
el dato que apunta OXFAM en el sentido de
que en 2009 la riqueza combinada de las 380
personas más ricas del mundo equivalía a la
riqueza del 50% de la población mundial. Pe
ro ya para 2018 la cifra bajó a tan solo 26 billo
narios.

En casi todos los países el 10% más rico no
ha dejado de incrementar su riqueza, a pesar
de la crisis de 2008 y la pandemia; los que más
ascendieron para 2020 fueron los de Estados
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Unidos, Alemania, China, India, Rusia, Corea
y Sudáfrica.

Posiblemente el mensaje de Xi Jinping du
rante el reciente Congreso va, entre otras co
sas, en el sentido de limitar el aumento de
ultra ricos en su país, mismos que pasaron del
5% en 2017 al 9"% en 2020 y, aunque ha elimi
nado la pobreza extrema, no así la desigual
dad creciente que se está observando y
empieza a causarle problemas.

La pregunta que surge es ¿cuál es la razón,
con toda la información que se tiene, de que
los gobiernos hagan nada o muy poco, o plan
teen algo como la absurda propuesta de bajar
los impuestos a los más ricos en Inglaterra,
que le costó el puesto a la Primera Ministra?

¿No se dan cuenta de que esta desigualdad
no solo crece día con día, sino que también
mata en muchas partes del mundo? Esto nos
afecta a todos. Por eso cada vez somos más

quienes insistimos en que la única forma de
reducir esta desigualdad creciente es median
te un aumento importante de impuestos a los
más ricos, que permita una mejor distribu
ción del presupuesto y del ingreso público en
naciones con tantas carencias y tan pocos re
cursos como la nuestra, y que tiene el dudoso
honor de tener a varios de los más ricos del

mundo, que engrasan año con año su riqueza
mientras que, también cada año, se acrecien
ta el número de pobres.
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Excesos
EL presidente de La Junta de Coor
dinación Política en eL Congreso
rnexiquense Maurilio Hernández,
hizo un exhorto a la Subsecretaría de

Desarrollo Democrático. Participa
ción Social y Asuntos Religiosos de
Gobernación, para que dialogue con
los jerarcas de La iglesia católica para
evitar injerencias reí glosas en temas
de Estado. Esto, Luego de que La
Con fe renda del E piscopado Mex icano
diera su respaLdo al Instituto NacionaL
ELectoraL, al señaLar que la Reforma
ELectoraL es regresiva. Pues sí, La Ley
marca que los líderes religiosos se
deben mantener aL margen de esos
temas, pero históricamente se han
invoLucrado, y es irónico que muchos
políticos busquen y exhiban fotogra
fías con sacerdotes, pastores, obispos
o eL Papa si corren con suerte.

El diputado Enrique Vargas del
Villar,coordinador déla Fracción

del PAN en La Cámara de Diputados
LocaL comentó que Los Líderes deL
panismo nactonaL se reunirán este
día en la Plenaria, en donde habrá
buenos conferencistas, y también
van a organizar Lo de La lucha en la
defensa dellNE.
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El legisLador panista Francisco
Santos nos comentó que la iniciati 
va para formar un fideicomiso para
ayudar a los municipios que están
endeudados está próxima a salir,
ya que en el cabildeo sóLo se ha
Logrado un monto de mil miLlones
de pesos y no los S miL miLLones de
pesos que ól proponía.

Para apoyar a personas mayores en
esta temporada de frío y mejorar su
calidad de vida, eL presidente munici
paL de Atizapán de Zaragoza, Pedro
Rodríguez Villegas entregó artículos
funcionales, en coordinación con el
DIF Estado de México, como 200 co
bijas, 5 si Lias de ruedas. 7 andaderas, 5
bastones de un punto y 5 con asiento.

La transformación que Pedro Zen
teno SantaeUa está realizando en

el ISSSTE es un ejemplo de que Los
mexiquenses podemos lograr lo que
nos propongamos, señaló La more
nista Detf [na Gómez en sus redes

sociales, Luego de La reunión con eL
oriundo de Teoloyucan. Desde eL Se
nado, dijo, vamos a trabajar juntos
para eL sector saLud y La seguridad
social de nuestros paisanos.
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